
Машины стали 
еще на год 
дороже
С 1 января  
цены выросли на 3%

Автомобили в России с начала 
года традиционно подорожали 
в пределах 3%. Причем цены вы‑
росли и на марки, которые уже 
увеличивали их месяцем ранее, 
например АвтоВАЗ. Купить авто‑
мобиль по цене 2021 года слож‑
но — в основном на складах не‑
востребованные предложения. 
Но клиенты продолжают прихо‑
дить в автосалоны: трафик в но‑
вогодние каникулы, как и годом 
ранее, не упал. Дилеры ожида‑
ют продолжения роста цен из‑за 
увеличивающихся издержек ав‑
токонцернов и ослабления рубля.

Цены на автомобили в РФ с 1 ян-
варя в среднем выросли в преде-
лах 3%, следует из опроса дилеров, 
проведенного „Ъ“. Это подтвержда-
ют и в Mitsubishi, где сообщили, что 
в начале каждого года помимо ин-
фляции и курса валют на ценообра-
зование значительное влияние ока-
зывает стоимость сырья, которое 
используется для производства ав-
томобиля. В итоге на автомобили но-
вого года производства цена будет 
скорректирована на 1–3%.

Председатель правления «Авило-
на» Андрей Павлович говорит, что 
с 1 января по бренду Mitsubishi цены 
выросли от 1,5% до 2%, «это тради-
ционное повышение». По марке Kia 
цены увеличились на 2–4% в рамках 
планового повышения, продолжает 
он, в премиум-сегменте по бренду 
Mercedes цены выросли в среднем 
на 1,5%, а автомобили Volvo — в сред-
нем на 250 тыс. руб. Машины Toyo-
ta и Lexus в январе прибавили в цене 
в среднем 2–3%, следует из данных 
других дилеров. Аналогичная си-
туация у Jaguar Land Rover, а Gen-
esis с января повысил стоимость 
на 170 тыс. руб. по всему модельно-
му ряду. С января 2022 года Hyundai 
Creta подорожала на 4,8%, до 1,3 млн 
руб., Volkswagen Polo — на 0,1%, 
до 1 млн руб., Mazda CX-5 — почти 
на 1%, до 1,9 млн руб., добавляет ген-
директор Fresh Auto Денис Мигаль.

Причем дорожали с 1 января 
и те автомобили, прайс-листы по ко-
торым обновлялись в декабре. На-
пример, машины бестселлера Lada 
прибавили в цене 1–5% в декабре 
2021 года и еще 1,4–3,2% с 2022 года, 
подсчитывал «Автостат». По данным 
дилеров, аналогичная ситуация 
и у Renault: машины марки месяцем 
ранее дорожали на 1,5%, после чего 
в январе цены поползли вверх еще 
на 1,5–2%. Повышение цен выше чем 
на 3% в месяц, как правило, отпуги-
вает клиентов, поэтому все старают-
ся укладываться в такую динамику, 
говорит глава «Фаворит Моторс» Вла-
димир Попов.

Спрос на покупку не упал даже 
в новогодние каникулы, как и в 2021 
году, говорят дилеры. В автосалонах 
«Авилона» в новогодние праздники 
уровень трафика был умеренным, 
спрос оживился к 4 января, говорит 
Андрей Павлович.
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Казахстон
Как самая стабильная страна СНГ на неделю потеряла государство

Казахстан, еще недавно казав‑
шийся чуть ли не образцово‑ста‑
бильным государством постсо‑
ветского пространства, теперь 
утратил этот неформальный ти‑
тул. Вспыхнувшие здесь беспо‑
рядки показали беспомощность 
властей, которым пришлось 
звать на помощь контингент 
ОДКБ. Спецкор „Ъ“ Владимир 
Соловьев выяснял в Алматы, 
как страна дошла до событий, 
характерных для соседней с ней 
вечно беспокойной Киргизии.

Город‑горюй
В Казахстане продолжают под-
считывать ущерб от беспорядков, 
вспыхнувших в разных городах 
в первую неделю января. В день-
гах сумма ущерба уже превысила 
90 млрд тенге (более 15 млрд руб.). 
Сейчас по всей республике задер-
жано около 6 тыс. человек. С дан-
ными о погибших пока неразбе-
риха. Вечером 5 января телеканал 
«Хабар» впервые опубликовал об-
щее число жертв. Цифра 164 че-
ловека мелькнула в основном вы-
пуске. Но позже эта информация 
исчезла. Минздрав данные опро-
верг. В ведомстве сообщили, что 
всего пострадало 2265 человек. 791 
человек находится в стационарах, 
из них 83 — в тяжелом состоянии. 
Официально сообщалось о 18 по-
гибших сотрудниках различных 
силовых структур — в их числе по-
лицейские, сотрудники органов 
госбезопасности, курсанты. Двух 
силовиков нашли обезглавленны-
ми. Половина пострадавших, со-
общил Минздрав, в крупнейшем 
городе страны — Алматы. К мест-
ным моргам и больницам прихо-
дят десятки людей и нередко узна-
ют здесь плохие новости.

— Это мой сын! Это! Мой! Сын! — 
кричала молодая женщина у ворот 
морга на улице Казыбек би. Она за-
крывала лицо руками и без конца 
повторяла только эти три слова.

Разговаривать с людьми воз-
ле больниц и моргов и тем более 
снимать здесь небезопасно. Родст-
венники погибших и пострадав-
ших на взводе. Охраняющие зда-
ния правоохранители запрещают 
съемки и могут отреагировать 
жестко, вплоть до применения 
оружия. Журналист телеканала 
«Дождь» (внесен Минюстом РФ в ре-
естр СМИ-иноагентов.— „Ъ“) Васи-
лий Полонский испытал реакцию 
силовиков на себе: увидев, что 
он снимает морг, они дали очередь 
над его головой.

В воскресенье в Алматы уже 
не стреляли. По крайней мере в цен-
тре города. С улиц стала исчезать со-
жженная техника: ее убирают ком-
мунальные службы. Особо важные 
объекты охраняют автоматчики, 
в том числе военные, недавно при-
бывшие сюда в составе воинских 
контингентов Организации Дого-
вора о коллективной безопасности 
(ОДКБ). Свои контингенты, напом-
ним, направили Россия, Белоруссия, 
Армения, Киргизия и Таджикистан.

Военные продолжают контр-
олировать и центральную площадь 

перед полностью выгоревшим зда-
нием акимата (местная админи-
страция). В городе действует ко-
мендантский час и продолжается 
спецоперация, которую власти на-
зывают антитеррористической. 
Один из силовиков, отказавший-
ся представиться, сказал „Ъ“, что 
в дни беспорядков в городе было 
разграблено 13 оружейных мага-
зинов. Тех, кто может оставаться 
на свободе с захваченным оружи-
ем, пытаются отловить на блокпо-
стах, расставленных на ведущих 
из Алматы дорогах.

Между тем представитель 
местной администрации, попро-
сивший не называть его имени, 
в беседе с „Ъ“ описал ситуацию 
в городе как стабильную. «В Алма-
ты нет террористических групп 
и бандформирований. Есть сопро-
тивление мародеров и тех, кто лю-
бой ценой хочет покинуть город. 
Военные проводят зачистки. Пол-
ный порядок — вопрос времени. 
Ценим поддержку России и сил 
ОДКБ, которые взяли под охра-
ну все стратегические объекты 
Алматы».

Интернет Алматы по-прежне-
му не работает: ни мобильный, 
ни проводной. Но если устано-
вить в телефон сим-карту местно-
го оператора, можно читать неко-
торые заслуживающие доверия 
власти информационные ресур-
сы — доступ к ним не блокируется. 
Они сообщают, что среди мароде-
ров, которых в эти дни задержива-
ют правоохранители, немало при-
езжих из других областей страны.

Страна  
восходящего бунта
Президент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев, назвавший недавние 
события террористической атакой, 
7 января заявил, что в нападениях 
участвовали около 20 тыс. боеви-
ков. По его словам, властям при-
шлось иметь дело с «вооруженны-
ми бандитами, как местными, так 
и иностранными». Всех террори-
стов, отметил казахстанский ли-
дер в обращении к народу, необхо-
димо уничтожить, и пообещал, что 
это будет сделано.
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Российские авиаперевозчики в ближайшие дни могут 
возобновить полеты в Казахстан, приостановленные 
на фоне массовых беспорядков. О старте продаж биле-
тов с 10 января объявил «Аэрофлот», первым отменив-
ший полеты. Эксперты говорят, что его примеру вскоре 
могут последовать S7 и «Уральские авиалинии». Иным 
способом добраться из страны в страну сложно: хотя 
сухопутная граница с Россией открыта, железнодорож-
ного сообщения нет, а автобусное зимой затруднено.

Российские авиакомпании в ближайшие дни могут возоб-
новить рейсы в Казахстан, приостановленные с 5 января после 

захвата аэропорта Алматы протестующими. Первым об этом объ-
явил «Аэрофлот», который 10 января выполнит рейс в Нур-Султан 
и откроет продажи на перелеты в другие города страны. При этом 
8 января перевозчик собирался приостановить оформление биле-
тов туда и обратно до 20 и 21 января соответственно. По словам 
источника „Ъ“ в Минтрансе, Росавиация попросила авиакомпании 
докладывать ей о каждом запланированном или отмененном 
рейсе в Казахстан.

Другие российские авиакомпании — S7 Airlines и «Уральские 
авиалинии» — пока не объявили о возобновлении 
полетов, которые были приостановлены 6 января. с9

Не стой на пути процессора
Российской электронике  
дадут новые преференции

Минпромторг планирует ввести дополни‑
тельные преимущества для российской 
вычислительной техники на рынке гос‑
закупок. Речь идет в том числе о планше‑
тах, ноутбуках, ПК, электронных книгах, 
смартфонах, серверах и системах хране‑
ния данных (СХД). Министерство хочет 
обязать госзаказчиков отклонять заяв‑
ки на поставку техники с зарубежным про‑
цессором, если в конкурсе участвует хотя 
бы одна на отечественном соответствую‑
щая требованиям техзадания. Эксперты 
полагают, что заказчики будут обходить 
регулирование путем формирования за‑
ранее невыполнимых для российских 
процессоров требований.

„Ъ“ обнаружил, что Минпромторг 30 де-
кабря опубликовал на портале regulation.
gov.ru проект постановления, который вво-
дит двухуровневую систему допуска вычи-
слительной техники на рынок госзакупок. 
Техникой первого уровня будет считаться обо-
рудование с российским процессором, а вто-
рого — без него, но входящее в реестр отече-
ственной электроники. Согласно документу, 
если на торги подана хотя бы одна заявка пер-
вого уровня, которая удовлетворяет требова-
ниям техзадания, заказчик обязан отклонить 
остальные, даже если техника в них внесе-
на в реестр. Требования распространяются 
на планшеты, ноутбуки, электронные книги, 
смартфоны, системные блоки, серверы и СХД.

В пресс-службе Минпромторга „Ъ“ со-
общили, что мера направлена «на обеспе-
чение безусловного преимущества про-
дукции на российских процессорах при 
осуществлении государственных и муни-
ципальных закупок». В министерстве рас-
считывают, что новые требования сти-
мулируют производителей российской 
вычислительной техники использовать оте-
чественные процессоры.

Согласно действующему регулированию, 
госзаказчики должны были начать примене-
ние отечественных процессоров в СХД еще 
с января, а в ноутбуках — с июля 2021 года. 
С 1 января 2022 года применение россий-
ских процессоров стало обязательным для 
всей ключевой вычислительной техники, 
включая ПК и серверы. Но эти условия ока-
зались почти невыполнимыми. Весь 2021 
год отечественные разработчики процессо-
ров и производители электроники спорили 
с правительством о реальных сроках и спо-
собах реализации требований.

В августе 2021 года Минпромторг пред-
ложил отложить вступление требований 
в силу до 2023 года, но эту позицию раскри-
тиковал вице-премьер Юрий Борисов. Клю-
чевая встреча по вопросу прошла у премьера 
Михаила Мишустина в конце августа (см. „Ъ“ 
от 31 августа 2021 года).
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Арктический миллиард
Минвостокразвития подготовило правила 
наполнения Фонда развития макрорегиона

Выстраивая систему финансирования 
мероприятий по социально‑экономиче‑
скому развитию Арктической зоны, Мин‑
востокразвития подготовило порядок 
формирования Фонда развития Аркти‑
ки. Речь идет о механизме перераспре‑
деления в пользу арктических субъек‑
тов РФ части доходов, поступающих 
в федеральный бюджет от реализации 
инвестиционных проектов в этом макро‑
регионе. Пока, впрочем, эти ожидаемые 
поступления способны покрыть лишь 
небольшую часть из запланированного 
к выделению на цели фонда 1 млрд руб. 
ежегодных бюджетных ассигнований.

Минвостокразвития разработало пра-
вила формирования Фонда развития Ар-
ктики — соответствующий проект поста-
новления правительства опубликован 
на regulation.gov.ru. Речь идет не о создании 
нового юрлица, а о механизме перераспре-
деления бюджетных доходов, получаемых 
от деятельности в этом макрорегионе.

Идея создания такого фонда возникла 
в 2020 году — речь тогда шла о зачислении 
в него 50% налоговых и неналоговых дохо-
дов, поступающих в федеральный бюджет 
от новых арктических проектов с господ-
держкой (см. „Ъ“ от 25 сентября 2020 года). 
Аккумулированные таким образом средст-
ва должны направляться на решение соци-
ально-экономических задач в арктическом 

макрорегионе — например, на расселение 
аварийного жилья и на строительство со-
циальной инфраструктуры. Эта инициати-
ва вошла в общенациональный план восста-
новления экономики РФ.

Предложенная сейчас конструкция 
Фонда развития Арктики выглядит следу-
ющим образом: федеральный центр выде-
ляет арктическим регионам бюджетные 
ассигнования исходя из объема налого-
вых и иных поступлений от реализации 
арктических проектов. Теперь речь идет 
о 100% отдельных видов доходов. Это налог 
на прибыль (федеральная часть его став-
ки при этом обнуляется на десятилетний 
срок), акцизы на легковые автомобили 
и мотоциклы, а также импортные пошли-
ны. Зачислению в фонд подлежат суммы, 
уплаченные в федеральный бюджет рези-
дентами Арктической зоны, получившими 
такой статус после 1 января 2020 года. По-
ясним, что сейчас у зоны 290 резидентов 
с общим объемом заявленных инвестиций 
333 млрд руб.

Пока трех названных источников для фор-
мирования фонда явно недостаточно — по-
ступления от них в 2022–2025 годах оценены 
лишь в 180 млн руб. (в 2022 году — 27,8 млн 
руб., в 2023-м — 45,9 млн, в 2024-м — 
46,4 млн, в 2025 году — 60 млн руб.).

экономическая политика — с2
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долларов стоил в среднем баррель нефти Urals в 2021 году, сообщил Минфин. В сравнении с 2020 
годом ($41,7) среднегодовая цена барреля российского сорта нефти выросла на $27,3, или на 65%. Пока-
затель превысил уровень и 2019 года (тогда нефть Urals стоила в среднем $63,6 за баррель) и почти достиг 
среднего значения 2018 года ($70 за баррель). Минфин также сообщил, что в декабре 2021 года средняя 
цена нефти сложилась в размере $72,7 за баррель, что в полтора раза выше, чем было в декабре 2020 года 
($49,4 за баррель). Базовый прогноз Минэкономики предполагает в 2022 году среднюю цену Urals на 
уровне $62,2 за баррель, в 2023-м — $58,4, в 2024-м — $55,7.

 мониторинг

СТАТИСТИКА

Рост ориентируется 
на внешний спрос

Актуальная порция данных Росста-
та об использовании ВВП в треть-
ем квартале и динамике внутреннего 
спроса позволяет фиксировать ос-
лабление последнего на фоне роста 
чистого экспорта как движущей силы 
восстановления экономики.

На фоне того, как статистики 
уменьшили оценку падения эконо-
мики в 2020 году с 3% до 2,7% и по-
высили оценку ее роста в 2019 году 
с 2% до 2,2%, данные третьего квар-
тала 2021 года фиксируют пере-
лом тренда — замедление восста-
новительного роста после провала 
во втором квартале 2020 года (см. 
график). Данные об использовании 
ВВП в третьем квартале фиксируют 
снижение доли трат на конечное по-
требление и домохозяйств (до 47,5% 
с 49,4% год назад), и государства 

(до 17,2% с 20,3% соответственно). 
При этом доля валового накопле-
ния основного капитала (капиталь-
ных инвестиций) снизилась до 18,9% 
с 20,8%, что сопровождалось ростом 
доли материальных оборотных за-
пасов до 5,7% с 5,2%. Доля же чи-
стого экспорта подскочила до 10,4% 
с 4% в третьем квартале 2020 года. 
Схожие оценки приводят и аналити-
ки Центра развития ВШЭ: в треть-
ем квартале рост частного внутрен-
него спроса и инвестиций ко второ-
му кварталу 2021 года с учетом се-
зонности стал отрицательным впер-
вые с начала года, как и рост в базо-
вых отраслях. «Внутреннее потребле-
ние будет возвращаться к трендово-
му росту примерно в 1,5%. Потен-
циал роста для следующего (2022.— 
„Ъ“) года в возвращении экспорта 
к доковидному тренду в 3,5% и уско-
рении инвестиций»,— считают ана-
литики VTB Capital.

Отметим, что восстановление ин-
вестактивности в ноябре 2021 года 
на фоне бурного роста прибыли от-
мечали в ЦМАКП (см. „Ъ“ от 29 дека-
бря), а Росстат фиксирует заметный 
рост предпринимательской уверен-
ности — в обработке в декабре 2021 
года (с учетом сезонности) она стала 
максимальной с 2018 года, а в добы-
че — с марта 2019 года. Индикаторы 
же, характеризующие спрос домо-
хозяйств, показывали его затухание. 
Пенсии в ноябре 2021 года в реаль-
ном выражении снижались (на 2,8% 
год к году) десятый месяц подряд; 
рост реальных зарплат в октябре за-
медлился до 0,6% с 2% в сентябре 
на фоне торможения роста оборо-
та розницы, потребления услуг и трат 
на рестораны и кафе. Впрочем, без-
работица остается стабильной — 
4,3% на фоне ускорения естествен-
ной убыли населения: в ноябре 2021 
года она составила 142,3 тыс. чело-
век — рост на 33% год к году, глав-
ным образом из-за COVID-19.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ПРОИЗВОДСТВА ВВП 
(% К ЗНАЧЕНИЮ УСЛОВНОГО СРЕДНЕГО
КВАРТАЛА 2016 ГОДА)    ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Динамика производства ВВП
С исключением сезонного фактора
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Так что основная часть бюджетных ассиг-
нований будет выделена фонду за счет дру-
гих средств — согласно проекту правил, 
их общая сумма будет составлять не менее 
1 млрд руб. в год.

В Минвостокразвития отмечают, что эти 
меры направлены на увеличение показате-
лей социального развития территорий Ар-
ктики до уровня не ниже средних по стра-
не. Это, в частности, будет сделано за счет 
создания системы финансового обеспече-
ния мероприятий, необходимых для реше-
ния этой задачи.

В рамках такой системы ведомство раз-
работало и проект правил предоставления 
из федерального бюджета иных межбюд-
жетных трансфертов, имеющих целевое 
назначение,— для софинансирования рас-
ходов регионов на реализацию мероприя-
тий по социально-экономическому разви-
тию Арктики. Регионы должны будут гото-
вить планы таких мероприятий, отражаю-
щих потребность в софинансировании со 
стороны центра, они будут получать одо-
брение на заседаниях президиума госко-
миссии по вопросам развития Арктики. Эф-
фективность расходования таких средств 
будет оцениваться по количеству реали-
зованных мероприятий, заявленных в та-
ких планах. В противном случае получен-
ные из федерального бюджета средства 
придется вернуть, если только их неиспол-
нение не было связано с обстоятельствами 
непреодолимой силы, например с возник-
шей чрезвычайной ситуацией или с бан-
кротством организации, деятельность ко-
торой оказывала влияние на исполнение 
этих обязательств.

По мнению управляющего партнера 
московского офиса юридической фирмы 
Squire Patton Boggs Александра Долгова, ста-
вится задача «не просто предоставления до-
полнительного финансирования, а гибкого 
определения объемов поддержки в зависи-
мости от эффективности действий регионов 
по запуску инвестпроектов». Эксперт пола-
гает, что такой подход будет дополнитель-
но стимулировать появление новых проек-
тов — поначалу суммы ассигнований могут 
оказаться не такими значительными, но по 
мере увеличения числа налогоплательщи-
ков и проектов они будут расти.

Евгения Крючкова

Арктический миллиард

Инфляция в странах зоны евро в декабре 
продолжила расти — хотя прирост сто-
имости энергоносителей несколько за-
медлился, базовая инфляция на фоне 
роста цен производителей осталась 
выше таргета в 2%. Эксперты прогнози-
руют сохранение повышенной инфляции 
как минимум в первом полугодии этого 
года, несмотря на снижение цен на энер-
гоносители и небольшое ужесточение 
политики ЕЦБ. В США же, как ожидается, 
ФРС и вовсе может прибегнуть к более 
быстрому повышению ставок для борь-
бы с ростом цен, как и в Европе, рекорд-
ным за десятилетия.

Инфляция в зоне евро в декабре ускори-
лась до 5% с 4,9% по итогам ноября и оказа-
лась рекордно высокой с 1985 года, сооб-
щил Евростат. В октябре инфляция состав-
ляла 4,1%, тогда как год назад, напротив, 
наблюдалось общее снижение цен (минус 
0,3%). Наибольший прирост показала стои-
мость энергоносителей — 26% (в ноябре — 
27,4%), продовольствие подорожало на 3,2% 
против 2,2% в ноябре. Стоимость неэнерге-
тических промышленных товаров выросла 
на 2,9% против 2,4% месяцем ранее, а услуг — 
на 2,4% против 2,7% в ноябре. В итоге за вы-
четом энергии и продовольствия инфляция 
бы составила 2,6%, что, впрочем, также выше 
таргета ЕЦБ в 2%.

Европейская инфляция очень неоднород-
на. Двузначный рост цен по итогам года был 
зафиксирован сразу в двух странах валютно-
го блока — в Эстонии (12%) и Литве (10,7%). 
Еще в девяти странах инфляция превыси-
ла 5%. В частности, в Германии показатель 
замедлился с 6% до 5,7% (но месяц к месяцу 
прирост составил 0,3%), в Испании, напро-
тив, резко ускорился — с 5,5% до 6,7%, в Ита-
лии — с 3,9% до 4,2%, а во Франции остался 
без изменений (3,4%).

Напомним, ЕЦБ в декабре уже скор-
ректировал параметры количественно-
го смягчения в рамках остающейся нетра-
диционной денежно-кредитной полити-
ки: в частности, регулятор сократил объ-
ем выкупа активов в рамках антикризис-
ной программы Pandemic Emergency Pur-
chase Programme, которая должна полно-
стью завершиться в конце марта следую-
щего года. Помимо этого, регулятор, как 
и прежде, будет выкупать активы в рам-
ках своей основной программы (Asset pur-
chase programme). Объем выкупа будет уве-
личен — до €40 млрд в месяц во втором 
квартале 2022 года и до €30 млрд в треть-
ем. С октября 2022 года и далее ЕЦБ будет 
выкупать активы в рамках программы еже-
месячно на €20 млрд, как и делал до теку-
щего момента. «С начала этого года инфля-
ция в зоне евро будет снижаться, так как 
рост цен на энергоносители замедляется, 
в то же время базовая инфляция продол-
жит превышать таргет в 2% на протяжении 
первого полугодия следующего года — на 
это будут влиять возросшие цены произво-
дителей»,— ожидают в ING Bank. Реакция 
ЕЦБ, по оценке экспертов банка, будет за-
висеть от того, насколько быстро инфляция 
замедлится.

В свою очередь, в США на фоне распро-
странения нового штамма коронавируса 
«омикрон» также ожидается сокращение ко-
личества рабочих часов, что может допол-
нительно сказаться на зарплатах и ценах, 
ожидают в Capital Economics. В расшиф-
ровке последнего заседания ФРС США, так-
же опубликованной в начале января 2022 
года, поддерживается выраженный «ястре-
биный» тон — участники комитета по от-
крытым рынкам признали, что инфляция 
не носит «временный» характер, как это 
ожидалось ранее. Публикация также повы-
сила ожидания участников рынка относи-
тельно того, как быстро ФРС может присту-
пить к повышению ставок,— модель ДКП 
для ФРС станет дальше от нетрадиционной. 
Предполагается, что повышение ставок мо-
жет произойти минимум трижды в этом 
году, в том числе первый раз — уже в мар-
те 2022 года.

Татьяна Едовина

Инфляция 
прощается, 
но не уходит
Ее замедление и в ЕС, 
и в США ожидается 
постепенным

Торговая война между США 
и Китаем не только не приве-
ла к катастрофическим по-
следствиям на мировом рын-
ке, но и создала новые торго-
вые возможности для многих 
стран, выяснили аналитики На-
ционального бюро экономи-
ческих исследований (NBER) 
и Всемирного банка (ВБ). Круп-
нейшие ненефтяные экспорте-
ры, исключая США и КНР, уве-
личили экспорт в остальной 
мир и США, сократив постав-
ки только в Китай. При этом 
страны с более высокими нако-
пленными прямыми иностран-
ными инвестициями (ПИИ) 
и большей долей экспорта 
в рамках торговых соглаше-
ний смогли увеличить экспорт 
сильнее остальных.

Пабло Файгельбаум, Пинело-
пи Голдберг, Патрик Кеннеди, 
Амит Ханделвал из NBER и Дарья 
Тальони из ВБ в декабрьском ис-
следовании «Американо-китай-
ская торговая война и мировое 
перераспределение» на базе дан-
ных Центра международной тор-
говли (совместное агентство ВТО 
и ООН по поддержке экспорта ма-
лого и среднего бизнеса) проана-
лизировали ежемесячные данные 
о мировых торговых потоках с ян-
варя 2014 года по декабрь 2019 

года. Полученная выборка 50 ве-
дущих стран-экспортеров, вклю-
чая США и Китай и исключая не-
фтяных экспортеров, охватыва-
ет 95,9% мировой торговли. При 
этом ученые измеряли торговые 
потоки на основе данных об им-
порте стран, а не об экспорте.

Авторы из NBER и ВБ отмети-
ли, что торговый конфликт США 
и КНР не оказался чрезмерно раз-
рушительным для мировой тор-
говли. 48 стран (ведущие экспор-
теры, кроме США, КНР и нефтя-
ных экспортеров) в среднем уве-
личили свой экспорт в США, со-
кратили экспорт в КНР, и значи-
тельно увеличили экспорт това-
ров в остальной мир (все страны, 
включая нефтяных и небольших 
экспортеров и исключая США 
и Китай).

Ученые выявили, что торговая 
война заметно увеличила миро-
вой экспорт для 19 стран и сокра-
тила экспорт только для одной. 
В странах с более открытыми 
экономиками, высокими нако-
пленными ПИИ и большей долей 
экспорта в рамках торговых согла-
шений наблюдался более силь-
ный рост экспорта на фоне торго-
вой войны двух крупнейших эко-
номик. Аналитики объясняют это 
тем, что торговые соглашения со-
кращают фиксированные затра-

ты экспортеров на расширение 
на внешних рынках и/или ком-
пенсируют риски, вызванные не-
определенностью из-за торговой 
войны. Более высокие объемы на-
копленных ПИИ, по их версии, 
могут указывать на более тесные 
социально-экономические и по-
литические связи с зарубежными 
рынками, что помогает расшире-
нию экспорта.

Напомним, постепенное уси-
ление ограничений в торговле 
между США и КНР в 2018–2019 го-
дах воспринималось как серьез-
ная угроза для мирового рынка. 
К примеру, суммарный экспорт 
G20, по данным Организации 
экономического сотрудничества 
и развития (ОЭСР), в третьем квар-
тале 2018 года вырос всего на 0,3% 
(за счет нефтеэкспортеров; см. „Ъ“ 
от 3 декабря 2018 года). Во Все-
мирной торговой организации 
в апреле 2019 года отмечали, что 
неопределенность в глобальной 
экономике из-за торговой вой-
ны негативно влияет на инвести-
ции и вследствие этого приводит 
к снижению объемов торговли 
оборудованием (см. „Ъ“ от 3 апре-
ля 2019 года). В сентябре 2019 года 
в ОЭСР сообщили, что торговая 
война США и Китая приведет к за-
медлению роста мировой эконо-
мики до минимума за десять лет: 

с 3,6% в 2018 году до 2,9% по ито-
гам 2019 года. (см. „Ъ“ от 20 сентя-
бря 2019 года).

К концу 2019 года, впрочем, вы-
яснилось, что самые негативные 
прогнозы не оправдались — во 
многом благодаря тому, что США 
так и не ввели повышенные по-
шлины на электронику и товары, 
где доля Китая как зарубежного 
поставщика приближается к 80–
90% (см. „Ъ“ от 27 декабря 2019 
года). Сама торговая война про-
шла свой пик еще в позапрошлом 
году и сменилась отказом от введе-
ния новых барьеров на фоне пан-
демии: по данным ВТО, страны 
G20 с середины мая по середину 
октября 2020 года резко снизили 
число новых ограничений (см. „Ъ“ 
от 19 ноября 2020 года). Впрочем, 
аналитики NBER и ВБ отмечают, 
что многие из повышенных тари-
фов в торговле между США и КНР 
сохраняются и после 2021 года.

В целом торговая война не толь-
ко перераспределила торговые по-
токи, но и не помешала росту гло-
бальной торговли. Несмотря на 
полный поворот многолетней ми-
ровой тенденции к снижению та-
рифов в сторону протекциониз-
ма, глобализация, измеряемая ро-
стом экспорта, похоже, не останав-
ливается.

Георгий Смирнов

Протекционизм  
не справился с глобализацией
Американо-китайская торговая война помогла экспорту остальных стран

с1

Минвостокразвития во главе с Алексеем Чекунковым хочет придать больше гибкости 
системе финансирования мероприятий по улучшению показателей регионов Арктики  
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Представители всех фракций 
Госдумы в целом одобрили про-
ект новой редакции закона «О гра-
жданстве», который президент 
внес в нижнюю палату накануне 
Нового года. Депутаты полагают, 
что этот законопроект позволит 
получить российский паспорт 
в упрощенном порядке многим 
жителям бывшего СССР. Хотя 
первый зампред думского коми-
тета по делам СНГ Константин За-
тулин обратил внимание и на ряд 
актуальных проблем, которые, 
по его мнению, новый документ 
решить пока не позволяет.

Новый законопроект «О граждан-
стве РФ» Владимир Путин внес в Гос-
думу 29 декабря. В документе пред-
лагается изменить критерии полу-
чения российского паспорта в упро-
щенном порядке, а также расширить 
основания для «прекращения граж-
данства» в отношении тех, кто полу-
чил его не по праву рождения.

Так, президент предложил сокра-
тить требования к 20 категориям со-
искателей гражданства. Например, 
ст. 16 проекта обещает упрощенный 
прием в гражданство иностранцам, 
чьи родственники «по прямой восхо-
дящей линии» жили «на территории 
РСФСР либо территории, относив-
шейся к Российской Империи или 
СССР, в пределах государственной 
границы РФ». В то же время в проек-
те заложен новый барьер для фик-
тивных браков: без общего ребен-
ка супругу-иностранцу гражданство 
РФ не дадут. Среди норм, перекоче-
вавших в новый закон из старого,— 
приобретение гражданства в резуль-
тате «оптации» (в случае «изменения 
государственной границы РФ в соот-
ветствии с международным догово-
ром РФ») и льготное получение па-
спорта иностранцами, отслужив-
шими не менее пяти лет по контрак-
ту в Российской армии (сейчас этот 
срок составляет три года, но право 
на гражданство имеют лишь жители 
стран бывшего СССР).

Одновременно в законопроекте 
расширяется перечень оснований 
для изъятия российского паспорта. 
Напомним, что согласно ст. 6 Консти-
туции «гражданин РФ не может быть 
лишен своего гражданства», но к тем, 
кто получил паспорт РФ не по рожде-
нию, может быть применена проце-
дура «прекращения гражданства». 
По первой версии действующего за-
кона от 2002 года, поводом для этого 
мог стать установленный судом факт 
представления кандидатом в россия-
не подложных документов. Эта нор-
ма есть и в новом проекте, но с оговор-
кой о том, что прекратить гражданст-
во на таком основании нельзя будет 
по истечении десяти лет с момента 
получения паспорта (хотя «в исключи-
тельных случаях» гражданства можно 

лишиться «по согласованию с прези-
дентом РФ или по его решению»). Со-
хранены в новой редакции и вклю-
ченные в закон в 2017 году положе-
ния о прекращении гражданства за 
совершение тяжкого преступления, 
однако число соответствующих уго-
ловных составов увеличено с 18 до 30. 
К террористическим преступлениям 
добавились, в частности, статьи о бан-
дитизме, организации преступного 
сообщества и массовых беспорядках, 
распространении наркотиков, госиз-
мене и шпионаже.

«Закон полезный, нужный, будем 
принимать»,— сообщил „Ъ“ предсе-
датель комитета Госдумы по делам 
СНГ Леонид Калашников (КПРФ). Он 
также добавил, что коммунисты бу-
дут вносить в проект поправки, но 
не уточнил, какие именно. Зато одну 
потенциальную поправку уже изло-
жил в своем Telegram-канале еди-
норосс Александр Хинштейн, вы-
сказавшийся за лишение граждан-
ства и тех, кто получил его по праву 
рождения. «Иной раз слушаешь от-
кровения наших оппозиционеров 
и думаешь: зачем вам российский па-
спорт, если вы ненавидите свою стра-
ну и свой народ?» — объяснил депу-
тат свою позицию.

В то же время первый зампред ко-
митета по СНГ Константин Затулин 
(«Единая Россия») высказал „Ъ“ не-

сколько претензий к законопроек-
ту. Например, его не устраивает то, 
что документ не учитывает в полной 
мере интересы соотечественников, 
а под нормы об упрощенном получе-
нии гражданства не подпадают жите-
ли самопровозглашенных республик 
Донбасса. Кроме того, проект не ре-
шает проблему, связанную с тем, что 
на получение российского граждан-
ства ребенком от смешанного брака, 
если семья живет за рубежом, требует-
ся согласие родителя-иностранца, до-
бавляет депутат. Это порождает ситу-
ации, когда один родитель добивает-
ся для ребенка российского граждан-
ства, а второй родитель—иностранец 
блокирует этот процесс.

О поддержке президентского за-
конопроекта еще в конце прошло-
го года заявил журналистам лидер 
«Справедливой России — За прав-
ду» Сергей Миронов: «Президент 
очень правильно предложил отка-
зать в упрощенном получении граж-
данства через фиктивные браки, это 
станет возможно только для тех су-
пругов, у которых есть общие дети. 
Кроме того, законопроект позволя-
ет гибко реагировать на гуманитар-
ные кризисы и экстренные ситуа-
ции, в этих случаях президент полу-
чает дополнительные полномочия». 
Он также выразил мнение, что но-
вая редакция поможет русскоязыч-
ным жителям Прибалтики, Средней 
Азии и Украины получить граждан-
ство России в упрощенном режиме.

Лидер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский в своем Telegram-канале отме-
тил, что документ предъявляет осо-
бые моральные требования к кан-

дидатам в россияне, которые долж-
ны «органично включиться в систе-
му». «Важно и то, что законопроект 
исключает вступление в гражданст-
во России по формальным основа-
ниям. Никакой покупки российско-
го паспорта быть не может»,— под-
черкнул депутат. Он также выделил 
нормы о приоритетном праве быв-
ших соотечественников на полу-
чение гражданства РФ и об ускоре-
нии соответствующей процедуры 
за счет передачи части полномочий 
МВД и МИДу. «Это фактически то, 
что и предлагала ЛДПР на протяже-
нии многих лет,— выдавать паспор-
та русским прямо в консульствах Рос-
сии, без всяких проволочек»,— резю-
мировал господин Жириновский.

«Безусловным плюсом» назвали 
внесение нового проекта и в партии 
«Новые люди». «Мы все прекрасно по-
нимаем, что у нас в России происхо-
дит с демографической ситуацией. 
Территория у нас велика, а население 
мало,— сказал „Ъ“ глава партийного 
комитета по правозащите Александр 
Хуруджи.— Но очень бы не хотелось, 
чтобы изначально правильные ини-
циативы президента дискредитиро-
вали прозвучавшие вскоре после вне-
сения законопроекта предложения 
лишать гражданства даже в случае, 
если оно дано по праву рождения». 
По мнению господина Хуруджи, про-
цесс получения гражданства следует 
сделать максимально прозрачным 
и при этом «минимизировать обще-
ние людей с чиновниками, чтобы не 
было взяток, низовой коррупции».

Ксения Веретенникова, 
Анастасия Корня

Проза о российском паспорте
Думские фракции оценили президентский законопроект о гражданстве

На 2022 год в России не заплани-
ровано общефедеральных изби-
рательных кампаний, поэтому 
основное внимание будет прико-
вано к осенним региональным 
выборам. При этом каждый тре-
тий субъект, где жителям пред-
стоит избирать губернатора, 
судя по результатам выборов 
в Госдуму-2021, можно считать 
сложным для «Единой России» 
(ЕР). Но это не означает, что про-
блемные кампании станут остро-
конкурентными, оговариваются 
эксперты.

11 сентября прямые губернатор-
ские выборы пройдут в 14 регионах: 
это Владимирская, Тамбовская, Яро-
славская, Кировская, Калининград-
ская, Новгородская, Рязанская, Том-
ская, Саратовская и Свердловская 
области, а также Бурятия, Карелия, 
Удмуртия и Марий Эл. Главу Ады-
геи выберет парламент республики. 
В Северной Осетии, Удмуртии, Крас-
нодарском крае, Пензенской, Сара-
товской и Сахалинской областях 
обновятся также составы законода-
тельных собраний.

Новые губернаторы появятся как 
минимум в трех субъектах — Вла-
димирской, Тамбовской и Ярослав-
ской областях. Осенью 2021 года их 
главы досрочно ушли в отставку, 
а врио стали, соответственно, Алек-
сандр Авдеев, Максим Егоров и Ми-
хаил Евраев. Из оставшихся губерна-
торов трое — томский Сергей Жвач-
кин, саратовский Валерий Рада-
ев и свердловский Евгений Куйва-
шев — дорабатывают второй срок, 
а другие — первый.

Столь малое число «новичков» 
нетипично для губернаторских кам-
паний последних лет. Например, 
в 2021 году на выборы шли 8 вре-
менных и 4 действующих руководи-
теля, в 2020-м — соответственно 10 
и 10, в 2019-м — 15 и 4, в 2018-м — 
20 и 6, а в 2017 году из 17 глав пере-
избирались только 4. Хотя число «ве-
теранов» в ближайшее время может 
уменьшиться: ранее СМИ сообща-
ли о вероятности досрочных отста-
вок Сергея Жвачкина, Валерия Рада-
ева, Николая Любимова (Рязанская 
область) и Игоря Васильева (Киров-
ская область). Источники „Ъ“, близ-
кие к администрации президента, 
говорят, что несколько отставок до 
выборов произойдет, но, скорее все-
го, их будет немного — «буквально 
в паре регионов».

«Сдвоенная» кампания пока ожи-
дается только в Удмуртии, где из-
берут главу республики и депута-
тов Госсобрания. Сейчас в регионе 
доминирует ЕР (губернатор и боль-
шинство депутатов — единорос-
сы), но на думских выборах-2021 
партия получила по партспискам 
всего 35,6% голосов, что может ска-
заться и на ее результатах в сентя-
бре 2022-го. Еще хуже единорос-
сы выступили в Кировской (29,5%) 
и Ярославской областях (29,7%). При 
этом вместе с губернатором в Ки-
рове и Ярославле изберут и муни-
ципальных депутатов, что тоже мо-
жет осложнить кампанию: горожа-
не обычно голосуют более протест-
но, чем селяне. В целом же сразу 
пять субъектов, где в сентябре будут 
выбирать губернаторов, вошли в де-
сятку худших по голосованию за ЕР 
на думских выборах: помимо Киров-
ской и Ярославской областей, это Ка-
релия (31,7%), Новгородская (32,5%) 
и Томская (32,7%) области.

По мнению политолога Рости-
слава Туровского, выборы-2022 ста-
нут первым серьезным тестом для 
так называемых молодых техно-
кратов — губернаторов, пришед-
ших к власти после думской кампа-
нии-2016: «Придется отчитываться 
о реальных результатах работы, но 
не всем легко это сделать. Поэтому 
губернаторы будут сильно зависеть 
от финансовой и пиар-поддержки 
из центра». Важным фактором оста-
нется и пандемия коронавируса, до-
бавляет эксперт: «Избиратель нужда-
ется в поводах для оптимизма. Пока 
неочевидно, смогут ли губернаторы 
их создать, особенно в случае новых 
волн. Возможно, не все из них пой-
дут на выборы, и замены как раз ста-
нут способом пробудить оптимизм 
и новые ожидания».

Эксперт по региональной поли-
тике Виталий Иванов считает, что 
проблемными для федерального 
центра могут стать кампании, где 
на выборы пойдут «поднадоевшие 
населению главы» — например, за-
нимающие посты с 2012 года Евге-
ний Куйвашев или Сергей Жвач-
кин. Потенциально проблемными 
он называет Владимирскую и Яро-
славскую области: первой ранее ру-
ководил член ЛДПР Владимир Си-
пягин, в 2018 году победивший кан-
дидата от ЕР, а во второй по обоим 
одномандатным округам в Госду-
му прошли кандидаты от «Справед-
ливой России — За правду» (СРЗП). 
Эксперт также не уверен в переиз-
брании Артура Парфенчикова (Ка-
релия), который «недостаточно эф-
фективно контролирует регион 
и не слишком популярен». Но го-
ворить, что проблемные кампа-
нии могут превратиться в конку-
рентные, пока рано, резюмирует 
господин Иванов: «Все зависит от 
того, кого выдвинут парламентские 
партии».

Политконсультант Евгений Мин-
ченко согласен с оценкой Карелии 
как «проблемной территории», а «су-
перпроблемной» называет Ярослав-
скую область: «Протест никуда не 
делся: даже если СРЗП никого не 
выдвинет, голоса могут уйти к лю-
бой другой протестной партии». Во 
Владимире, где тоже сохранился 
протестный потенциал, в пользу 
врио сыграет эффект «медового ме-
сяца», считает эксперт. Он прогнози-
рует ротацию в Томской области, по-
скольку Сергей Жвачкин «либо про-
играет выборы, либо покажет неубе-
дительный результат», и предрекает 
победу лишь «с невысоким уровнем 
легитимности» Николаю Любимо-
ву. А вот Евгений Куйвашев, по оцен-
ке господина Минченко, за послед-
нее время «выправился», и при гра-
мотном политическом менеджмен-
те его кампания не будет особо про-
блемной.

Главной интригой выборов в ре-
гиональные парламенты Евгений 
Минченко считает борьбу за третье 
место. Напомним, что по последне-
му декабрьскому опросу ВЦИОМа 
в первую тройку вместе с ЕР и КПРФ 
входят «Новые люди» (7,7%), опере-
дившие ЛДПР (7,1%) и СРЗП (6,7%). 
«Интересно, насколько „Новые 
люди“ смогут превратить свой рей-
тинг в конкретный результат. Тем 
более что сейчас КПРФ выбрала их 
в качестве главного спарринг-парт-
нера»,— заключает эксперт.

Андрей Прах,  
Андрей Винокуров

Регионы  
не просят огня
Проблемы для федерального центра 
на местных выборах-2022 возможны, 
но маловероятны

Экс-кандидат на выборах в Гос-
думу Михаил Лобанов обжало-
вал в Верховном суде порядок 
дистанционного электронного 
голосования. Это уже не первая 
попытка, до сих пор Верховный 
суд отказывался рассматривать 
претензии такого рода к доку-
ментам ЦИКа. Готовивший жало-
бу юрист не надеется на успех 
в ВС, но рассчитывает, что даже 
отказ при дальнейшем обраще-
нии в ЕСПЧ может стать доказа-
тельством нежелания россий-
ских властей разбирать вероят-
ные нарушения при ДЭГ.

Экс-кандидат от КПРФ по столич-
ному Кунцевскому округу Михаил 
Лобанов обратился в Верховный суд 
с иском об отмене ряда положений 
утвержденного ЦИКом порядка ди-
станционного электронного голосо-
вания (ДЭГ). Об этом „Ъ“ рассказал 
юрист Алексей Рыбин, представля-
ющий интересы господина Лобано-
ва в суде. Истец полагает, что нормы 
положения о ДЭГ противоречат дей-
ствующему законодательству о выбо-
рах и подменяют его, а сложные и не-
доступные для наблюдения процес-
сы, предусмотренные порядком он-
лайн-голосования, нарушают прин-
цип открытого и гласного подсчета 
голосов. По мнению истца, порядок 
ДЭГ на прошлогодних выборах в Мо-
скве допускал, чтобы в ходе голосова-
ния у комиссии и наблюдателей не 
было какой-либо информации о ходе 
голосования, кроме данных о явке, 
а сразу после окончания голосова-
ния доступ наблюдателей и членов 
комиссии к расшифровке голосов 
был прекращен. Члены избиркома 
не видели, кто получает бюллетени, 
их выдавал столичный департамент 
информационных технологий. По-
сле окончания голосования наблюда-
тели также не видели, как бюллетени 

«вынимают» из электронной урны. 
Члены комиссии сами не могли про-
верить правильность составления 
списка проголосовавших и подсчета 
голосов, а порядок ДЭГ не допускал 
наблюдения за каждым бюллетенем, 
опущенным избирателями в элек-
тронную урну. Кроме того, настаива-
ет господин Лобанов, порядок ДЭГ 
допускал возможность переголосова-
ния, для которого применялся иден-
тификатор бюллетеня, таким обра-
зом, по его мнению, нарушались тай-
на голосования и волеизъявление из-
бирателей, а итоги голосования иска-
жались. Истец заявляет, что на обыч-
ных участках в своем округе он побе-
дил с отрывом более чем 10 тыс. го-
лосов, но выборы выиграл его сопер-
ник Евгений Попов, причем исклю-
чительно за счет итогов ДЭГ на циф-
ровом участке 5002. Заявитель также 
отмечает, что процедура переголосо-
вания была введена в сентябре 2021 
года, хотя по закону внесенные в пе-
риод избирательной кампании из-
менения, касающиеся порядка под-
готовки и проведения соответству-
ющих выборов, могут применяться 
только к выборам, которые назначе-
ны после их вступления в силу.

Иск Михаила Лобанова не первая 
попытка оспорить порядок ДЭГ: со-
гласно электронной картотеке Вер-
ховного суда, в прошлом году это 
пытались сделать как минимум три-
жды, но во всех случаях суд отказы-
вался рассматривать жалобы. Ско-
рее всего, решение об отказе прини-
малось по формальным основаниям 
со ссылкой на то, что оспоренный 
акт не затрагивает права заявителя, 
рассуждает юрист московского гор-
кома КПРФ Михаил Биджев. К иску 
господина Лобанова этот аргумент 
неприменим, считает господин Бид-
жев, однако больших перспектив 
у дела, по его мнению, нет: практи-

ка применения такова, что суды ссы-
лаются на нормы федерального за-
кона, отдавшего порядок онлайн-го-
лосования на откуп ЦИКу, так, в част-
ности, было, когда КПРФ оспарива-
ла итоги московского ДЭГ в Прес-
ненском суде. Алексей Рыбин так-
же считает маловероятным рассмо-
трение иска в Верховном суде, но по-
дан он, по словам юриста, прежде 
всего в расчете на будущий процесс 
в ЕСПЧ, в котором истец рассчитыва-
ет доказать уклонение российских 
властей от разбора вероятных нару-
шений при ДЭГ. Исходя из той же ло-
гики, ранее было подано в Следст-
венный комитет заявление о престу-
плении — фальсификациях на элек-
тронном участке 5002, добавляет он.

Напомним, ДЭГ на сентябрьских 
выборах проходило на двух платфор-
мах — федеральной и московской. 
Московский опыт применения ДЭГ 
вызвал ряд вопросов, касающихся 
как времени, потраченного на под-
ведение итогов, так и процедуры под-
счета. Организаторы ДЭГ в Москве 
подчеркивали, что задержка была свя-
зана с беспрецедентным количеством 
электронных избирателей (онлайн 
в столице голосовало около 2 млн че-
ловек), а также с тем, что многие из 
них воспользовались опцией перего-
лосования, введенной, по словам раз-
работчиков, чтобы исключить голосо-
вание под административным давле-
нием. Претензии, связанные с отклю-
чением функционала электронного 
наблюдения за голосованием, орга-
низаторы также отклоняли, отмечая, 
что в это время уже был опубликован 
ключ расшифровки данных ДЭГ, де-
лающий его материалы доступными 
для всех желающих. Всего по итогам 
онлайн-голосования в Москве проиг-
равшими кандидатами в одномандат-
ных округах и от имени КПРФ было 
подано более 30 исков в московские 

суды, но все они были отклонены. 
Специально созданная обществен-
ным штабом по наблюдению за вы-
борами в Москве техническая группа 
по итогам перепроверки результатов 
ДЭГ не подтвердила нарушений, по-
влиявших на итоговый результат го-
лосования. Председатель ЦИКа Элла 
Памфилова уже анонсировала рас-
ширение географии проведения он-
лайн-голосования на выборах, кото-
рые будут проходить в 2022 году.

Анастасия Корня 

У выборов удлинился цифровой след
Еще один коммунист оспорил в Верховном суде процедуру  
электронного голосования в Москве

Депутаты Госдумы 
надеются, что после 
принятия нового закона 
о гражданстве число 
обладателей российских 
паспортов резко возрастет 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Как стало известно „Ъ“, главное 
военное следственное управле-
ние (ГВСУ) СКР завершило рас-
следование громкого уголовного 
дела об особо крупном мошен-
ничестве, фигурантами которо-
го являются три старших офи-
цера управления авиации (УА) 
ФСБ России. В окончательной ре-
дакции им добавили обвинение 
в злоупотреблении должностны-
ми полномочиями при исполне-
нии оборонного заказа. По вер-
сии следствия, обвиняемые 
намеренно занизили стоимость 
контракта по строительству ка-
зармы для летчиков спецслужбы, 
чтобы отсечь от тендера одного 
из претендентов, а сам возведен-
ный объект не соответствовал 
техзаданию. При этом предпола-
гаемый ущерб от действий обви-
няемых сократился с 64 млн до 
18 млн руб.— той суммы, которую 
получил в качестве прибыли биз-
несмен, выполнявший договор. 
Сами фигуранты утверждают, что 
добросовестно выполняли свою 
работу, пытаясь сэкономить бюд-
жетные деньги, а претензии в за-
нижении цены контракта называ-
ют абсурдными.

По данным источников „Ъ“, на 
днях следователи ГВСУ СКР предъ-
явили обвинение в окончательной 
редакции начальнику отдела мате-
риально-технического обеспечения 
УА ФСБ РФ полковнику Юрию Крав-
ченко, его заместителю, начальнику 
1-го отделения подполковнику Арте-
му Сохину, их подчиненному майо-
ру Сергею Романову, а также пред-
принимателю из Ставрополя Вазгену 
Бабаханяну. Изначально все они об-
винялись в особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Однако 
в последнем варианте постановле-
ния о предъявлении обвинения, 
в котором оказалось 68 листов убо-
ристого текста, офицерам вменили 
в вину еще и относительно недавно 
введенную в УК РФ и пока редко ис-
пользуемую в правоприменитель-
ной практике статью о злоупотребле-
нии должностными полномочиями 
при выполнении гособоронзаказа, 
совершенном организованной груп-
пой и повлекшем тяжкие последст-
вия (ч. 2 ст. 285.4 УК РФ). После это-
го в соответствии со ст. 217 УПК РФ 
к изучению материалов расследова-
ния, которые насчитывают порядка 
100 томов, должны приступить сами 
обвиняемые и их защита. Ожида-
лось, что господа Романов, Сохин (со-
держатся под стражей в столичном 
СИЗО-4 «Медведь»), Юрий Кравченко 
(находится под домашним арестом) 
и Вазген Бабаханян (наложен запрет 
определенных действий) начнут чи-
тать дело еще до Нового года. Одна-
ко следователи неожиданно отсрочи-
ли начало процедуры, а вместо этого 
обратились в 235-й гарнизонный во-

енный суд с ходатайством о продле-
нии фигурантам сроков действия из-
бранных им мер пресечения. При 
этом возникла конфликтная ситуа-
ция. Как рассказали „Ъ“ представи-
тели защиты, один из адвокатов го-
сподина Романова был уведомлен 
о судебном заседании всего за два 
дня до него, а не за пять, как полага-
ется по закону. Между тем защитник, 
настаивавший на личном участии 
в рассмотрении ходатайства, не смог 
приехать так быстро, поскольку уча-
ствовал в процессе в другом регионе. 
В итоге мера пресечения фигуран-
там была продлена. Судебное реше-
ние обжаловано.

Между тем, как считают адвока-
ты, обвинительное заключение не 
выдерживает никакой критики. На-
помним, что изначально речь шла 
о хищении примерно 63,5 млн руб. 
при исполнении контрактов, заклю-
ченных между УА ФСБ и компани-
ей господина Бабаханяна ООО «Ас-
Строй» в 2017–2019 годах. Фирма 
занималась поставками различной 
техники и оборудования воинским 
частям, а УА ФСБ требовалось уста-
новить в Воркуте сборно-разборный 
комплекс для размещения личного 
состава. Стоит отметить, что изуче-
ние обстоятельств тендера и выпол-
нения контракта стало основанием 
для возбуждения в отношении пред-
принимателя уголовного дела следо-
вателями МВД Коми. Суд Сыктывкара 
заключил Вазгена Бабаханяна под до-
машний арест, а военная прокурату-
ра позже объединила это расследова-
ние с делом, возбужденным в Воркуте 
уже военным следствием СКР. Затем 
за нарушение наложенных судом за-
претов на разговоры по телефону биз-
несмена перевели в СИЗО и лишь не-
давно уже в Москве, как сообщал 
„Ъ“, его снова освободили — в связи 
с истечением предельных сроков со-
держания под стражей — и избрали 
ему меру пресечения в виде запрета 
определенных действий.

Сначала ущерб от заключенно-
го УА ФСБ контракта военные следо-
ватели оценивали во всю его сумму, 
так как возведенное компанией «Ас-
Строй» сооружение оказалось яко-
бы непригодным к использованию. 
В частности, оно было стационар-
ным, а не сборно-разборным, как 
было записано в техзадании. А вы-
деленные на проект деньги действо-
вавшие вопреки интересам службы 
члены преступной группы, кото-
рую, по материалам дела, возглав-
лял полковник Кравченко, потрати-
ли «по собственному усмотрению». 
Правда, в итоговом варианте обви-
нения сумма ущерба уменьшилась 
до 18 млн руб.— эти деньги в виде 
прибыли получил Вазген Бабаханян.

Как говорится в уголовном деле, 
офицеры не только обманывали свое 
руководство и оказывали давление 
на сослуживцев, но и при определе-

нии начальной цены контракта на 
возведение разборной казармы сде-
лали ее необоснованно низкой. Это, 
как считают в ГВСУ СКР, не позволило 
участвовать в конкурсе другой струк-
туре — расположенному в Балаши-
хе 345-му механическому заводу. Он 
был создан по директиве Генштаба 
еще в 1948 году, но работал и по за-
данию других заказчиков, включая 
и зарубежных, участвуя в возведе-
нии объектов космической отрасли, 
Олимпиады-80, спецаэродромов, 
храма Христа Спасителя, МКАД и др. 
С 1998 года завод является акционер-
ным обществом, а среди его заказчи-
ков числятся, помимо Минобороны, 
МВД, ФСБ, Минстрой, Минтранс, ГК 
«Росатом», региональные и муници-
пальные администрации.

По словам адвоката Романа Ижо-
кина, представляющего интересы 
Сергея Романова, данных о том, что 
офицеры получили какие-то деньги 
от главы «АсСтроя», нет, как и того, 
что они действовали во вред службе. 
«Наоборот, они пытались сэкономить 
государственные деньги, заказав раз-
борную конструкцию вместо стаци-
онарной, которая в разы дороже»,— 
пояснил адвокат, отметив, что сама 
казарма возведена и эксплуатирует-
ся. Сотрудники Вазгена Бабаханяна, 
по словам адвоката, установили ее на 
стационарный фундамент как более 
приемлемый для сурового воркутин-
ского климата, однако каркас остался 
разборным. Более того, как подчерки-
вает господин Ижокин, исполнитель 
за свой счет провел геодезические 
изыскания и поставил мебель и обо-
рудование примерно на 10–15 млн 
руб. Адвокат подчеркнул, что у него 
имеется заключение проведенно-
го в ФСБ исследования, которое под-
тверждает сборно-разборный харак-
тер строения и говорит лишь о семи 
обнаруженных недостатках. «Самые 
серьезные из них — это непокрашен-
ный фасад, необходимость замены 
шпилек в ряде болтовых соединений 
и дополнительной проварки швов 
железных лестниц»,— сообщил Ро-
ман Ижокин. Также, по его данным, 
полковник Кравченко и майор Рома-
нов в свое время изучали продукцию 
балашихинского завода, которая по-
казалась им и дорогой, и не слиш-
ком подходящей для Крайнего Севе-
ра. Защитник также отметил, что, по 
его мнению, в данном случае прихо-
дится говорить о едва ли не лоббиро-
вании следственными органами ин-
тересов одного предприятия в ущерб 
другому. Также его возмущает факт 
признания прибыли коммерческой 
фирмы по проекту ущербом, причи-
ненным государству. «Таким образом 
любой госконтракт можно признать 
преступным»,— заявил юрист, заве-
рив, что он с коллегами приложит 
все силы для сбора доказательств не-
виновности офицеров.

Сергей Сергеев

Казарму обложили ста томами
Офицерам управления авиации ФСБ  
приготовили дело для чтения

Как стало известно „Ъ“, генеральный прокурор РФ 
Игорь Краснов отклонил жалобу следователя по 
делу топ-менеджера банка «Траст» Михаила Хаба-
рова, в которой представитель СКР просил отме-
нить решение замгенпрокурора Анатолия Разин-
кина о направлении дела финансиста на доработку 
в Следственный комитет. При этом господин Крас-
нов подчеркнул, что дело подлежит возврату, по-
скольку достоверно не установлено само собы-
тие преступления. Напомним, господин Хабаров, 
по версии следствия, получил от бывшего дело-
вого партнера, совладельца ГК «Деловые линии» 
Александра Богатикова 841,8 млн руб. для реше-
ния вопросов с налоговыми недоимками компании, 
а потом просто присвоил их. По данным „Ъ“, мате-
риалы расследования уже возвращены в СКР.

Конфликт вокруг уголовного дела Михаила Хабарова 
произошел в середине декабря прошлого года. Тогда 1-й 
заместитель генпрокурора РФ Анатолий Разинкин отка-
зался утвердить направленное ему на подпись обвини-
тельное заключение по делу банкира. Напомним, в ма-
териалах расследования речь шла о том, что господин 
Хабаров, узнав в 2014 году о намерении правоохраните-
лей проверить ГК «Деловые линии» на предмет неуплаты 
налогов, предложил ее владельцу Александру Богатико-
ву помочь в решении данного вопроса. В рамках догово-
ренности господин Хабаров был оформлен в компании 
на ответственную должность с высокой зарплатой. Позже 
следствие посчитало, что Михаил Хабаров таким образом 
получил от Александра Богатикова 841,8 млн руб., одна-
ко обещанного не исполнил, поскольку компании все 
же пришлось официально погасить недоимки. При этом 
средства потерпевшему якобы не были возвращены.

Надо заметить, что между партнерами возник и дру-
гой спор. Они заключили опционное соглашение, по 
которому господин Богатиков должен был продать го-
сподину Хабарову 30% компании «Деловые линии» за 
$60 млн. Но к моменту исполнения договоренности 
группа сменила владельцев, и опцион был сорван. Тог-
да компания Михаила Хабарова «Каледор Консалтинг 
Лимитед» и сам финансист обратились в Лондонский 
международный третейский суд с исками о взыскании 
с господина Богатикова убытков в связи с отказом от ис-
полнения договоренности. При этом господин Богати-
ков стал утверждать, что опционное соглашение было 
заключено с ним путем обмана, хотя до возбуждения 
осенью 2020 года уголовного дела против Михаила Ха-
барова бизнесмен заявлял, что договор был заключен 
с его полного согласия.

В итоге Лондонский третейский суд в марте 2021 года 
обязал господина Богатикова выплатить истцу $49 млн. 
Видимо, поэтому российское следствие не стало вме-
нять в вину Михаилу Хабарову эпизод с опционом, хотя 
поначалу о нем в деле упоминалось. В итоге банкира об-
винили в мошенничестве на 841,8 млн руб.

Однако еще 13 октября прошлого года, до направле-
ния дела в Генпрокуратуру на утверждение обвинитель-
ного заключения, первый заместитель генпрокурора 
Анатолий Разинкин потребовал от следователя устранить 
имеющиеся в деле нарушения, в частности, уточнить ква-
лификацию деяния, инкриминируемого обвиняемому. 
Дело в том, что сначала речь шла о том, что якобы Алек-
сандр Богатиков давал партнеру деньги на взятки пра-
воохранителям, однако в таком случае он не может быть 

признан потерпевшим. Если же речь идет о мошенниче-
стве, отмечал замгенпрокурора, то обвинение основыва-
ется только на словах главы «Деловых линий». При этом 
спор между господами Хабаровым и Богатиковым госпо-
дин Разинкин охарактеризовал как гражданско-право-
вой, искусственно переведенный в уголовную плоскость.

Однако следствие сочло эти требования необосно-
ванными и все же направило господину Разинкину ма-
териалы дела. Тот, однако, распорядился вернуть дело 
следствию на доработку. В следственном ведомстве не 
согласились, и на имя генерального прокурора РФ Иго-
ря Краснова поступила жалоба на действия его под-
чиненного, в которой содержалась просьба отменить 
решение господина Разинкина как незаконное и необо-
снованное. Однако глава надзорного ведомства согла-
сился с позицией своего первого заместителя.

Как рассказал „Ъ“ адвокат господина Хабарова Вла-
димир Слащев, в решении Игоря Краснова было пря-
мо сказано, что предъявленное Михаилу Хабарову об-
винение не соответствует фактически установленным 
обстоятельствам. Кроме того, по мнению руководства 
надзорного ведомства, в нарушение УПК РФ по делу не 
были установлены все обстоятельства, о которых заявля-
ет потерпевший. При этом, обвиняя Михаила Хабарова 
в мошенничестве, следствие не привело убедительных 
фактов. Тем более что, согласно имеющимся в деле доку-
ментам и показаниям работников «Деловых линий», де-
нежные средства господин Хабаров получал от Алексан-
дра Богатикова на основании официального трудового 
договора за исполняемую работу. В довершение гене-
ральный прокурор подчеркнул, что в деле не установле-
но и само событие преступления.

Стоит добавить, что уже в ближайшее время госпо-
дина Хабарова могут отпустить из-под домашнего аре-
ста. В пользу такого предположения говорит тот факт, 
что в конце декабря 2021 года при очередном продле-
нии домашнего ареста в Мосгорсуде председательствую-
щий ограничился сроком в 24 дня, до 23 января. К этому 
времени суду должен быть предоставлен ответ господи-
на Краснова на жалобу СКР. С учетом же того обстоятель-
ства, что Генпрокуратура уже отправила в СКР уголовное 
дело Михаила Хабарова на доработку, перспектива даль-
нейшего продления меры пресечения банкиру выгля-
дит маловероятной.

Алексей Соковнин

Следствие уперлось  
в прокуроров на высшем уровне
Игорь Краснов поддержал решение  
о возврате СКР дела Михаила Хабарова

Как стало известно „Ъ“, Ялтин-
ский городской суд приступил 
к рассмотрению уголовного дела 
в отношении судмедэксперта 
из Севастополя Александра Пен-
цакова. Подсудимый обвиняет-
ся в халатности и служебном под-
логе, допущенных при вскрытии 
тела 47-летнего заместителя ру-
ководителя департамента культу-
ры Москвы Леонида Ошарина, ко-
торый был обнаружен мертвым 22   
 апреля 2021 года в арендованной 
им в Ялте квартире. В Следствен-
ном комитете России (СКР) счита-
ют, что своими действиями госпо-
дин Пенцаков, давший заключение 
о суициде,  помешал раскрыть 
убийство господина Ошарина. 
Тем временем Верховный суд Кры-
ма изменил обвиняемому меру 
пресечения с содержания под 
стражей на домашний арест.

Ялтинский горсуд приступил 
к рассмотрению уголовного дела в от-
ношении 55-летнего судмедэксперта 
из Севастополя Александра Пенцако-
ва, обвиняемого в служебном подло-
ге и халатности (ч. 2 ст. 292 и ч. 1 ст. 293 
УК РФ). На раскрытие этого преступле-
ния у СКР ушло всего четыре месяца, 
которые подсудимый провел в СИЗО. 
Лишь накануне минувших новогод-
них праздников его защите удалось 
добиться в Верховном суде Крыма из-
менения меры пресечения с реаль-
ного ареста на домашний. При этом 
следствие и прокурор в апелляцион-
ной инстанции продолжали наста-
ивать на том, что необходимость со-
держать господина Пенцакова под 
арестом не отпала. Одним из основ-
ных доводов в пользу этого утвержде-
ния, по словам представителя над-
зорного ведомства, является тот факт, 
что обвиняемый имеет иностранное 

гражданство и может скрыться. «Эти 
и другие доводы представителя про-
куратуры апелляционная инстанция 
признала безосновательными пред-
положениями, не подтвержденными 
никакими доказательствами,— за-
явил „Ъ“ защищающий Александра 
Пенцакова адвокат Андрей Сухору-
ков.— Украинский паспорт мой под-
защитный сдал еще при аресте, а дей-
ствие заграничного истекло». 

Как уже рассказывал „Ъ“, тело 
47-летнего замруководителя депар-
тамента культуры Москвы Леонида 
Ошарина с признаками насильст-
венной смерти (множественные ко-
лото-резаные раны груди, порезы 
на руках) было обнаружено 22 апре-
ля 2021 года в снятой им квартире 
в Ялте. Однако в заключении о смер-
ти судмедэксперт с более чем 20-лет-
ним стажем Пенцаков, отразив на-
личие ран на теле умершего и то 
обстоятельство, что московский чи-
новник скончался от сильной крово-
потери, почему-то в качестве причи-
ны указал самоубийство. Это в свою 
очередь породило домыслы и слухи 
о некоем семейном конфликте су-
пругов Ошариных, следствием кото-
рого якобы и мог стать суицид.

В ходе расследования СКР поста-
вил под сомнение выводы Алек-
сандра Пенцакова. Отметим, что 
последний провел две судебно-ме-
дицинские экспертизы, а затем по-
следовала еще и третья — после экс-
гумации тела Леонида Ошарина.

По версии следствия, халатность 
эксперта Пенцакова выразилась 
в том, что, производя вскрытие, он 
нарушил установленный порядок 
проведения судебно-медицинско-
го исследования трупа, а поняв это, 
решил пойти на служебный подлог. 
В двух заключениях он указал, что 

вся процедура была проведена строго 
в соответствии с протоколом и прика-
зом Министерства здравоохранения. 
Как полагают в СКР, якобы именно 
из-за этого уже комиссионная экс-
пертиза не смогла установить причи-
ну смерти господина Ошарина.

Между тем специалисты Главного 
центра судебно-медицинских и кри-
миналистических экспертиз Минобо-
роны в рамках расследования уголов-
ного дела в отношении Александра 
Пенцакова поставили под сомнение 
его вывод о самоубийстве. Как следует 
из заключения севастопольского суд-
медэксперта, канал в ране, которая 
и стала причиной смерти господина 
Ошарина, свидетельствовал о том, что 
удар ножом и его извлечение из тела 
проводились строго под одним и тем 
же углом, причем под таким, что мож-
но утверждать, что нанес его сам по-
гибший. Однако, по мнению воен-
ных медиков, траектория движения 
клинка, напротив, свидетельствует 
о нанесении удара ножом посторон-
ней рукой. В этой связи в СКР пола-
гают, что своими действиями госпо-
дин Пенцаков помешал раскрыть им 
убийство Леонида Ошарина. Именно 
по ст. 105 УК РФ (убийство) ведомство 
Александра Бастрыкина сейчас и рас-
следует дело о гибели столичного чи-
новника.

Впрочем, сам подсудимый своей 
вины в инкриминированных дея-
ниях не признает. «Мы полагаем, что 
следствие проведено неполно и не-
объективно. Действия моего подза-
щитного можно квалифицировать 
разве что как некие упущения техни-
ческого характера, не повлиявшие 
на установленную причину смерти 
Леонида Ошарина»,— подчеркнул 
адвокат Сухоруков.

Олег Рубникович

СКР на суициде не проведешь
Эксперт обвиняется в халатности  
при определении причины смерти чиновника

С понедельника, 10 января, водителей будут гора-
здо жестче наказывать за регулярные нарушения 
правил дорожного движения. Так, впервые вводит-
ся уголовная ответственность за неоднократный 
выезд на встречную полосу или превышение ско-
рости более чем на 60 км/ч. Лихачам грозит реаль-
ный тюремный срок. Такой закон Госдума в спешке 
приняла в конце прошлого года — после очередного 
громкого ДТП. Депутаты намерены приструнить ав-
тоблогеров, которые выкладывают съемки агрес-
сивной езды в соцсети. Однако эксперты уверены, 
что новый закон никак не повлияет на лихачей.

Вступивший в силу федеральный закон №458 до-
полняет Уголовный кодекс новой ст. 264.2 — «Наруше-
ние ПДД лицом, подвергнутым административному 
наказанию и лишенным права управления транспорт-
ными средствами». Она будет применяться в отноше-
нии граждан, которые сели за руль автомобиля, уже 
будучи лишены прав за повторное превышение скоро-
сти на 60 км/ч или более, либо за повторный выезд на 
встречку. Иными словами, чтобы получить обвинение 
по ст. 264.2 УК, нужно трижды выехать на встречную по-
лосу или трижды серьезно превысить скорость. Ранее 
в такой ситуации применялась административная от-
ветственность с возможностью лишения прав. А теперь 
в распоряжении суда появилась вилка выбора наказа-
ния для нарушителя-рецидивиста — от штрафа в 200–
300 тыс. руб. до двух лет лишения свободы. Но и это еще 
не все. Если человек, осужденный по новой ст. 264.2 УК, 
снова окажется на встречке или значительно превысит 
скорость, суд сможет приговорить его трем годам лише-
ния свободы.

Поправки, напомним, появились после громкой ава-
рии в Москве. В ноябре 2021 года известный автоблогер 
Саид Губденский не справился с управлением и вылетел 
на встречную полосу на Кутузовском проспекте. Он по-
гиб вместе с пассажиром — президентом Федерации ав-
томобильного и мотоспорта Дагестана Зауром Ибраги-
мовым. В апреле 2021 года блогер Эдвард Билл выехал 
на встречку на Садовом кольце и столкнулся с автомоби-
лем; в аварии сильно пострадала женщина.

После ДТП с Саидом Губденским спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин призвал бороться с «хулиганством на до-
рогах» и поручил подготовить соответствующий законо-
проект. Он был разработан «Единой Россией» за месяц 
и принят в трех чтениях 21–22 декабря, несмотря на кри-
тику Верховного суда. Там указали, что авторы поправок 
не привели «достаточных обоснований» криминализа-
ции составов административных правонарушений (см. 
„Ъ“ от 17 декабря 2021 года). «Обычные штрафы автоха-
мов не останавливают,— заявил в ответ господин Во-
лодин.— Зачастую ради хайпа в социальных сетях они 
готовы на любые нарушения, не задумываясь, что тем са-

мым рискуют жизнью и здоровьем окружающих». Спи-
кер рассчитывает, что новый закон позволит «защитить 
жизнь и здоровье наших граждан».

Сегодня превышения скорости фиксируются в боль-
шинстве случаев камерами (в отдельных регионах ин-
спекторы изредка применяют ручные радары). Таким 
образом, большинство нарушителей платят штрафы, но 
остаются с правами, указывает юрист, адвокат движения 
«Свобода выбора» Сергей Радько. «Это означает, что ли-
хачи с несколькими сотнями штрафов за значительное 
превышение скорости все равно не смогут быть субъ-
ектами нового преступления,— поясняет он.— Даже 
если вспомнить самые резонансные происшествия по-
следнего времени с участием автоблогеров-лихачей, то 
„лишенцев“ среди них практически не было». Эксперт 
добавляет, что новая статья не будет применяться в от-
ношении граждан, лишенных прав за пьяную езду. Хотя 
это является не менее тяжким нарушением, чем встреч-
ка или превышение скорости. «Представим, как закон-
ченный алкоголик, лишенный права управления за не-
однократное управление „под градусом“, снова садится 
за руль и мчится навстречу потоку на Кутузовском про-
спекте со скоростью 200 км/ч. Так вот, он не рискует ока-
заться на скамье подсудимых»,— указывает Сергей Радь-
ко на пробелы нового уголовного состава.

В законодательстве и так были нормы, позволяющие 
бороться с такими нарушителями, добавляет вице-пре-
зидент Национального автомобильного союза Антон 
Шапарин, например, статья «Хулиганство» в УК. Но они 
против лихачей почему-то не использовались. Господин 
Шапарин напомнил, что в конце ноября 2021 года по 
инициативе ГИБДД и прокуратуры было вынесено пер-
вое судебное решение о блокировке аккаунтов некото-
рых автоблогеров, систематически нарушающих ПДД. 
Но оно так и не было исполнено — доступ к страницам 
до сих пор не закрыт. «Злостные нарушители ПДД увере-
ны, что смогут уйти от ответственности даже в том слу-
чае, если весь государственный аппарат будет нацелен 
на борьбу с ними»,— резюмирует эксперт.

При этом Госдума запланировала разработку и других 
законопроектов против лихачей. В частности, обсуждают-
ся замороженные в 2017 году поправки к КоАП о пятиты-
сячном штрафе за опасное вождение. Также, напомним, 
существует проект нового КоАП от Минюста. Там впервые 
вводится процедура временного ограничения водитель-
ских прав. Кроме того, предусмотрен штраф 40 тыс. руб. за 
«неоднократный» отказ остановить машину по требова-
нию полиции, а также санкции за парковку автомобиля 
на газоне, выбрасывание мусора из транспортного сред-
ства и т. д. „Ъ“ сообщал об этом документе в ноябре 2021 
года, сейчас он дорабатывается, но сроки внесения в пра-
вительство и Госдуму неизвестны.

Иван Буранов

Какой УК не любит быстрой езды
Вступил в силу закон о тюремном сроке  
для злостных нарушителей ПДД

Генпрокуратура не нашла события  
преступления в деле Михаила Хабарова   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Несмотря на такие жесткие заявления, 
власть пока не разъяснила, кто эти террори-
сты, чего они хотели и почему местные сило-
вики оказались бессильны перед атакой. Де-
путат парламента от правящей партии «Нур 
Отан» Айдос Сарым надеется, что больше ин-
формации появится после запланированного 
на 11 января выступления президента Токае-
ва в парламенте страны.

«Мой анализ показывает, что в итоге на-
родными протестами пытались воспользо-
ваться деструктивные силы. Их действия 
можно квалифицировать попыткой пере-
ворота или мятежа. В Алматы все было гра-
мотно организовано, распределены силы. 
Были ложные цели вроде акимата, а основ-
ные группы шли на три полицейских участ-
ка, на военные училища, где есть арсеналы 
с оружием. Были нападения на пять кана-
лов — офисы некоторых сожгли»,— говорит 
господин Сарым в беседе с „Ъ“.

Все это трудно считать объяснением, от-
мечает алматинский политолог Досым Сат-
паев. «Говорят, в Алматы вооруженные груп-
пы пытались захватить власть. Но обычно 
власть берут в столице. Говорят, было 20 тыс. 
хорошо подготовленных нападавших. Но кто 
это был? Радикалы? Криминальные группы? 
Иностранные банды? Кто они? Нет конкрети-
ки. Есть цифры, какие-то намеки, но нет фак-
тов, что вот этот конкретный человек принад-
лежит такой-то группировке. Показывают 
мародеров. Но чтобы хаос создать, подготов-
ка не нужна. Допустим, была задача дестаби-
лизировать обстановку в Алматы. А дальше 
что? Какая цель? Власть-то в Астане осталась. 
Много вопросов висит в воздухе»,— рассужда-
ет Досым Сатпаев.

Нынешний бунт в Казахстане не первый. 
«Те, кто хорошо разбирается в ситуации в Ка-
захстане, понимают, что, хотя со стороны и ка-
залось, что страна стабильная и экономиче-
ски успешная, большое количество мин 
замедленного действия здесь всегда лежало. 
Локальные взрывы происходили с опреде-
ленной регулярностью»,— указывает госпо-
дин Сатпаев.

Массовые выступления и столкновения 
с полицией были в 2006 году. В 2011 году пы-
лал нефтедобывающий Жанаозен. Там жестко 
подавили протесты недовольных своими зара-
ботками нефтяников, расстреляв демонстран-
тов. В 2016 году люди выходили на протесты 
из-за так называемого земельного вопроса — 
жители страны митинговали против продажи 
земли китайцам. В 2019 году во время июнь-
ских президентских выборов в Алматы и дру-
гих городах несогласные протестовали против 
транзита власти, затеянного первым президен-
том Нурсултаном Назарбаевым: решив поки-
нуть пост президента, он назначил своим пре-
емником Касым-Жомарта Токаева.

Случались и немотивированные бунты. 
31 августа 2013 года погромами обернулся 
концерт популярного певца Кайрата Нурта-
са в торгово-развлекательном центре «Прайм 
Плаза» на северо-западе Алматы. «Концерт 
был бесплатным, на него стекалась беднота, 
и стихийно начались беспорядки»,— вспо-
минает журналист Вадим Борейко, в то вре-
мя работавший главредом сайта «Форбс Ка-
захстан». Тогда в городе тоже жгли машины 
и грабили магазины.

Это был шок для страны, комментирует те 
события Досым Сатпаев, все на голом месте: 
«Приехала молодежь послушать певца, им не 
понравилось, как он выступил, и они пошли 
громить все подряд. После мы написали кни-
гу „Коктейль Молотова“, в которой анализиро-
вали взрывоопасный потенциал молодежи».

Что-то похожее, думает политолог, прои-
зошло и сейчас. Сначала стихийный мирный 
митинг против повышения цен на сжижен-
ный газ в Жанаозене — для местных жителей 
это самое дешевое топливо, которым в этом 
регионе почти все заправляют автомоби-
ли. В поддержку жителей Жанаозена вышли 
люди в Алматы. Сначала с экономическими 
требованиями. Потом появились политиче-
ские: отставка правительства.

«А потом пошло наслоение. Подтянулись 
ребята с пригородов — маргинальная моло-
дежь. Они под шумок решили помародерст-
вовать. Так нередко происходит в разных стра-
нах»,— отмечает Досым Сатпаев.

И он, и Вадим Борейко считают, что власть 
не рассчитала последствия от подорожания 
газа с 60 до 120 тенге за литр. «Цена выросла 
с 1 января. Забастовка в Жанаозене была уже 
2 января. Правительственная комиссия при-
ехала туда только 4 января, когда уже пош-

ли политические лозунги. Сначала была 
экономика, потом политика, потом подклю-
чились громилы»,— перечисляет бывший 
главред сайта местного «Форбса».

Отличительной чертой нынешних проте-
стов было отсутствие лидеров. Имена лиде-
ров, которые организовали и вели протестую-
щих, нигде не фигурируют. Господин Сатпаев 
считает, что власть оказалась в ловушке, кото-
рую сама создала, давно, еще при Нурсултане 
Назарбаеве, зачистив оппозиционное поле.

«У нас нет ни одной легально действующей 
оппозиционной партии. Среди оппозиции не 
осталось авторитетных лидеров: кто-то уехал, 
кто-то активен только в соцсетях. В итоге аль-
тернативное мнение просто некому представ-
лять»,— отмечает господин Сатпаев.

Социолог Жанар Джандосова называет 
еще одной проблемой отсутствие диалога 
с обществом: «На первом месте (в списке пре-
тензий.— „Ъ“) непрозрачность. Даже сейчас 
власть принимает решения, которые неясно 
чем обоснованы. Власть что-то делает, а насе-
ление даже не имеет возможности что-то ска-
зать в ответ и дать понять, как оно эти дейст-
вия воспринимает».

Власти пользуются данными, которые 
сами себе сочиняют, критикует правитель-
ство Вадим Борейко. «Безработица у них 
снижается, инфляция падает. Самоуспокои-
тельная статистика. Даже не пропасть между 
элитами и населением, они просто в парал-
лельных мирах. Но независимая экспертиза 
нужна всегда»,— резюмирует он.

Казахстан по-киргизски
Все происходящее в Казахстане указывает на 
то, что власти чего-то не понимают или не зна-
ют про народ, которым правят. Супермаркеты, 
магазины с бытовой техникой, одеждой и бан-
коматы грабят либо преступники, либо дове-
денные до отчаяния бедностью люди. Судя по 
тому, сколько всего здесь было разгромлено 
и разграблено, и тех и других не так уж мало.

Алматы сейчас больше похож на послере-
волюционную столицу соседней с Казахста-
ном Киргизии. Бишкек грабили каждый раз, 
когда с помощью толпы здесь менялась власть 
во время революции 2005, 2010 и 2020 годов.

По версии казахстанских властей, костяк 
погромщиков составляли подготовленные 
внутри страны и за ее пределами боевики. 

Касым-Жомарт Токаев обещал разобрать-
ся, почему государство «проспало подполь-
ную подготовку спящих ячеек». Уже снят 
с должности, задержан и обвинен в госиз-
мене экс-глава Комитета национальной без-
опасности Карим Масимов —влиятельный 
чиновник из окружения Нурсултана Назар-
баева, ранее занимавший многие важные 
посты, включая должность премьера.

О сути обвинений пока не сообщается «в ин-
тересах следствия». Но уже ясно, что январь 
2022 года развеял миф о стабильном Казахста-
не, который долгое время было принято счи-
тать одним из самых благополучных стран 
постсоветского пространства. Во всяком слу-
чае, он таким казался извне на фоне уже упо-
мянутой вечно революционной Киргизии, 
постоянно бурлящей Грузии, неспокойных Ук-
раины, Армении, Белоруссии. Теперь вторая 
по величине территории страна бывшего СССР 
будет упоминаться в этом ряду через запятую.

Более того, Казахстан стал страной, куда 
впервые за всю историю существования ОДКБ 
по просьбе местных властей для выполнения 
боевых задач введен контингент этой органи-
зации, пусть и названный миротворческим.

«Мы страна, которая не воевала,— объясня-
ет необходимость участия внешних сил в на-
ведении порядка Айдос Сарым.— Как выяс-
нилось, где-то были расслаблены. Не хватило 
своих специалистов, и получалось, что силы, 
которые есть, были вынуждены охранять стра-
тегические объекты, и их не хватало».

Прибытие военных ОДКБ, продолжает де-
путат, позволило перераспределить силы и от-
править их туда, куда было необходимо. «Но 
это краткосрочная миссия, которая завершит-
ся скоро, и мы всех сможем достойно прово-
дить на родину»,— заключает Айдос Сарым.

Досым Сатпаев, однако, беспощаден: «Если 
Токаев обратился к ОДКБ, значит, он не мог по-
ложиться на силовые структуры в такой сте-
пени, чтобы ожидать от них эффективности. 
Скорее всего, оглянувшись, он понял, что 
нет ни одной структуры внутри Казахстана, 
на которую мог бы рассчитывать. Есть толь-
ко ОДКБ. Выбора не было, и обратился к ним. 
Это большой риск для нас. Выходит, за 30 лет 
независимости мы не создали эффективную 
правоохранительную систему, хотя на сило-
вой блок тратились миллиарды тенге».

Владимир Соловьев, Алматы

Казахстон
с1

Из Алматы вывозят российских граждан. На родину их доставляют самолеты военной авиации

 К местным моргам и больницам приходят десятки людей.  
И нередко узнают здесь плохие новости. Разговаривать с ними небезопасно. 
Родственники погибших и пострадавших на взводе

В воскресенье в Алматы уже не стреляли. Коммунальные службы увозили сожженные машины и убирали мусор

Сгоревшее здание администрации Алматы будет еще долго напоминать о трагических событиях начала января 2022 года

В пятницу в самом центре Алматы, на площади Республики стояла 
изрешеченная пулями Mazda, за рулем которой сидел застреленный водитель. 
Ее убрали только на следующий день

А
Н

А
ТО

Л
И

Й
 Ж

Д
А

Н
О

В
А

Н
А

ТО
Л

И
Й

 Ж
Д

А
Н

О
В

А
Н

А
ТО

Л
И

Й
 Ж

Д
А

Н
О

В

А
Н

А
ТО

Л
И

Й
 Ж

Д
А

Н
О

В

А
Н

А
ТО

Л
И

Й
 Ж

Д
А

Н
О

В



6 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 10 января 2022 №1   l   Коммерсантъ

мировая политика

В ближайшие дни пройдет дипломатиче-
ский марафон, от которого будет во мно-
гом зависеть ситуация с безопасностью 
в Европе. В Женеве начались россий-
ско-американские переговоры, в Брюс-
селе соберется Совет Россия—НАТО, 
а в Вене встретятся постпреды стран Ор-
ганизации по безопасности и сотрудни-
честву в Европе (ОБСЕ). В центре внима-
ния всех встреч — требование России 
о предоставлении ей гарантий безопас-
ности, подразумевающее среди прочего 
отказ от расширения НАТО и ввод ограни-
чений на размещение ряда вооружений 
в Восточной Европе. США заверяют, что 
настроены на диалог, но на всякий случай 
готовятся к негативному сценарию.

Еще и месяца не прошло с того момента, 
как Россия передала США проекты двух фун-
даментальных договоров в сфере безопасно-
сти: двустороннего российско-американско-
го и многостороннего, рассчитанного на при-
нятие на уровне РФ—НАТО. Сегодня в Жене-
ве первый документ уже будут предметно 
обсуждать делегации России и США во гла-
ве с заместителями руководителей внешне-
политических ведомств двух стран Сергеем 
Рябковым и Уэнди Шерман, после чего в сре-
ду в Брюсселе пройдет заседание Совета Рос-
сия—НАТО, где рассмотрят вторую бумагу. 
Ну а в четверг российские предложения раз-
берут в Вене на Постсовете ОБСЕ.

На ускоренном графике рассмотрения до-
кументов настояла Россия. Убедительность 
ее аргументам придала усиленная концен-
трация вооруженных сил на границе с Ук-
раиной, а также многократно оглашенные 
предупреждения о том, что, если Вашинг-
тон и его союзники проигнорируют требова-
ния Москвы или попытаются «заболтать» их, 
Россия предпримет некие «альтернативные» 
действия силового характера для обеспече-
ния своей безопасности.

Для российской стороны важнее всего 
двусторонние переговоры с США: в Москве 
убеждены, что, если удастся о чем-то догово-
риться с Вашингтоном, его европейские со-
юзники и партнеры подстроятся. Накануне 
встречи в Женеве американские официаль-
ные лица сделали ряд заявлений, из кото-
рых можно обрисовать контур их переговор-
ной позиции. Американцы готовы заслушать 
список российских озабоченностей в сфере 
безопасности, но намерены представить рос-
сийским собеседникам и собственный пере-
чень претензий.

Москве обещали предъявить Крым и Дон-
басс, Грузию, вмешательство в выборы, нару-
шение международных и двусторонних дого-
воров, заказные убийства в Европе, в том чи-
сле с применением химоружия, поддержку 
диктаторских режимов. Москва же, напом-
ним, обвиняет США и их союзников в попыт-
ке использовать Украину как плацдарм для 
наступления на нее, втягивание Украины 
и других постсоветских государств в НАТО, 
избыточном развертывании военной инфра-
структуры и контингентов в Восточной Ев-
ропе, провокационных маневрах в Черном 

и Балтийском морях, участившихся учениях 
с имитацией нападения на Россию.

После обмена взаимными претензиями 
и озабоченностями стороны попытаются 
наметить меры предотвращения дальней-
шей эскалации и укрепления доверия. Сре-
ди шагов, упомянутых американскими офи-
циальными лицами,— возможный возврат 
к запрещению на размещение в Европе ра-
кет средней и меньшей дальности наземно-
го базирования, отказ от размещения ряда 
других вооружений близ границ России, 
в том числе на территории Украины, сниже-
ние масштабов и частоты учений и манев-
ров в Восточной Европе, повышение транс-
парентности и предсказуемости военной де-
ятельности в этом регионе, расширение ка-
налов коммуникации.

Российские требования, заложенные 
в проекты двух переданных США и НАТО до-
говоров, однако, гораздо шире. Среди про-
чего Москва требует от Вашингтона и его со-
юзников юридически зафиксировать отказ 

от дальнейшего расширения НАТО, не раз-
мещать ударные средства близ границы РФ, 
прекратить военное сотрудничество с пост-
советскими странами, убрать американское 
ядерное оружие из Европы, отвести силы 
Североатлантического альянса на позиции 
1997 года.

Наибольшее отторжение у западных 
стран вызывает требование о гарантиях не-
расширения НАТО. «Есть вещи, на которые 
мы никогда не согласимся. Не России ре-
шать за другие страны, с кем они могут всту-
пать в союз, эти решения могут принимать-
ся только этими странами и Североатлан-
тическим альянсом,— заявил журналистам 
в ходе бэкграунд-брифинга представитель 
Белого дома накануне переговоров в Жене-
ве.— В контексте НАТО мы придерживаем-
ся „политики открытых дверей“, и ни Рос-
сия, ни какая другая страна их не закроет». 
Заранее отвергли в Вашингтоне и два дру-
гих выдвинутых Москвой требования: о со-
кращении контингентов и инфраструктуры 
в Восточной Европе и о вывозе из Европы 
ядерного оружия США.

В Белом доме, Госдепартаменте и дру-
гих американских ведомствах за последние 
дни несколько раз повторили: США настро-
ены на диалог с Россией и надеются выстро-
ить с ней стабильные предсказуемые отно-
шения. В то же время американские СМИ со 

ссылкой на источники в этих же структурах 
сообщают, что параллельно Вашингтон и его 
европейские союзники готовятся к провалу 
переговоров, переходу России к силовому на-
ступлению (возможно, на Украину) и введе-
нию в отношении Москвы «драконовских» 
санкций, которые будут едва ли не жестче эм-
барго в отношении Кубы и Северной Кореи.

Президент РФ Владимир Путин в ходе теле-
фонного разговора 30 декабря предупредил 
своего американского коллегу Джо Байдена, 
что, если дело дойдет до введения в отноше-
нии России таких ограничений, она может 
пойти на полный разрыв отношений с США.

Попытку сблизить позиции делегации 
во главе Сергеем Рябковым и Уэнди Шер-
ман предприняли в воскресенье вечером, на 
предварительных консультациях в ходе де-
лового ужина. Однако яснее перспективы пе-
реговоров станут лишь в понедельник, ког-
да в американском постпредстве при ООН 
в Женеве пройдет их официальная часть. Как 
ожидается, по итогам встречи Сергей Рябков 
проведет уже в российском постпредстве 
брифинг, где ответит на вопросы журнали-
стов. При этом в Госдепартаменте США зара-
нее объявили, что заявления официальных 
лиц РФ об итогах встречи «не будут отражать 
истинный характер дискуссий», и призвали 
относиться к ним «скептически».

Елена Черненко

Здравствуй, Шерман, Новый год
В Женеве начались судьбоносные переговоры между Россией и США  
по гарантиям безопасности

Американский сенатор-республиканец 
Тед Круз, ранее объявивший крестовый 
поход против газопровода «Северный 
поток-2», снова пытается его остано-
вить. Предложенный им законопроект 
о санкциях против газопровода ставит 
в щекотливое положение американских 
демократов. Хотя они выступают против 
запуска газопровода, поддержать Теда 
Круза означало бы пойти против прези-
дента-однопартийца Джо Байдена и ев-
ропейских союзников. С подробностя-
ми — корреспондент „Ъ“ в Вашингтоне 
Екатерина Мур.

Демократы в Сенате США готовятся на 
этой неделе принять непростое решение — 
голосовать за или против предложенного се-
натором от Техаса Тедом Крузом законопро-
екта, подразумевающего санкции против 
«Северного потока-2», сообщает The Hill.

Голосование по документу состоится 
в рамках сделки, которая была достигну-
та между республиканцами и демократами 
в Сенате по военному бюджету в конце прош-
лого года. Сенатор Круз предлагал включить 
санкции против «Северного потока-2» в обо-
ронный бюджет, и документ с этой поправ-
кой даже прошел нижнюю палату Конгрес-
са. Однако в итоге по соглашению с лидером 
сенатского большинства демократом Чаком 
Шумером было решено голосовать по санк-
циям против «Северного потока-2» отдельно. 
Это позволило провести голосование по обо-
ронному бюджету США — до этого республи-
канцы блокировали такую возможность.

Тед Круз, комментируя шансы на прохо-
ждение законопроекта через Сенат, назвал 
их «хорошими». Для того чтобы документ 
одобрили, необходимо получить поддержку 
как минимум десяти демократов. Впрочем, 
сенаторы-демократы не торопятся давать 
новым санкциям против «Северного пото-
ка-2» зеленый свет. Второй по значимости 
демократ в Сенате Дик Дурбин заявил, что 
Тед Круз требует слишком многого, а глава 
сенатского комитета по международным от-
ношениям Бен Кардин добавил, что в доку-
менте есть «беспрецедентные вещи», кото-
рые заставляют задуматься, насколько при-
нятие законопроекта оправданно. При этом 
он подчеркнул, что по-прежнему выступает 
против запуска газопровода.

Другие опрошенные The Hill сенаторы, 
которые ознакомились с поправкой респу-
бликанца, выражают озабоченность тем, 
что законопроект требует наложить санк-
ции, связанные с газопроводом, в течение 
15 дней после того, как он станет законом 
и будет подписан президентом. При этом до-
кумент накладывает ограничения на спо-
собность президента Байдена отменять эти 
санкции.

Фактически демократам предлагается по-
ставить под угрозу исполнение международ-
ных обязательств США. В прошлом году ад-
министрация Байдена сняла санкции с про-
ектной компании Nord Stream 2 AG, управ-
ляющей проектом. Такое решение было 
принято после переговоров с немецкой сто-
роной, которая согласилась взять на себя ряд 
обязательств, чтобы не допустить использо-
вание газопровода в качестве геополитиче-
ского оружия.

Выступая на совместной пресс-конферен-
ции с главой МИД Германии Анналеной Бер-
бок, госсекретарь США Энтони Блинкен так-
же заявил, что рассматривает проект не как 
инструмент давления России на ЕС, а как 
«рычаг воздействия Европы на Россию». По 
его словам, «если Россия возобновит свою 
агрессию в отношении Украины», то будет 
трудно представить, что в будущем пустят 
газ по «Северному потоку-2».

Предпринимаемая в Конгрессе США но-
вая атака на «Северный поток» однозначно ра-
зочарует и европейских партнеров. Так, еще 
в конце ноября издание Axios опубликовало 
обращение к Конгрессу немецких властей, ко-
торые предостерегали американских законо-
дателей от опрометчивых шагов в отношении 
«Северного потока-2», напоминая, что Герма-
ния свои обязательства строго выполняет.

В этой ситуации демократы в Сенате 
столкнулись с давлением как со стороны ад-
министрации Байдена, так и европейских 
союзников. Голосование политически неу-
добно для демократов, заставляя их выби-
рать между лояльностью к президенту, с ко-
торым они политически солидарны, и дей-
ствиями против газопровода, который им 

тоже совершенно не нравится, хотя они и не 
согласны с тактикой Теда Круза.

Сенатор Тед Круз тем временем заявил, 
что, если его законопроект снова не будет ут-
вержден в Сенате, он будет использовать все 
доступные ему средства, чтобы навредить 
американской администрации. Напомним, 
в его власти заморозить согласование в верх-
ней палате кандидатур высокопоставленных 
чиновников, номинированных президентом 
Байденом. В частности, из-за такого стоп-ли-
ста Теда Круза США никак не могут направить 
послов в ряд стратегически важных для аме-
риканской внешней политики государств.

Управляющий директор вашингтонской 
компании Berkeley Research Group и быв-
ший член Федеральной комиссии США по 
энергорегулированию (FERC) Бранко Тер-
зик, комментируя „Ъ“ происходящее в Сена-
те США вокруг «Северного потока-2», заявил, 
что все это — результат недопонимания по-
литиками и экспертами некоторых процес-
сов в области энергетики.

По его словам, «наличие прямого газопро-
вода из России в Германию устраняет суще-
ственные риски поставок в Западную Евро-
пу», связанные с нестабильностью россий-
ско-украинских отношений. При этом отка-
заться от российского газа европейцы не мо-
гут, поскольку США неспособны удовлетво-
рить весь спрос.

«Экспорт СПГ из США находится на преде-
ле возможностей, у нас практически нет но-
вых мощностей для производства»,— отмеча-
ет собеседник „Ъ“. По его словам, проект «Се-
верного потока-2» коммерчески оправдан, по-
скольку построен под европейских клиентов. 
«Западноевропейские клиенты — наши союз-
ники в НАТО. Европейцы лучше знают, како-
вы их потребности в энергоресурсах и требо-
вания к энергобезопасности. И я бы оставил 
этот выбор им»,— добавляет Бранко Терзик.

По мнению эксперта, остановкой газо-
провода американские законодатели вряд 
ли заработают себе большие политические 
дивиденды в США. Избирателей на проме-
жуточных выборах в Конгресс в конце этого 
года будут интересовать другие приоритет-
ные опросы — экономика, борьба с панде-
мией коронавируса, ситуация в американ-
ском образовании,— и «Северный поток-2» 
не входит в их список.

Крестовый поток
Влиятельный американский сенатор снова попытается остановить «Северный поток-2»

Делегации России и США во главе 
с заместителями руководителей 
внешнеполитических ведомств 
двух стран Сергеем Рябковым 
и Уэнди Шерман уже приступили 
к обсуждению договора 
о гарантиях безопасности
ФОТО PERMANENT MISSION OF RUSSIA / AFP

Влиятельный сенатор-республи-
канец Тед Круз считает, 
что его законопроект о новых 
санкциях против «Северного 
потока-2» имеет хорошие шансы 
на прохождение   ФОТО REUTERS

Российская и американская делега-
ции впервые встретятся 10 января 
в Женеве для обсуждения предложе-
ний Москвы по гарантиям безопас-
ности. За этим последуют дискуссии 
со странами НАТО и в рамках ОБСЕ, 
но именно женевская встреча будет 
ключевой. От вопросов нерасшире-
ния НАТО на Восток до неразмеще-
ния ударных систем вблизи россий-
ских границ, от разведения войск 
в Европе до снижения активности 
военных учений и полетов — только 
США могут принимать такие реше-
ния и гарантировать их выполнение.

При этом у Москвы и Вашингтона 
есть еще один диалоговый формат — 
консультации по стратегической ста-
бильности. Саммит президентов Пу-
тина и Байдена в Женеве в июне по-
зволил перезапустить диалог и дого-
вориться о создании рабочих групп 
для более предметной работы. По-
вестка стратегической стабильно-
сти между Россией и США тоже мак-
симально обширна: от противора-
кетной обороны и космоса до ново-
го договора о стратегических насту-
пательных вооружениях.

Похоже, что с американской точ-
ки зрения эти два формата слились 
в один. Сообщая о поездке перво-
го заместителя госсекретаря Уэнди 
Шерман в Европу, в Госдепе США от-
метили, что она возглавит делега-
цию на внеочередной сессии диало-
га по стратегической стабильности 
с Россией. Ранее российские офи-
циальные лица предполагали, что 
часть из сюжетов, связанных с га-
рантиями безопасности, имело бы 
смысл обсуждать в одной из рабочих 
групп диалога. Определенная логи-
ка здесь есть: вопросы американско-
го тактического ядерного оружия 
и ракет средней и меньшей дально-
сти действительно фигурируют как 
в российских предложениях по без-
опасности, так и в тематике страте-
гической стабильности. Но полно-
стью объединять два сюжета было 
бы неправильно.

Во-первых, обсуждаемые вопро-
сы совпадают не полностью. Как от-
метил в недавнем интервью замести-
тель министра иностранных дел РФ 
Сергей Рябков, «это пересекающие-
ся, но не идентичные концентриче-
ские окружности».

Полное объединение форматов 
только увеличит количество вопро-
сов повестки и распылит ограничен-
ные ресурсы. Более того, это увели-
чит риск размывания предложений 
по безопасности, поскольку позво-
лит американской стороне выби-
рать для обсуждения удобные для 
нее вопросы.

Во-вторых, и вопросы европей-
ской безопасности, и вопросы стра-
тегической стабильности важны 
для обеспечения национальной без-
опасности России. Оба процесса об-
ещают быть сложными, и медленное 
движение или даже неудача в одном 
не должны автоматически ставить 
под угрозу другой.

Даже если бы российские предло-
жения по гарантиям безопасности 
были приняты полностью, вопросы 
стратегической стабильности оста-
лись бы. В ситуации отсутствия про-
гресса в области гарантий, если она 
возникнет, значение переговоров по 
контролю над вооружениями только 
вырастет.

Судя по всему, в Женеве россий-
ской делегации предстоит донести 
до американской стороны, что речь 
идет именно о двух отдельных, пусть 
и связанных друг с другом форматах.

Согласование даты следующего 
раунда консультаций по стратегиче-
ской стабильности с США, не дожи-
даясь прогресса по гарантиям без-
опасности, также стало бы шагом 
в верном направлении.

По мнению  
российской стороны, 
консультации  
по вопросам евро-
пейской безопасно-
сти и по  вопросам 
стратегической  
стабильности  
объединять не стоит

Андрей Баклицкий,
старший научный сотрудник 
Института международных 
исследований МГИМО МИД России, 
консультант ПИР-Центра

цена  
вопроса
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Nikkei 225 28478,56 (–9,31)
РТС 1545,24 (–40,96)
FTSE 100 7485,28 (+34,91)

DAX 30 15947,74 (–104,29)
DJIA 36231,66 (–4,81)
NASDAQ Composite 14935,90 (–144,96)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.01.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.12.2021–10.01.2022
Австралийский доллар 53,9141
Английский фунт 100,0573
Белорусский рубль 29,1458
Датская крона 11,2956

Доллар США 74,2926
Евро 84,0695
Индийская рупия** 99,8422
Казахский тенге** 16,9000

Канадский доллар 58,0230
Китайский юань 11,6503
Норвежская крона* 84,2568
СДР 103,9792

Сингапурский доллар 54,8852
Турецкая лира* 57,8432
Украинская гривна* 27,2584
Шведская крона* 82,1512

Швейцарский франк 80,9376
Японская иена** 64,5097
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

«Газпрому» не везет с погодой
Оттепель обрушила поставки газа в Европу в январе

Резкое потепление в Европе в новогод-
ние праздники подкосило поставки 
российского газа в первую неделю ян-
варя. Прокачка через Украину сокра-
тилась почти вдвое, через «Турецкий 
поток» — на треть, а по газопроводу 
Ямал—Европа осталась нулевой. Евро-
пейские клиенты «Газпрома», ожидая 
теплой зимы, минимизируют текущие 
закупки и используют запасенный газ.

«Газпром» практически вдвое сократил по-
ставки газа в Европу через Украину в первые 
девять дней января. Так, по данным словац-
кого газотранспортного оператора Eustream, 
среднесуточный объем поставок 1–9 января 
упал до 54 млн кубометров, что на 55% мень-
ше, чем в предшествующие десять дней дека-
бря 2021 года. Хотя потребление газа в Евро-
пе традиционно снижается в начале января 
из-за снижения промышленной активности 
в период праздников, в прошлом году в тот 
же период поставки через Украину были 
примерно на 50% выше.

«Газпром» сейчас продает газ в Европу 
только по долгосрочным контрактам. Объем 
поставок по ним зависит не от «Газпрома», 
а от его клиентов — именно они определяют, 
сколько газа (в рамках контрактных ограни-
чений) они намерены отобрать в каждые сле-
дующие сутки. «Газпром» мог бы увеличить 
поставки в Европу вне рамок долгосрочных 
контрактов (например, продавая газ на сво-
ей электронной торговой площадке), одна-
ко предпочитает не делать этого.

Помимо украинского маршрута «Газ-
пром» поставляет газ в Европу еще по трем 
газопроводам: «Северный поток», «Турец-
кий поток» и Ямал—Европа. Поставки по 
«Турецкому потоку», по данным болгарско-
го газотранспортного оператора, в среднем 
сократились за рассматриваемый период 
на 37%, до 25,4 млн кубометров в сутки. Учи-
тывая, что «Газпром» уже почти месяц во-
все не использует газопровод Ямал—Евро-
па из-за отсутствия заявок клиентов, общий 
объем поставок российского газа в Евро-

пу (без учета Турции) упал в первые десять 
дней января до минимума по крайней мере 
за последние десять лет. Поставки по «Се-
верному потоку» продолжились почти без 
изменений.

По словам собеседников „Ъ“ на газовом 
рынке, основная причина столь резкого па-
дения поставок российского газа — теплая 
погода. В последние дни декабря и начале 
января температура воздуха в Центральной 
и Западной Европе поставила несколько ре-
кордов: так, в Берлине и Париже 31 декабря 

днем было почти 12°С, в Вене — 16°С. Вол-
на потепления пошла на спад только в конце 
прошлой недели. В результате, несмотря на 
снижение покупок из России, европейские 
потребители смогли резко сократить подъ-
ем газа из хранилищ: по данным AGSI+, с 30 
декабря по 2 января запасы в европейских 
подземных хранилищах даже увеличива-
лись, поскольку закачка превышала отбор. 
Тем не менее текущий уровень запасов уже 
упал ниже 54%.

Хотя теплая погода и привела к коррек-
ции цен на газ в конце декабря почти до $800 
за тысячу кубометров с максимума в $2000, 
достигнутого 21 декабря, в новом году цены 
вновь начали расти. Отчасти это объясняет-
ся нормализацией погодных условий, отча-
сти — ростом цен на нефть. Торги февраль-
ским фьючерсом на индекс TTF на бирже ICE 
закрылись 7 декабря на отметке $989 за ты-
сячу кубометров (€83,4 за 1 МВт•ч).

Weather Company на данный момент 
ожидает, что январь и март в Европе в этом 
году в среднем будут немного теплее мно-
голетней нормы, февраль — теплее для се-
вера Европы и холоднее для юга. Если этот 
прогноз окажется верным, лучшей страте-
гией для европейских клиентов «Газпрома» 
может стать минимизация текущих заку-
пок, с тем чтобы дотянуть до теплого вре-
мени года на запасах в хранилищах, заку-
пленных по гораздо более низким ценам, 
чем нынешние.

Юрий Барсуков
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Балансировка краткосрочных рисков 
и долгосрочных целей госрегулиро-
вания — задача, всегда неприятная 
для регулятора, тем более в полити-
зированных вопросах. В этом смы-
сле интересен последний утвер-
жденный советом директоров Банка 
России в 2021 году документ — «При-
оритетные направления повышения 
доступности финансовых услуг в РФ 
на период 2022–2024 годов»: он пока-
зывает, как сложен и некомфортен 
бывает такой выбор. Это уже второй 
документ ЦБ по этому щекотливому 
вопросу, первый действовал в 2018–
2020 годах и продлевался из-за пан-
демии на 2021 год; однако за три года 
выросли и возможный социальный 
резонанс, и сложности регулятора, 
связанные с этим документом.

Выглядят они примерно так. С од-
ной стороны, есть «большой» эффект: 
распространение финансовых услуг 
долгосрочно создает благосостояние 
в обществе, и это универсальный 
принцип. С другой стороны, когда 
в ЦБ перечисляют список тех, кому 
предполагается уделять особое вни-
мание при реализации «направле-
ний»,— он совпадает со списком ка-
тегорий жителей РФ, в отношении 
которых «кредит» и «бедность» — си-
нонимы: это жители сельских, ма-
лонаселенных и труднодоступных 
территорий, инвалиды и низкодо-
ходные группы. Заявление «мы будем 
содействовать росту закредитован-
ности самых уязвимых слоев населе-
ния» вряд ли политически привлека-
тельно — как, впрочем, и обратный 
лозунг «не пускайте бедных в бан-
ки». Еще один аспект происходяще-
го — роль самого ЦБ в этой деятель-
ности: разумно предположить, что 
«достаточность» проникновения 
финуслуг — это вопрос рыночной 
стратегии конкретных игроков. По-
скольку ЦБ ни в каком смысле не го-
тов доплачивать банкам за открытие 
офисов в тайге или в экономически 
депрессивных районах, то вопрос 
о том, нужен ли там офис, в теории 
должен решаться автоматически, 
и не всегда в приятном ключе. Более 
резвый (и высокорисковый — и ме-
нее технологичный и щепетильный) 
финансовый бизнес, проникая на эти 
территории первым, сначала пред-
лагает там услуги, которые потреби-
телю обоснованно кажутся слегка 
завуалированным грабежом (см. ми-
крофинансы) — и обычно лишь мно-
го позже воздвигает там что-то сияю-
щее неоном и дешевым пластиком. 
Стратегия ЦБ предполагает сокраще-
ние этого срока, но сократить его до 
нуля невозможно. Для устранения 
этого эффекта ЦБ придумывает все 
новые меры — вплоть до «самозапре-
та» в бюро кредитных историй на по-
лучение онлайн-кредитов и введения 
института «защищенного от списа-
ний прожиточного минимума». 

Наконец, 2018 год отличается от 
2022 года тем, что сейчас Банку Рос-
сии вряд ли нужны быстрые успехи: 
темпы роста потребкредита в РФ и так 
запредельны. К чести регулятора от 
главного принципа он не отступает — 
поскольку финуслуги долгосрочно 
выгодны всем, документ обсуждает 
их развитие, а не ограничение, а про-
блемы в пути негласно признает упо-
треблением термина «сбалансиро-
ванный рост»: «сбалансированный» 
здесь значит не только «беспроблем-
ный», но и «менее быстрый».

Болезни роста  
финансового рынка 
не отменяют  
всеобщей выгоды  
от этого роста

Праздникам не хватило туристов
Их активность на каникулах оказалась низкой

Из-за отсутствия многих европей-
ских направлений и опасений путе-
шественников новой волны COVID-19 
объем выездных организованных ту-
ристических поездок на новогодних 
праздниках не превысил докризис-
ный уровень. В то же время сократил-
ся интерес к внутренним горнолыж-
ным курортам, хотя на популярных 
экскурсионных направлениях наме-
тилось оживление. Туристический 
спрос на начало января пока остается 
сниженным, стимулируя участников 
рынке снижать цены.

Объем выездного организованного ту-
ризма по итогам минувших новогодних 
праздников не восстановился до докризис-
ного периода конца 2019-го—начала 2020 
года. Об этом „Ъ“ сообщил вице-президент 
Российского союза туриндустрии (РСТ) 
Дмитрий Горин. По его словам, свободные 
места на туристических рейсах оставались 
на протяжении всего периода. Окончатель-
ные цифры пока не подсчитаны, но в це-
лом динамика соответствовала показате-
лям всего 2021 года, указывает господин 
Горин. По оценкам РСТ, в минувшем году 
россияне совершили 7,7–8 млн выездных 
организованных поездок, что на 50% мень-

ше уровня 2019 года. В Ассоциации туропе-
раторов России добавили, что предвари-
тельно отставание спроса от докризисных 
показателей на праздники сохранилось 
и по некоторым открытым зарубежным на-
правлениям.

Продажи на прошедшие новогодние 
праздники кратно превысили значения 
прошлого года, но оказались заметно ниже 
докризисных, подтверждает представи-
тель туроператора «Интурист» Дарья До-
мостроева. Ключевыми причинами она 
называет отсутствие привычных россия-
нам горнолыжных и экскурсионных ев-
ропейских направлений, а также опа-
сения путешественников относительно 
поездок в целом.

Наиболее востребованным зарубеж-
ным направлением на праздниках, по 
словам госпожи Домостроевой, стал Еги-
пет, перетянувший на себя часть клиен-
тов с других стран. По ее словам, на этом 
фоне туроператоры не ставили новогодние 
программы в Анталью из регионов, а выле-
ты были только из Москвы. Представитель 
Tez Tour Елизавета Тимошенко называет 
самыми востребованными странами на ка-
никулах Египет, Турцию, ОАЭ, Мальдивы 
и Таиланд.

Россия, по оценкам «Интуриста», в ми-
нувшие праздники была третьим по попу-
лярности направлением организованного 
отдыха. Хотя поток в Сочи, отмечает Дарья 
Домостроева, был на 20–30% ниже прошло-
годнего. Она связывает это с частичной пе-
реориентацией горнолыжников на новые 
направления, например спрос на Сер-
бию благодаря эффекту низкой базы вы-
рос в 12 раз. Похожую динамику показала 
Болгария.

Гендиректор туроператора «Дельфин» 
Сергей Ромашкин отмечает, что спрос на 
Сочи вернулся к уровню до пандемии, со-
кратившись год к году на 5–7%, что может 
быть связано с высказываниями офици-
альных лиц, рекомендовавших провести 
праздники дома. По словам господина Ро-
машкина, негативным фактором стало и от-
сутствие программы туристического кэшб-
эка, с привлечением которого в прошлом 
сезоне было осуществлено 20–25% новогод-
них бронирований. Небольшой спад, по 
его словам, был заметен и на других курор-
тах. Госпожа Домостроева говорит, что «Ин-
турист» в этом году отказался от масштаб-
ных программ на альтернативные Сочи 
российские горнолыжные направления 
из-за их ограниченной емкости.

Одновременно в «Интуристе» и «Дельфи-
не» фиксируют значительный рост спроса 
на поездки в Петербург, хотя он и был, по 
оценкам Сергея Ромашкина, вдвое ниже 
докризисного. «Крупные мероприятия от-
менили, людям не хватало новогодней ат-
мосферы»,— констатирует эксперт.

Текущий организованный туристи-
ческий спрос по-прежнему ограничен. 
Дмитрий Горин говорит, что профицит пе-
ревозки на доступных направлениях со-
храняется, предложение превышает спрос, 
о чем свидетельствует наличие специ-
альных предложений в Египет. «Сейчас 
есть бюджетные туры на пять дней на дво-
их с вылетом 11–12 января за 25 тыс. руб., 
что на 30–40% ниже рыночной цены»,— го-
ворит он.

По словам Сергея Ромашкина, на вну-
тренних направлениях спрос также огра-
ничен из-за нестабильной эпидемиоло-
гической обстановки, но ситуация может 
измениться после старта с 18 января но-
вого этапа программы туристического 
кэшбэка. В Tez Tour отмечают, что россия-
не уже начинают планировать летний от-
дых и ждут реализации отложенного спро-
са в этот период.

Александра Мерцалова

Погромный спрос
Как казахстанский бизнес пережил волнения

Беспорядки в Казахстане обер-
нулись для местного бизнеса 
потерями, которые уже оце-
ниваются в сотни миллионов 
долларов. При этом ТЭК и гор-
нодобывающий сектор, вклю-
чая активы с российским ка-
питалом, судя по имеющейся 
информации, не пострадали. 
Основные прямые потери по-
несли ритейлеры и банкиры, 
косвенный — операторы свя-
зи, нарушение логистических 
цепочек грозит поставщикам 
продуктов и потребительских 
товаров. Но и сами игроки, 
и эксперты сомневаются, что 
ущерб окажется серьезным, 
готовясь к восстановлению 
в ближайшие дни.

Тихий омут топлива
Протесты в Казахстане существен-
но не сказались на работе круп-
ной промышленности, в том числе 
с российским капиталом. Так, со-
гласно заявлению Минэнерго Ка-
захстана от 7 января, добыча неф-
ти и газа не останавливалась, хотя 
«наблюдается определенное сни-
жение на Тенгизе». На месторожде-

ние приходится 30% нефтедобычи 
страны, его разрабатывает «Тенгиз-
шевройл» (акционеры — Chevron, 
Exxon, «Казмунайгаз» и ЛУКОЙЛ). 
Некоторые работники «Тенгиз-
шевройла» участвовали в митин-
ге в знак солидарности с протесту-
ющими, но компания заявила, что 
производство идет штатно.

Как сообщил „Ъ“ советник главы 
«Транснефти» Игорь Демин, постав-
ки российской нефти на НПЗ в Ка-
захстане и транзитом в Китай, а так-
же казахстанской нефти транзитом 
через Россию идут по плану. В Ка-
спийском трубопроводном консор-
циуме (владеет нефтепроводом 
Тенгиз—Новороссийск) 6 января 
заявляли, что «все объекты работа-
ют в штатном режиме». Источники 
„Ъ“ утверждают, что власти страны 
пока не уведомляли РФ о каких-ли-
бо проблемах с поставками или до-
бычей нефти и газа, а также с элек-
троснабжением.

Казахстан — лидер по добыче 
урана в мире и главный источник 
дешевого урана для «Росатома». 
Uranium One (U1, входит в «Роса-
том») ведет добычу на шести рудни-
ках на юге страны через СП с «Каза-

томпромом». В последнем уверяют, 
что протесты не повлияли на про-
изводственные процессы. В «Роса-
томе» ситуацию не комментируют. 
Спотовые цены на уран 5 января 
выросли почти на 8%, до $45,25 за 
фунт U3O8 (закись-окись урана), по 
данным UxC. Агентство Platts отме-
чало, что рост цены сопровождал-
ся крупными сделками со стороны 
инвестфондов, в частности Sprott 
Physical Uranium Trust. Такую цену 
нельзя назвать рекордной: напри-
мер, в сентябре 2021 года стои-
мость закиси-окиси превышала 
$50 за фунт.

Спокойной оставалась и ситуа-
ция в горнодобывающей промыш-
ленности, где велико присутствие 
российского бизнеса. В Polymetal, 
у которой треть EBITDA приходит-
ся на казахстанские Кызыл и Вар-
варинский хаб, заверили „Ъ“, что 
предприятия работают в обычном 
режиме. О том же говорят в Nor-
dgold Алексея Мордашова, кото-
рая работает на руднике «Суздаль» 
в 55 км к юго-западу от города Се-
мей (Семипалатинск).

Казахстанская Eurasian Re-
sources Group (ERG) выступает 

одним из крупных поставщиков 
железорудного сырья для ММК. 
В компании утверждают, что ситу-
ация «стабильная и управляемая». 
В ММК говорят, что продолжа-
ют получать сырье из Казахстана. 
«Русал» на паритетных началах 
с «Самрук-Казына» занимается до-
бычей угля на Экибастузском ме-
сторождении через ТОО «Бога-
тырь Комир». Информации о том, 
как беспорядки повлияли на рабо-
ту актива, пока нет, в «Русале» „Ъ“ 
не ответили.

Шопинг мародеров
С первых дней протестов в Казах-
стане из-за мародеров особенно 
страдают ритейлеры. По предвари-
тельным оценкам Союза торговых 
сетей (СТС) республики, общий 
ущерб розницы 1–8 января достиг 
25 млрд тенге (около 4,35 млрд 
руб.). Но российских ритейле-
ров в списке пострадавших почти 
нет, уточнили в СТС. Исключени-
ем стали магазины «Спортмастер» 
и точки по продаже одежды O’stin 
(входят в одну группу), чей ущерб 
оценивается в 3 млрд тенге (около 
522 млн руб.).

Представитель «Спортмастера» 
подтвердил „Ъ“, что в разных горо-
дах Казахстана были случаи ванда-
лизма и разграбления точек сети. 
По его словам, компания продол-
жает оценивать ущерб, но плани-
рует продолжать работу в стране 
и восстанавливать магазины.

Основатель и президент сети 
магазинов цифровой и бытовой 
техники DNS Дмитрий Алексеев 
на своей странице в Facebook со-
общил, что точки продажи ритей-
лера в Казахстане не пострадали. 
Основной проблемой он назвал 
неустойчивый интернет, что со-
здает сложности для онлайн-роз-
ницы. По словам представителя 
Wildberries, ее распределитель-
ные центры в Казахстане «рабо-
тали и продолжают работать»: 
«Некоторые пункты выдачи в цен-
тральном районе Алматы при-
шлось закрыть, но мы планируем 
возобновить их работу в ближай-
шее время». Среди российских ри-
тейлеров в Казахстане также пред-
ставлены «Детский мир» и Ozon, 
там на запросы „Ъ“ не ответили.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Новый год начался с  серьезного 
падения рынка криптовалют. 
Биткойн за неделю подешевел 
почти на 12%, другие ведущие 
криптовалюты потеряли до 22%, 
обновив многомесячные ми-
нимумы. Ужесточение денеж-
но-кредитной политики ФРС 
и беспорядки в Казахстане, кото-
рый выступает одним из миро-
вых лидеров майнинга, негатив-
но сказались на рисковых крип-
тоактивах. Эксперты ожидают 
продолжения падения в ближай-
шие недели, но допускают вос-
становление рынка уже к середи-
не года, в том числе на фоне со-
храняющегося интереса инсти-
туциональных инвесторов.

По данным CoinMarketCap, 8 ян-
варя котировки биткойна (BTC) опу-
скались до $40,5 тыс., минимального 
значения с конца сентября 2021 года. 
Снижение достигало 12% с закрытия 
торгов 31 декабря 2021 года. Даже 
с учетом последующей коррекции 
(9 января стоимость биткойна нахо-
дилась около $41,5 тыс.) капитализа-
ция ведущей криптовалюты составля-
ла менее $790 млрд, то есть лишь чуть 
более 40% рынка. Второй по популяр-
ности эфир опускался до $3 тыс., ми-
нимума с 1 октября 2021 года. По срав-
нению с закрытием торгов в декабре 
снижение достигало 18%. Другие по-
пулярные валюты — Binance Coin, 
Solana, Cardano — в выходные дни 
также обновили многомесячные ми-
нимумы, потеряв за неделю 14–22%.

Участники рынка отмечают харак-
терный рост волатильности на рын-
ке виртуальных валют в начале года 
в отсутствие большого числа инвесто-
ров. К тому же слабость рынка наблю-
далась уже в конце прошлого года (см. 
„Ъ“ от 29 декабря 2021 года). Многие 
криптобиржи, по словам ведущего 
стратега EXANTE Яниса Кивкулиса, 
фиксируют снижение объемов тор-
гов. Ликвидирована была часть мар-
жинальных позиций, ставивших на 
рост криптоактивов, а кто-то продал 
их на волне паники, отмечает он.

Негативное влияние на криптоин-
дустрию в начале года оказали и мно-
годневные протесты в Казахстане (см. 
стр. 1, 7 и 9), на который приходится 
18% мировых мощностей майнинга. 
После исхода майнеров из КНР, Казах-
стан вышел на второе место по объе-
му используемых вычислительных 
мощностей для майнинга после США. 
Сейчас в Казахстане нестабильно ра-
ботает интернет, а банковская систе-
ма функционирует с ограничениями. 
Эксперты ожидают, что майнинг вер-
нется в привычное русло вместе со 
стабилизацией обстановки, если ка-
захстанские власти «не изменят взгля-
ды на отрасль».

Впрочем, этот фактор не стал ос-
новной причиной падения крипто-
валют, считает Янис Кивкулис. Более 
значимой причиной эксперты счита-
ют жесткий настрой ФРС по ужесточе-
нию денежно-кредитной политики: 6 
января был опубликован протокол за-
седания регулятора, из которого стало 
понятно его расположение к быстро-
му повышению процентной ставки, 
а также к сокращению объема акти-
вов на балансе.

Это, в частности, стало  причиной 
оттока средств из рисковых акти-
вов — индекс NASDAQ Composite за 
неделю упал на 4,5%. Цена биткой-
на последовала за акциями крупных 
технологических компаний, отмеча-
ет директор Binance в Восточной Ев-
ропе Глеб Костарев.

Дополнительно испортило настро-
ение инвесторам отложенное SEC на 
два месяца решение по регистрации 

биржевого фонда NYDIG, ориентиро-
ванного на вложения в биткойны, счи-
тает господин Кивкулис. Стоит отме-
тить, что в прошлом году допуск ФРС 
на биржу ETF ProShares Bitcoin Strate-
gy стал важнейшим событием для от-
расли (см. „Ъ“ 28 октября 2021 года).

Пока эксперты оценивают ближай-
шие перспективы рынка криптовалют 
пессимистично. Снижение котировок 
может продолжаться еще несколько 
недель, пока рынок переваривает но-
вости об ожидаемом повышении базо-
вой ставки ФРС в марте, считает госпо-
дин Кивкулис. Он допускает просадку 
котировок BTC до $38 тыс., значений 
начала августа прошлого года, в том 
числе на фоне ухода инвесторов из ри-
сковых активов.

На горизонте полугода и далее 
эксперты настроены более оптими-
стично. Глеб Костарев связывает вос-
становление рынка с интересом со 
стороны институциональных инвес-
торов. При этом господин Кивкулис 
напомнил о широком принятии акти-
вов в прошлом году, чистые притоки 
в которые достигли $9,3 млрд. К тому 
же на протяжении всего прошлого 
года крупные инвесторы нередко вы-
купали большие объемы криптова-
лют при падении рынка. И дальней-
шее снижение стоимости даст им 
повод «приобрести их по наиболее 
выгодным ценам», считает эксперт. 
В результате господин Кивкулис не 
исключает даже восстановления ко-
тировок биткойна до исторических 
максимумов уже к середине года.

Ксения Куликова

Волнения на крипторынке
Виртуальные валюты  
обновили многомесячные минимумы

Геополитический фактор про-
должает оказывать негативное 
влияние на финансовый ры-
нок России. На первой торговой 
неделе нестабильность в Казах-
стане привела к снижению рос-
сийских индексов и заметному 
ослаблению рубля. Ситуацию 
усугубила низкая ликвидность 
межпраздничных торгов, когда 
даже небольшие оттоки средств 
иностранных инвесторов приве-
ли к снижению цен рублевых ак-
тивов. Впрочем, потенциально 
российский рынок остается ин-
тересным для инвесторов благо-
даря высоким ценам на нефть 
и двухзначной дивидендной до-
ходности по ряду российских 
 акций.

Первая торговая неделя ново-
го года на российском финансовом 
рынке оказалась довольно волатиль-
ной. В первые два дня на биржевых 
торгах господствовали «быки», и в ре-
зультате индекс Московской биржи 
вырос на 2,3%, до 3873,49 пункта, вер-
нувшись к уровням начала декаб-
ря. Долларовый индекс РТС поднял-
ся на 1,7%, до 1622,58 пункта. Подъем 
наблюдается на фондовых рынках 
большинства развитых стран. Веду-
щие европейские индексы выросли 
за первые два дня нового года на 1,7–
2,3%. По словам стратега УК «Арика-
питал» Сергея Суверова, оптимизм 
начала года связан с традиционным 
для этого времени распределением 
новых лимитов на вложения в акции.

Однако уже в среду российский 
рынок оказался во власти «медве-
дей» и индексы растеряли весь рост 
первых дней. По итогам недели ин-
декс Московской биржи остановил-
ся на отметке 3753,29 пункта, что на 
1% ниже значений конца 2020 года. 
Индекс РТС потерял за неделю более 
3% и откатился к отметке 1545,24 пун-
кта. «Медвежьи» настроения на рын-
ке вызвала публикация протокола 
декабрьского заседания ФРС. Соглас-
но документу, американский регуля-
тор может прибегнуть к более скоро-
му повышению процентной ставки, 
а также может приступить к сокра-
щению баланса. В таких условиях 

рынок оценивает вероятность повы-
шения ставки уже на мартовском за-
седании более чем в 70%.

Распродажу на российском рын-
ке вновь спровоцировала геополити-
ка — на этот раз многодневные проте-
сты в Казахстане, которые переросли 
в массовые беспорядки. «Ситуация 
в Казахстане обнажила политические 
риски и экономические дисбалансы 
на всем постсоветском пространстве, 
поэтому привела к снижению курса 
рубля и российских акций»,— отме-
чает Сергей Суверов. «Иностранные 
инвесторы предпочли взять паузу 
и минимизировать российские ри-
ски. Не помогли рынку даже высо-
кие цены на нефть, закрепившиеся 
выше $80 за баррель»,— отмечает ди-
ректор по инвестициям April Capital 
Дмитрий Скворцов.

По данным отчета Bank of Ameri-
ca (учитывает данные Emerging Port-
folio Fund Research, EPFR), по итогам 
недели, закончившейся 5 января, 
нетто-отток клиентских средств из 
фондов, ориентированных на рос-
сийские акции, составил $22 млн. 
Однако этот результат в несколько 
раз ниже продаж конца 2020 года. По 
данным EPFR, за декабрь российские 
страновые фонды потеряли почти 
$270 млн. «На фоне выходных дней 
в России и, соответственно, низкой 
ликвидности даже небольших объ-
емов на продажу хватило для про-
садки рынка»,— отмечает Дмитрий 
Скворцов.

Рост геополитических рисков ока-
зал негативное влияние и на валют-
ный рынок. В четверг курс доллара 
на торгах Московской биржи подни-
мался до максимума с апреля 2021 

года — 77,35 руб./$, что на 2,7 руб. 
выше значений конца декабря. Впро-
чем, в пятницу он откатился к отмет-
ке 75,75 руб./$. По словам началь-
ника аналитического управления 
банка «Зенит» Владимира Евстифее-
ва, к концу недели обстановка в Ка-
захстане смягчилась, что позволило 
рублю приблизиться к отметкам кон-
ца года. «В качестве поддержки вы-
ступил рост нефтяных котировок, 
который продолжился, несмотря 
на решение ОПЕК+ повысить суточ-
ные объемы добычи на очередные 
400 тыс. баррелей»,— отмечает госпо-
дин Евстифеев.

В ближайшие дни высокая роль 
политических факторов сохранится. 
При этом на фоне взятия под контр-
оль официальными властями си-
туации в Казахстане негативом для 
рублевых активов, по мнению глав-
ного макроэкономиста УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Антона Проку-
дина, может стать лишь негативная 
оценка этих событий западным со-
обществом. Более важное значение 
для рынка будут иметь итоги заседа-
ния Совета Россия—НАТО, намечен-
ного на 12 января. Прорыва на пе-
реговорах на рынке не ожидают, но 
любые намеки на улучшение или 
ухудшение отношений между Росси-
ей и западными странами будут отыг-
раны рынком. При этом в случае ней-
тральных итогов российский рынок 
имеет все шансы вырасти. «Фунда-
ментально российский рынок с уче-
том дорогой нефти и двузначной ди-
видендной доходности выглядит 
привлекательно»,— резюмировал 
 Сергей Суверов.

Виталий Гайдаев

Геополитика вмешалась в финансы
Российские активы не избежали продаж

По итогам 2021 года среднее 
 число займов, одновременно на-
ходящихся на руках у одного за-
емщика, сократилось до 3,6, тог-
да как в 2019 году этот показа-
тель составлял 4,3. Тренд  связан 
с изменением политики одоб-
рения займов, развитием дол-
госрочных ссуд и притоком но-
вых клиентов в крупные компа-
нии. Таким образом, пока доля 
клиентов МФО с критическим 
уровнем долговой нагрузки сни-
жается, однако развитие ситуа-
ции в 2022 году предсказать труд-
но. Слишком много законода-
тельных изменений для сегмен-
та вступит в силу, тогда как ожи-
дать снижения спроса на зай-
мы от граждан, чье материаль-
ное положение не улучшается, 
не приходится.

Среднее количество займов на 
одного клиента снижается, пришли 
к выводу аналитики финансовой он-
лайн-платформы Webbankir („Ъ“ оз-
накомился с исследованием). Так, по 
их данным, до пандемии, в 2019 году, 
этот показатель составлял 4,3, в 2020 
году — 3,8, а в 2021 году снизился 
до 3,6. «Это связано с увеличением 
числа новых заемщиков и перете-
канием клиентов между компани-
ями: по итогам 2020 года количест-
во новых пользователей платформы 
Webbankir увеличилось на 32% — до 
625 тыс. человек,— поясняет генди-
ректор Webbankir Андрей Понома-
рев.— В 2021 году прирост был сопо-
ставимым».

Кроме того, происходит концен-
трация рынка вокруг крупных иг-
роков. На фоне пандемии и замед-
ления экономики офлайн-игроки 
были вынуждены приостановить 
бизнес либо его закрыть. Их заемщи-
ки приступили к поиску новых кре-
диторов и более выгодных условий 
кредитования, отмечает гендирек-

тор МФК «Займер» Роман Макаров: 
«Сокращение реестра продолжает-
ся и в 2022-м, с введением новых за-
конодательных норм деятельности, 
ускорится — рынок покинет 25–30% 
неэффективных компаний. Соот-
ветственно, количество новых кли-
ентов крупных игроков тоже будет 
быстро расти в результате перера-
спределения рынка».

Еще одна причина — развитие 
сегмента среднесрочных займов (In-
stallment loans), добавляет Андрей 
Пономарев. Они большие по сумме 
и сроку заимствования, поэтому за-
крывают финансовые потребности 

на несколько месяцев. «Как прави-
ло, такие займы оформляют повтор-
ные клиенты, с хорошей кредитной 
историей,— поясняет гендиректор 
ГК Eqvanta Андрей Клейменов.— По 
своей базе мы видим сопоставимую 
тенденцию: среднее количество зай-
мов в одних руках сокращается с 4,5 
в 2019 году до 3,1 в 2021 году».

• По данным ЦБ, в третьем квар
тале 2021 года общий портфель мик
розаймов вырос на 6%, до 305 млрд 
руб. Больше половины портфеля 
(55%) пришлось на долгосрочные 
 займы, включая POSссуды. ЦБ от
мечает рост доли онлайнзаймов 
в сегменте «займы до зарплаты». 
По итогам третьего квартала она 
превысила 80%. Годом ранее показа
тель составлял 70%, а в 2019 году — 
чуть больше 60%.
Снижение числа действующих 

займов на одного заемщика обуслов-

лено и изменением подхода граждан 
к долгам в целом. Пандемия научила 
клиентов более рационально под-
ходить к заемным средствам, тща-
тельнее рассчитывать суммы зай-
мов и свои возможности по возврату 
денег, люди стараются не брать лиш-
него, поясняет гендиректор IDF Eur-
asia в России Ирина Хорошко. Генди-
ректор финансового маркетплейса 
«Юником24» Дмитрий Африканов 
подчеркивает, что изменилась и по-
литика выдачи займов самими ми-
крофинансовыми организациями 
(МФО), скоринг сал жестче, как след-
ствие, получить заем стало труднее.

Однако снижение числа выдан-
ных микроссуд на одного заемщи-
ка происходит параллельно с ро-
стом количества заявок на займы, 
в том числе от одного потенциаль-
ного клиента, предостерегает пред-
седатель совета СРО «МиР» Эльман 
Мехтиев. Число заявок растет го-
раздо большими темпам, чем ре-
альные выдачи, и пока, по данным 
ПКБ, показатели просроченной за-
долженности в целом по сегмен-
ту МФО находятся на приемлемом 
уровне — в 35%.

В результате пока видно, что по-
степенно снижается и доля тех, кто 
имеет критический уровень долго-
вой нагрузки, подчеркивает госпо-
дин Африканов. Так, если в начале 
прошлого года порядка 50% заем-
щиков отдавали на погашение зай-
ма более половины доходов, то по 
итогам 2021 года доля таких кли-
ентов снизилась до 45%. Что касает-
ся 2022 года, описанные выше тен-
денции останутся решающими на 
рынке. Однако, предупреждает го-
сподин Пономарев, на рынке плани-
руется много законодательных из-
менений в сегменте МФО (см. „Ъ“ от 
22 ноября 2021 года), что затрудняет 
 прогнозирование.

Полина Трифонова

Меньше займов в одни руки
Микродолговая нагрузка слабеет

3,6 займа
приходилось  
на одного клиента МФО 
по итогам 2021 года
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деловые новости

Средний минимальный  тариф 
на сотовую связь в России 
по итогам 2021 года  снизился 
на 15%, до уровня 2017 года, 
 составив 278 руб., следует из оце-
нок Content Review. На показате-
ли в низком сегменте  повлияла 
отмена безлимитов, считают 
аналитики. В то же время опера-
торы начали увеличивать стои-
мость связи для абонентов верх-
него ценового сегмента. Так 
компании стимулируют клиен-
тов переходить на подписную 
модель с большим числом вклю-
ченных контентных сервисов, 
полагают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем Content Review, посвященным 
тарифам на мобильную связь в Рос-
сии во втором полугодии 2021 года. 
Из него следует, что средняя стои-
мость минимального пакета услуг 
снизилась на 15%, до 278 руб.,— это 
сопоставимо с показателем 2017 
года. Регионами с самой дешевой 
связью названы Ямало-Ненецкий 
округ, Магаданская область, Хан-
ты-Мансийский округ, Сахалин-
ская область и Москва. Дороже все-
го по итогам года мобильная связь 
была в Чечне, Кабардино-Балка-
рии, Ингушетии, Карачаево-Черке-
сии и Дагестане.

Снижение средней стоимости 
минимального пакета услуг про-

изошло благодаря отказу от без-
лимитных тарифов и запуску опе-
раторами Tele2 и МТС дешевых 
новогодних предложений в феде-
ральном масштабе, объясняет ру-
ководитель Content Review Сергей 
Половников. «Это позволило увели-
чить доступность связи в регионах, 
где тарифы традиционно были вы-
сокими»,— говорит он.

В то же время операторы начали 
поднимать тарифы в высоком це-
новом сегменте. Так, 5 января МТС 
оповестила часть абонентов об уве-
личении стоимости тарифов с 17 
января на 60 руб. при сохранении 
текущего набора услуг. Такое сооб-
щение получил в том числе корре-
спондент „Ъ“, абонентская плата 
которого составляет 835 руб. в ме-
сяц за 30 Гб мобильного интернета 
и 750 минут голосовой связи. В кон-
це декабря абоненты «Вымпелко-
ма» также жаловались, что оператор 
поднял стоимость некоторых тари-
фов в Ярославской области и Крас-
нодарском крае, обнаружил „Ъ“ 
в соцсетях.

МТС объясняет изменения ро-
стом стоимости содержания и стро-
ительства сетей, увеличением цен 
на электроэнергию и услуги внеш-
них подрядчиков, также «влияют 
обязательства оператора по испол-
нению регуляторных требований». 
В МТС добавили, что изменения за-

тронут только 25% тарифов. «Если 
условия покажутся неоптимальны-
ми, абонент может перейти на дру-
гой тариф или подписку»,— сооб-
щили там.

В «МегаФоне» „Ъ“ заявили, что 
на всех тарифах основной линейки 
оператора действует безлимитный 
интернет-трафик на мессенджеры. 
«Кроме того, безлимит действует 
в тарифах для модемов, роутеров 
и планшетов, для абонентов, чьи 
потребности выше, возможно под-
ключение безлимитной опции»,— 
отметили в компании.

Абсолютное большинство або-
нентов «Вымпелкома» с опция-
ми неограниченного трафика на 
смартфонах и планшетах использу-
ют не более 50 Гб в месяц, а 70% из 
них «укладываются» в 20 Гб и менее, 
рассказали „Ъ“ в компании. «При-
няв это во внимание, мы расшири-
ли число опций с неограниченным 
трафиком на востребованные услу-
ги — мессенджеры, соцсети и ви-
деосервисы»,— отметили там. Для 
тех, кому нужен дополнительный 
доступ в сеть, есть опции для мо-
демов и роутеров, добавили в опе-
раторе.

При высоком качестве цены на 
услуги связи в России остаются од-
ними из самых доступных в мире, 
«один из факторов снижения сред-
ней минимальной цены тарифа — 

жесткая конкуренция», отметили 
в Tele2. Это подтверждает и пока-
затель ARPU (средний доход от од-
ного абонента в месяц), который 
в России почти не меняется на 
протяжении десяти лет, добавили 
в Tele2.

Рост стоимости тарифов в высо-
ком ценовом сегменте связан с тем, 
что операторы стремятся перевес-
ти абонентов на подписную модель 
потребления, которая включает их 
онлайн-кинотеатры и другие кон-
тентные сервисы, «в результате ис-
пользовать тариф без какой-либо 
включенной подписки будет про-
сто невыгодно», считает Сергей По-
ловников.

Операторы расширяют диапа-
зон тарифных предложений, счита-
ет аналитик MForum Analytics Алек-
сей Бойко. «Они снижают нижнюю 
планку для тех, кто готов отказаться 
от безлимитов и других удобств, на-
пример звонков на номера за преде-
лами домашнего региона, и посте-
пенно повышают верхнюю планку 
для платежеспособных клиентов, 
которые продолжат пользоваться 
тарифами с комфортным набором 
опций»,— говорит он. Это, полага-
ет эксперт, отражает общемировой 
тренд, проявляющийся в сокраще-
нии так называемого среднего клас-
са клиентов.

Юлия Тишина

Связь на разрыв
Операторы увеличивают разброс цен

На рынке все еще существует не-
хватка автомобилей, так как произ-
водители комплектующих пока не 
вышли на планируемый объем, что 
вызывает задержки производств, 
сказали „Ъ“ в Mitsubishi. Там ожи-
дают, что ситуация стабилизирует-
ся к середине 2022 года. На фоне де-
фицита купить машину прошлого 
модельного года сложно, отмечает 
Владимир Попов. «Склады почти пу-
стые, но есть предложения по авто-
мобилям в комплектациях, которые 
обычно пользуются спросом только 
в сегменте такси, или, наоборот, в до-
рогих комплектациях. Но даже такой 
автомобиль сейчас купить выгоднее, 
чем откладывать покупку»,— гово-
рит он. В дальнейшем сохраняющий-
ся дефицит автомобилей и комплек-
тующих будет подталкивать рост 
цен, уверен Андрей Павлович. В 2021 
году они росли в пределах 1–3% фак-
тически ежемесячно.

Владимир Попов подчеркива-
ет растущие издержки автоконцер-
нов: «Все обращают внимание, что 
за 2021 год автомобили в среднем 
подорожали в пределах 30%, но ни-
кто не говорит, что объемы реализа-
ции сократились и, соответственно, 
издержки стало распределять слож-
нее». Кроме того, производители 
и импортеры закладывали курс дол-
лара на уровне 72 руб., тогда как сей-

час он пробивает отметку 77 руб., что 
не может не отразиться в ценах, так 
как комплектующие и логистика но-
минированы в валюте, указывает он. 
Ставка фрахта контейнера на мар-
шруте Шанхай—Роттердам в начале 
2019 года составляла $1,9 тыс., тогда 
как сейчас — $13,6 тыс. О влиянии 
стоимости логистики на цены также 
говорят и в «Авилоне».

При этом наценки дилеров и их 
маржинальность в 2022 году снизят-
ся, считает Денис Мигаль, заметив-
ший снижение спроса. По его мне-
нию, «для потребителей большой 
разницы в цене не будет, просто ав-
тосалоны будут зарабатывать гора-
здо меньше».

Ольга Никитина

Машины стали  
еще на год дороже

Президент Союза торговых цент-
ров России, Белоруссии и Казахстана 
Булат Шакиров отмечает, что значи-
тельный ущерб мародеры и ванда-
лы нанесли торгцентрам: «Оценить 
точные потери пока затруднитель-
но, в том числе из-за невозможно-
сти связаться с коллегами из Казах-
стана». Розница продолжит работу 
в обычном режиме, если в течение 
этой недели ситуация будет взята 
властями под контроль полностью, 
полагает эксперт.

Сильнее всех пострадали продук-
товые ритейлеры — не только из-за 
мародерства, но и из-за нарушен-
ной логистических цепочек, полага-
ет аналитик KRG Ануар Манарбеков. 
В первые дни протестов продукто-
вые магазины работали беспере-
бойно, жители крупных городов 
закупались впрок, опасаясь блока-
ды, рассказывает он. Но уже 5 янва-
ря, продолжает эксперт, в Алматы, 
Шымкенте, Атырау и других горо-
дах магазины вынуждены были за-
крыться: «Выезд и въезд в крупные 
города ограничен, ритейлеры почти 
не имеют доступа в складские ком-
плексы, находящиеся в пригородах. 
Поставки продуктов на полки забло-
кированы».

В выходные в Алматы работало 
всего 28 продуктовых магазинов, 
сообщил оперативный штаб Казах-
стана, но 10 января планируется 
возобновление работы еще 40 про-
дуктовых магазинов. В сложной си-
туации, по данным Ануара Манар-
бекова, оказались сети Small, Skif, 
«Баурсак». Связаться с представите-
лями этих компаний не удалось.

По данным Федерального цен-
тра развития экспорта продукции 
АПК Минсельхоза РФ, Казахстан 
в 2020 году импортировал россий-
ского продовольствия более чем на 
$2 млрд. В республику из РФ постав-
ляются зерно, крупы, мясная и мо-

лочная продукция, кондитерские из-
делия, напитки. «Если обстановка не 
нормализуется в ближайшее время, 
могут возникнуть серьезные пробле-
мы с доставкой продовольствия»,— 
допускает господин Манарбеков. 
Однако российские отраслевые объ-
единения — Национальный союз 
производителей молока, Масложи-
ровой союз, Национальная мясная 
ассоциация — пока не наблюдают 
серьезных сложностей с поставками 
в Казахстан.

Об отсутствии проблем говорит 
и источник „Ъ“ в крупной россий-
ской пищевой компании. По его 
словам, автомобили с товарами пе-
ресекают границу РФ с Казахстаном 
и доходят до пунктов выгрузки. Од-
нако, отмечает он, речь идет о по-
ставках в рамках контрактов, заклю-
ченных до 2022 года. А для новых 
требуются стабильно работающий 
интернет и банки, с чем в Казахста-
не пока проблемы, подчеркивает со-
беседник „Ъ“.

Разряженные банкоматы
Банки, как и ритейлеры, пострада-
ли от беспорядков в том числе фи-
зически — протестующие нападали 
на отделения и банкоматы. Агент-
ство по регулированию и развитию 
финансового рынка и Нацбанк Ка-
захстана 6 января сообщили о вре-
менном прекращении работы всех 
финансовых организаций. Банки 
и сами закрывали отделения. Толь-
ко 9 января Нацбанк сообщил о на-
чале восстановления работы финан-
совой системы.

Оно произойдет поэтапно. С 10 
января будут запущены платежные 
системы для проведения расче-
тов финансового сектора и госбюд-
жета. Банкоматы в регионах «со 
стабильной обстановкой» начнут 
заполнять наличными. Однако в Ал-
маты и Алматинской области ситу-
ация сложнее. Например, банкома-
ты Сбербанка там пока не работают, 

а перспективы зависят от «стабили-
зации ситуации», говорят в банке. 

В Facebook граждане жалуются 
на очереди в банкоматах и ограни-
чения по выдаче на уровне 10 тыс. 
тенге (1,7 тыс. руб.). Еще 9 января 
была восстановлена доступность 
мобильных приложений ряда бан-
ков, в частности Halyk Bank, Kaspi, 
Сбербанка (функции будут испол-
няться даже при отсутствии под-
ключения к интернету). Но кли-
енты, находящиеся за пределами 
Казахстана, говорят о недоступно-
сти онлайн-банков.

Для поддержания ликвидности 
на Казахстанской фондовой бирже 
(KASE) банки смогут провести опе-
рации с государственными ценны-
ми бумагами и операции репо. «До-
ступ на KASE фактически работает 
по выделенной линии, завтра тор-
ги должны стартовать в нормальном 
режиме. У основной массы клиентов 
внутри страны отсутствует доступ 
к интернету, торговля будет возмож-
на только по телефону»,— пояснили 
„Ъ“ во «Фридом Финанс». Кроме того, 
«по мере стабилизации ситуации 
в Алматы и других регионах» возоб-
новятся торги на валютной площад-
ке биржи, международные платежи 
и переводы.

Особенно сложной оказалась си-
туация с переводами. «В острую фазу 
кризиса все коммуникации с бан-
ками остановились, что-то штучно 

удавалось оправлять на карты,— го-
ворит источник „Ъ“ на рынке.— Но 
главное, абсолютно непонятно, как 
конвертировать, не было объектив-
ного курса тенге». По его словам, 
большой объем средств в Казахстан 
переводится из стран дальнего зару-
бежья, из РФ идет лишь около 5% об-
щего трафика. Но много денег идет 
из Казахстана в РФ и в другие страны 
СНГ. Как рассказали в крупнейшей 
по объему переводов в Казахстане 
системе «Золотая корона», с 9 января 
ситуация с выдачей средств улучша-
ется. «Переводы на карты проходят 
успешно, в том числе операции по 
зачислению средств, отправленных 
наличными,— уточнил директор 
„Золотой короны“ Иван Ситнов.— 
Выплата переводов наличными 
пока не возобновлена».

В целом, по мнению старшего ана-
литика Moody’s Семена Исакова, се-
рьезного ущерба банковский сектор 
не понес: «Объем наличности в бан-
коматах и кассах не является кри-
тическим с точки зрения финансо-
вой стабильности и потенциального 
ущерба от краж для самих кредит-
ных организаций». Но, уточнил экс-
перт, нестабильная обстановка ска-
жется на обслуживании кредитов, 
масштаб роста просроченных дол-
гов будет зависеть от того, насколь-
ко затянутся волнения. Нацбанк 
Казахстана заморозил начисление 
штрафов и пеней заемщикам бан-
ков и МФО, а пострадавшим пообе-
щал отсрочку выплат. На этом фоне 
в сети быстро распространилась ин-
формация о полном списании кре-
дитов, которую регулятор опроверг. 

«Также стоит ожидать оттока с де-
позитов в наличные и конвертации 
из тенге в валюту,— полагает Семен 
Исаков.— Оценивать объем и мас-
штаб преждевременно, но вряд ли 
это будет критично для сектора 
в силу хорошего запаса ликвидно-
сти и достаточной капитализации». 
Главный вопрос, отмечает эксперт, 

как быстро банки смогут полностью 
возобновить операционную дея-
тельность: «Если ситуация полно-
стью стабилизируется в ближайшие 
дни, серьезных проблем для качест-
ва активов банковской системы Ка-
захстана мы не ожидаем».

Связи втемную
Один из важных факторов стаби-
лизации ситуации — восстановле-
ние коммуникаций. Сбои в работе 
интернета и мобильной связи на-
чались в Казахстане 4 января и про-
должаются: утром 9 января работа 
общенациональной связи составля-
ла 5% от обычного уровня, сообщал 
NetBlocks. Ущерб от отключения ин-
тернета обходится казахстанской 
экономике в $78 млн (33 млрд тенге; 
5,7 млрд руб.), сообщили в воскресе-
нье местные СМИ.

Исполняющий обязанности ми-
нистра цифрового развития, инно-
ваций и аэрокосмической промыш-
ленности Казахстана Багдат Мусин 
заявил 8 января на своей странице 
в Facebook, что доступ в интернет 
был ограничен, поскольку террори-
стические группы используют сред-
ства связи для планирования и ко-
ординации действий. При этом он 
добавил, что «создан механизм для 
доступности некоторых ресурсов». 
В частности, речь идет о мобильных 
приложениях некоторых банков 
и государственных информацион-
ных систем.

В число крупнейших операто-
ров связи в Казахстане входят госу-
дарственный «Казахтелеком», ко-
торый контролирует мобильного 
оператора Kcell, Tele2 (входит в СП 
«Казахтелекома» и шведской Tele2 
Group) и «Beeline Казахстан» (входит 
в Veon). По словам собеседника „Ъ“ 
на рынке, де-факто все операторы 
Казахстана контролируются семь-
ей Нурсултана Назарбаева: «Мест-
ный Tele2 и Kcell — через „Казах-
телеком“, а у „Beeline Казахстан“ 

в числе топ-менеджеров один из его 
родственников».

«Beeline Казахстан» с 8 января на-
чал начислять абонентам по 200 СМС 
и 300 минут разговоров, сообщив, 
что все клиенты получат бесплат-
ные сообщения и звонки в течение 
нескольких суток. Российские «Вым-
пелком» и Tele2 для своих абонен-
тов сделали бесплатными звонки на 
горячую линию МИДа для помощи 
россиянам, находящимся в Казахс-
тане. В Veon не ответили на запрос. 
С «Казахтелекомом» и Kcell связать-
ся не удалось. По мнению аналитика 
Mobile Research Group Эльдара Мур-
тазина, все операторы, скорее всего, 
будут выдавать компенсации за не-
предоставление услуг и потери мо-
гут составить $25 млн (11 млрд тенге; 
1,9 млрд руб.) в сутки.

Исполнительный директор фонда 
«Общество защиты интернета» Миха-
ил Климарев говорит, что для отклю-
чения услуг связи в Казахстане мо-
гут использоваться разные средства 
на уровне локальных сетей в горо-
дах: «Где-то просто отключается обо-
рудование уровня ядра сети (core 
network). Где-то выключается шлюз 
в интернет. Где-то вообще все, вклю-
чая коммутаторы агрегации». По дан-
ным Cloudflare, интернет в Казахста-
не доступен по утрам на несколько 
часов, отмечает господин Климарев: 
«Вероятно, это нужно ведомствам для 
обмена информацией».

По словам эксперта, до 90% интер-
нет-трафика Казахстана проходит 
через Россию, поэтому можно ожи-
дать и снижения объема транзитно-
го трафика у российских «Ростелеко-
ма», «Транстелекома» (там ситуацию 
не комментируют) и «Вымпелкома». 
Трафик могут потерять и крупней-
шие российские и интернет-компа-
нии, популярные в Казахстане, как 
«Яндекс» и VK.

Отделы бизнеса, финансов, 
потребительского рынка, 
медиа и телекоммуникаций

Погромный спрос

S7 приостановила продажи би-
летов (на рейсы Москва—Усть-Ка-
м е н о го р с к ,  О м с к — П а вл од ар 
и Новосибирск—Нур-Султан) до 23 
января, «Уральские авиалинии» (Жу-
ковский—Нур-Султан, Екатерин-
бург—Алматы) — до 21 января.

При этом местная авиакомпания 
Air Astana, отменившая все рейсы 
из-за отключения интернета в стране, 
возобновила полеты из Нур-Султа-
на в Москву и обратно еще 7 января, 
хотя рейсы, согласно табло аэропор-
та Домодедово, приземлялись с боль-
шими задержками. За это время Рос-
сия открыла специальные вывозные 
рейсы из Алматы военно-транспорт-
ными самолетами Минобороны: по 

данным МИД РФ, к вечеру 9 января 
было вывезено более 1,4 тыс. чело-
век 13 рейсами, при этом МИД заре-
гистрировал порядка 1,6 тыс. заявок 
на вывоз от российских граждан.

В течение некоторого времени 
между двумя странами сохранится 
высокий спрос на перевозки с це-
лью возвращения оставшихся гра-
ждан домой, отмечает исполни-
тельной директор «Авиапорта» Олег 
Пантелеев. Одновременно ситуация 
в Казахстане постепенно переходит 
под контроль властей республики. 
В этой связи эксперт допускает, что 
по примеру «Аэрофлота» в ближай-
шее время возобновят перелеты 
и другие авиакомпании, «по край-
ней мере в те города, в которых нет 
серьезных угроз авиабезопасности». 

Он также отметил, что подсчитать 
ущерб от остановки авиасообщения 
достаточно сложно: основные поте-
ри придутся на простои воздушных 
судов и невозвратные сборы систем 
бронирования. В то же время, гово-
рит Олег Пантелеев, эксплуатанты 
предлагали пассажирам не безаль-
тернативный возврат средств, а пе-
ренос полетов на другие даты, «что 
позволит сократить влияние по-
терь, понесенных вследствие отме-
ны рейсов».

Сейчас между РФ и Казахстаном 
нет пассажирского железнодорож-
ного сообщения — оно было прио-
становлено в связи с коронавирусом 
в марте 2020 года и с тех пор не вос-
становлено. При этом транзитные 
поезда Федеральной пассажирской 

компании (входит в ОАО РЖД) следу-
ют через Северо-Казахстанскую об-
ласть Казахстана в обычном графи-
ке, сообщало ОАО РЖД в праздники.

Внутри страны пассажирские пе-
ревозки были серьезно нарушены 
протестами. Митингующие пере-
крыли пути, ведущие к ряду стан-
ций, из-за чего, по данным «Желез-
ных дорог Казахстана» («Казахстан 
темир жолы», КТЖ), в пути застря-
ли пассажиры 14 поездов, приоста-
новлено движение 46 грузовых со-
ставов. На 6 января было отменено 
25 пассажирских поездов и приоста-
новлено движение 129 грузовых. Но 
уже 7 января движение было восста-
новлено, хотя 75 грузовых составов 
все еще простаивали. После восста-
новления пассажирского движения 

8 января КТЖ назначила три допол-
нительных коммерческих поезда из 
Алматы в Нур-Султан и Атырау из-за 
возросшего спроса, 9 января — еще 
два поезда из Алматы. Заказать би-
лет через приложение КТЖ из Мо-
сквы не удается: оно не открывается.

Автобусные перевозки через ка-
захстанско-российскую границу но-
минально были прекращены в свя-
зи с коронавирусом, но фактически 
не останавливались. Сейчас дейст-
вует схема, в рамках которой казахс-
танские операторы автобусных пере-
возок доставляют людей до границы, 
которую пассажиры переходят пеш-
ком и в России снова садятся в авто-
бус. Помимо России открыта также 
граница с Туркменией, но сообщение 
с ней никогда не было активным. Гра-

ница с Киргизией фактически закры-
та с 8 января, как и с Узбекистаном.

Междугородние автобусные пере-
возки внутри Казахстана официально 
не останавливались, однако на севере 
и в центре страны их и так не было зи-
мой из-за погоды. На юге, сообщил 
заместитель акима Туркестанской 
области Сакен Калкаманов, междуго-
родние перевозки работают. При этом 
на дорогах расставлены блокпосты, 
автобусы проверяются на наличие 
мародеров и террористов — в частно-
сти, были задержаны десять человек, 
якобы возвращавшихся в Туркестан-
скую область, у которых были изъяты 
награбленные в Алматы сотовые теле-
фоны и оружие, в том числе гранаты.

Айгуль Абдуллина,  
Наталья Скорлыгина

Налеты сменяются полетами

с1

октябрь ноябрь декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь

● 31,142

45

47

49

51

53

55тыс. руб. / тонна ● 49,281

0,49%
50

58

66

74

82

90$ / баррель    ● 73,45

0,81%
5,5 10,5

5,5

6,5

7,5

8,5

9,5

10,5тыс. пунктов

1,10%
1,4

1,6

1,8

2,0

2,2

2,4тыс. пунктов

0,21%
9,5

10,1

10,7

11,3

11,9

12,5

0,92%

● 1,935тыс. пунктов ● 10,978

45,0 55,0 50,0 90,0 9,5 12,5 2,41,4

● 9,125

50 58 66 74 82 90 5,5 10,5 9,5 12,5 1,40 1,65 1,90 2,15 2,40
45 55

 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Ожидаем, что темпы 
роста цен на автомобили  
в следующем году снизятся

— Денис Мантуров, 
глава Минпромторга РФ,  

29 декабря 2021 года

Ц И Т А Т А

с7

с1

18,35 миллиарда 
долларов
составил товарооборот 
России и Казахстана 
в январе—сентябре 
2021 года
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Несмотря на более жесткие 
 условия проката в эти новогод-
ние каникулы, сборы кинотеа-
тров не снизились, а даже пре-
высили показатели прошло-
годних. Но ситуация неодно-
родна: в Москве без обязатель-
ных для кино QR-кодов при-
рост составил 44%, а в 18 реги-
онах кинокасса падала. Един-
ственным фильмом, которому 
удалось собрать больше 1 млрд 
руб., оказался финал трило-
гии «Последний богатырь». 
Ожидания от крупнобюджет-
ной шахматной драмы «Чем-
пион мира» не оправдались. 
В итоге доля голливудско-
го кино в новогоднем прока-
те оказалась рекордной с 2015 
года за счет успеха «Челове-
ка-паука».

По предварительным данным, 
сборы кинопроката в России в но-
вогодние каникулы, самый высо-
кий сезон для кинотеатров, опе-
редили прошлогодние показате-
ли. Аналитики «Кинобизнеса се-
годня» оценили кассу за 1–9 ян-
варя в 3,57 млрд руб., это на 15% 
выше, чем в 2021 году. Однако 
по количеству проданных биле-
тов рост составил лишь 2%, то есть 
в кино  побывали 10,5 млн человек. 
«Бюллетень кинопрокатчика» сооб-
щил, что сборы топ-10 релизов с 1 
по 8 января были на 8,3% выше, чем 
в 2021 году.

Самым кассовым фильмом стал 
«Последний богатырь: Посланник 
тьмы» — третья часть франшизы 
студии Yellow, Black & White (YBW), 
Disney и канала «Россия 1» по моти-

вам русских сказок. С 1 по 9 января 
ее сборы достигли почти 1,4 млрд 
руб. (данные ЕАИС на 19:30 9 ян-
варя). Фильм стал единственным 
преодолевшим в праздники план-
ку 1 млрд руб.

Гендиректор Disney в России, 
СНГ, Центральной и Восточной Ев-
ропе Кахабер Абашидзе говорит, что 
релиз, стартовавший в кино 23 дека-
бря, уже обошел по сборам первую 
часть (1,6 млрд руб.) и «плавно при-
ближается к результату второй» (по-
чти 2,05 млрд руб.). При этом бюд-
жет третьей части составил 454 млн 
руб., говорится в базе Фонда кино, 
еще около 150 млн руб., по данным 
„Ъ“, было потрачено на продвиже-
ние. Это меньше, чем у второй ча-
сти (бюджет — 609 млн руб. без уче-
та затрат на рекламу). «Причем усло-
вия проката на этот Новый год были 
гораздо сложнее, чем на прошлый: 
значительные эпидемические огра-
ничения во многих регионах, серь-
езное конкурентное окружение — 
премьеры голливудских блокбасте-
ров»,— подчеркивает генпродюсер 
YBW Эдуард Илоян.

Топ предпочтений в праздни-
ки традиционно формировала се-
мейная аудитория, говорят в сети 
«Каро», новая часть «Последнего 
богатыря» стала драйвером прока-
та, вышла на пятую строчку топа 
российских рекордсменов про-
ката и вот-вот доберется до чет-
вертой, «осталось всего ничего до 
2 млрд руб.». На третьем месте ока-
зался «Человек-паук: Нет пути до-
мой», заработавший в каникулы 
около 700 млн руб. и всего — более 
2,5 млрд руб., а первое и второе ме-

сто остается у «Холопа» YBW и «Дви-
жения вверх» студии «Тритэ».

Как отмечает аналитик «Кино-
бизнеса сегодня» Станислав Деми-
денко, из-за ограничений динами-
ка киносборов отличается по ре-
гионам. По его словам, в Москве, 
где QR-коды для кино не требуют-
ся, рост достигнет 44%, в Санкт-Пе-
тербурге «с не самыми жесткими 
ограничениями» — 21%, но мини-
мум по 18 регионам будет зафик-
сирован спад. Среди них Краснояр-
ский край (–14%), Приморский край 
(–6%), Иркутская область (–5%) и Че-
лябинская область (–7%), уточнил 
господин Демиденко.

Отличительной чертой ново-
годнего проката в этом году анали-
тик называет рост доли голливуд-
ского кино до 39%, это самый вы-
сокий показатель для зимних вы-
ходных с 2015 года, когда больше 
«Человека-паука» собирали филь-
мы «Седьмой сын» и «Исход: Цари 
и боги». «Человек-паук» обновил 
кассовый рекорд для экраниза-
ций комиксов, а российские рели-
зы «оправдали опасения прокат-
чиков», считает Станислав Деми-
денко: мультфильм «Три богатыря 
и конь на троне» соберет за празд-
ники на 21% больше, чем прош-
логодний мультфильм серии, но 
«сильно уступит предыдущим». 
Шахматная драма «Чемпион мира» 
же даже при самом оптимистичном 
сценарии получит немногим более 
400 млн руб., тогда как ее бюджет, 
по данным Фонда кино, без учета 
рекламы составил 700 млн руб.

Валерия Лебедева,  
Анна Афанасьева

«Последний богатырь» 
взял кассу
Сборы новогоднего проката выросли

На ней, по данным „Ъ“, было ре-
шено, что Минпромторг доработает 
регулирование таким образом, что 
у госсектора будет возможность за-
купать зарубежную технику до тех 
пор, пока не появятся сопоставимые 
российские аналоги, но без очевид-
ной отсрочки.

Новый проект тоже написан «на 
вырост», считает совладелец «Систе-
матики» Леонид Гольденберг: «Да, се-
годня на рынке пока нет планшетов 
и смартфонов на российском про-
цессоре, но они рано или поздно по-
явятся». Нюанс в другом, отмечает он: 
норма предполагает, что правило бу-
дет работать, если техника на россий-
ском процессоре удовлетворяет тре-
бованиям техзадания. А его, подчер-
кивает господин Гольденберг, «можно 
составить так, что применение обору-
дования на таком процессоре будет 
исключено». С другой стороны, до-
бавляет он, завышенные требования 
техзадания можно обжаловать в Феде-
ральной антимонопольной службе.

Директор по развитию «Байкал 
Электроникс» Виталий Богданов 

отмечает, что регуляторам придет-
ся контролировать гозаказчиков на 
предмет включения требований по 
использованию иностранных про-
цессоров в техзадания при форми-
ровании закупок: «Минпром и Мин-
цифры прекрасно понимают эти 
проблемы и работают над механиз-
мами решения». Топ-менеджер под-
черкивает, что госзаказчики оказы-
вают «ощутимое сопротивление» за-
купкам оборудования на россий-
ских процессорах. В «Байкал Элек-
троникс» считают, что проблема ре-
шится за ближайшие годы после 
ряда успешных внедрений.

Исполнительный директор Ассо-
циации разработчиков и производи-
телей электроники Иван Покровский 
заявил „Ъ“, что участники рынка не-
доумевают от разнонаправленных 
инициатив Минпромторга: «Остает-
ся много вопросов по согласованию 
нового постановления и другой нор-
мативной базы». В частности, уточня-
ет он, нет понимания, могут ли полу-
чить доступ к госзакупкам серверы 
зарубежных вендоров, собранные 
в России или странах ЕАЭС.

Никита Королев

Не стой на пути процессора
с1

Группа «Продо» топ-менедже-
ров из команды Романа Абра-
мовича продала птицефабри-
ку «Чикская» в Новосибирс-
ке мощностью около 300 млн 
яиц в год. Покупателем ста-
ло АО «Птицефабрика Челя-
бинская», которое теперь смо-
жет увеличить производст-
во яиц на 40%, более чем до 
1 млрд  штук в год. «Продо» 
могла отказаться от выпуска 
яиц из-за более низкой рен-
табельности этого направле-
ния по сравнению с мясным 
производством.

Группа «Продо» в конце 2021 
года продала птицефабрику «Чик-
ская» в Новосибирской области 
АО «Птицефабрика Челябинская», 
следует из сообщения покупате-
ля. В «Продо» подтвердили „Ъ“, 
что сделка закрыта, не раскрывая 
ее условий. «Чикская» специализи-
руется на производстве яиц, мощ-
ность — около 300 млн штук в год. 
В 2020 году выручка АО «Продо пти-
цефабрика Чикская» росла на 15,1%, 
до 1,58 млрд руб., чистая прибыль 
сократилась на 31,7%, до 36,17 млн 
руб., год к году. Согласно Agrifood 
Strategies, активы в птицеводстве 
оцениваются исходя из годовой вы-
ручки за вычетом долга. Следова-
тельно, «Чикская» могла стоить до 
1,6 млрд руб.

«Продо» — крупный россий-
ский производитель мяса пти-
цы,  к олбас ,  полуфабрик атов 
и мясных изделий. Основана в 2004 
году на средства компании Mill-
house, управляющей активами Ро-
мана Абрамовича (занимает 12-е 
место в рейтинге Forbes с состо-
янием $14,5 млрд) и партнеров. 
В ООО «Продо» 50% владеет Андрей 
Городилов, по 25% у Ефима Малки-

на и Ирины Панченко, топ-менед-
жеров из команды господина Абра-
мовича. В 2020 году «Продо» выпу-
стила 192 тыс. тонн мяса птицы, что 
соответствует седьмому месту в Рос-
сии, сообщал ранее Националь-
ный союз птицеводов. Консолиди-
рованные финансовые показатели 
группы не раскрываются.

П т и ц е ф а б р и к а  « Ч е л я б и н -
ская», согласно отчетности, входит 
в десятку крупнейших производи-
телей яиц в РФ. В 2020 году увели-

чила выпуск продукции на 11,6%, 
до  716,7 млн штук, год к году. Выпу-
скает яйца под брендами «Чепфа», 
«Три несушки», а также под собст-
венными торговыми марками «Пя-
терочки» (входит в X5 Group),  «Маг-
нита», «Вкусвилла» и др. В 2020 году 
выручка компании выросла на 
12,9%, до 3,23 млрд руб., чистая при-
быль ув еличилась  на  88 ,8%, 
до  377,96 млн руб. Основной владе-
лец — Павел Кадушин. В офисе АО 
«Птицефабрика Челябинская» 9 ян-
варя не ответили на запрос „Ъ“.

По словам представителя «Про-
до», решение о продаже предприя-
тия зрело давно, так как производ-
ство яиц — непрофильное направ-
ление для группы. После сделки 
«Продо» сосредоточится на разви-
тии активов в птицеводстве и пе-

реработке мяса, а также на повы-
шении общей эффективности де-
ятельности, говорят в компании. 
Президент Agrifood Strategies Аль-
берт Давлеев отмечает, что средняя 
рентабельность в производстве яиц 
сегодня находится на уровне 3–5%, 
что ниже, чем в мясном птицевод-
стве. Кроме того, у специализиру-
ющихся на яйцах и мясе птицефа-
брик нет синергии из-за различных 
циклов производства и каналов ре-
ализации продукции, указывает 
он. По словам эксперта, из-за этого 
крупные игроки и предпочитают 
выстраивать интеграцию вокруг од-
ной категории.

Птицефабрике «Челябинская» 
сделка с «Продо» может позволить 
увеличить производство яиц до 
1 млрд штук в год. По словам генди-
ректора Росптицесоюза Галины Бо-
былевой, это соответствует пока-
зателям лидеров рынка. Крупней-
ший игрок — птицефабрика «Вол-
жанин» — выпускает около 1,5 млрд 
яиц в год. В целом, отмечает госпо-
жа Бобылева, в 2021 году производ-
ство яиц в России осталось на уров-
не 2020 года — 44,8 млрд штук. Для 
отрасли также характерен рост се-
бестоимости из-за удорожания ре-
сурсов, а объем выпуска яиц зави-
сит от спроса, который остается ста-
бильным, указывает она.

По словам господина Давлеева, 
для повышения доходности произ-
водителям яиц необходимо увели-
чивать долю продукции глубокой 
степени переработки: заготовок 
для готовки, ингредиентов для пи-
щевой промышленности и пр. Но 
это требует серьезных инвестиций 
в модернизацию, которых у боль-
шинства участников рынка нет, 
указывает он.

Анатолий Костырев

«Продо» отказалась от яиц
Группа продала сибирскую птицефабрику

Повышение властями Москвы в восемь раз плате-
жей за разрешение строить жилье на месте быв-
ших предприятий вынудило девелоперов занять-
ся непрофильным бизнесом. Так, Capital Group 
Павла Тё решила создать сеть технопарков. Объем 
затрат на первые объекты оценивается в 3 млрд 
руб. Они позволят получить от мэрии льготы при 
изменении вида разрешенного использования 
участков промышленного назначения и застро-
ить их жилыми комплексами. Однако, отмеча-
ют эксперты, компании реализуют проекты про-
мышленного девелопмента не только ради префе-
ренций — этот бизнес становится прибыльным.

Capital Group приобрела у мэрии Москвы под строи-
тельство  промышленных технопарков 3,5 га в Молжа-
ниново на севере столицы и 1 га на Промышленной ули-
це на юге города, рассказал „Ъ“ в ходе интервью дирек-
тор по правовым вопросам компании Владимир Галак-
тионов. В выходные „Ъ“ не удалось получить коммента-
рии в департаменте городского имущества.

Господин Галактионов не скрывает, что компания по-
строит технопарки в обмен на льготы от мэрии при из-
менении вида разрешенного использования (ВРИ) и це-
левого назначения ряда участков, которые намеревается 
застроить жильем. Объем льготы равен фактическим за-
тратам на строительство технопарков, уточнил он. Capi-
tal Group может рассчитывать на преференции в размере 
2 млрд руб.— это объем инвестиций, необходимый на два 
технопарка, подсчитал региональный директор департа-
мента складской и индустриальной недвижимости Col-
liers Виктор Афанасенко.

• Основным владельцем Capital Group, основанной в 1993 
году, является Павел Тё. В портфеле компании 9 млн кв. м 
жилой и офисной недвижимости. По подсчетам Forbes, 
 выручка застройщика в первом полугодии 2021 года 
 составила 21,2 млрд руб.
В ноябре 2020 года мэрия повысила в два—восемь раз 

в зависимости от районов города платежи по переводу 
под жилую застройку земель бывших промзон и участ-
ков, предусмотренных для коммерческой недвижимо-

сти. Тогда же чиновники пообещали дать преференции 
при изменении ВРИ площадок в обмен на строительство 
объектов, обеспечивающих рабочие места, или социаль-
ную инфраструктуру. 

Capital Group уже воспользовалась такой возможно-
стью при согласовании своего нового ЖК на месте быв-
шего Бадаевского пивзавода рядом с «Москва-Сити». Ком-
пания в обмен на льготы по этому проекту строит техно-
парк в Крекшино в Новой Москве. В этом случае преферен-
ции для девелопера, по словам Владимира Галактионова, 
составили около 1 млрд руб. По такому же пути пошли 
и другие девелоперы. Так, ГК «Пионер» смогла изменить 
ВРИ участка у Павелецкого вокзала, где возводит ЖК High 
Life, в обмен на строительство бизнес-парка «Останкино» 
и транспортно-пересадочного узла «Ботанический сад». 

После перевода крупных промпредприятий за МКАД 
в столице практически не вводятся новые технопарки 
и объекты light-industrial (площадки для невредных произ-
водств, включая выпуск комплектующих для IT-индустрии, 
легкой, пищевой промышленности, фарминдустрии и т. д.). 
По данным регионального директора департамента инду-
стриальной и складской недвижимости Knight Frank Конс-
тантина Фомиченко, в Москве за последнее время было по-
строено всего 19,3 тыс. кв. м таких объектов, где уже нет сво-
бодных площадей. В ближайшие годы, добавляет он, в Мо-
скве и ближайшем Подмосковье появится еще 180 тыс. 
кв. м объектов light-industrial, но этого недостаточно.

Поэтому внутри и вблизи МКАД востребована почти 
любая индустриальная недвижимость, отмечает ком-
мерческий директор Ghelamco Александр Перфильев. 
Это уже привело к росту ставок аренды таких объектов, 
добавляет член совета директоров JLL Микаэл Казарян. 

Для застройщиков жилья строительство технопар-
ков и современных промплощадок — не только возмож-
ность получить льготы при изменении ВРИ участков, но 
и маржинальный бизнес, считает управляющий парт-
нер Rusland SP Илья Шуравин. По его оценкам, Capital 
Group, продав инвесторам два готовых технопарка на се-
вере и юге Москвы, сможет выручить 2,8 млрд руб.

Дарья Андрианова

Capital Group  
вложится в индустрию
Девелопер создаст сеть технопарков

Но мы должны 
осуществлять 
регулирование  
так, чтобы 

при объективной 
невозможности  

поставить технику 
на российском процессоре 

в силу отсутствия  
у него необходимых 

характеристик 
или в принципе  
его отсутствия  

на рынке  
не тормозить  

госзакупок
— Василий Шпак,

замглавы Минпромторга,  
в интервью „Ъ“ 13 декабря

Ц И Т А Т А

Самые кассовые релизы в новогодние каникулы 2022 года
Место Название Дата выхода Сборы 1–9 января* (млн руб.) Общие сборы (млн руб.)
1 «Последний богатырь: Посланник тьмы» 23 декабря 2021 года 1394 1900

2 «Человек-паук: Нет пути домой» 15 декабря 2021 года 690 2665

3 «Зверопой-2» 23 декабря 2021 года 459 686

4 «Три богатыря и конь на троне» 30 декабря 2021 года 320 345

5 «Чемпион мира» 30 декабря 2021 года 297 312

6 «Матрица: Воскрешение» 16 декабря 2021 года 100 571

7 «Дом Gucci» 2 декабря 2021 года 78 605

8 «Снегурочка против всех» 30 декабря 2021 года 55 60

9 «Свингеры» 6 января 2022 года 45 45

10 «Елки-8» 16 декабря 2021 года 22 69

*Данные ЕАИС на 19:30 9 января.    

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « У  Д Е В Е Л О П Е Р О В  П О Я В И Л И С Ь  П О Н Я Т Н Ы Е  И  П Р О З Р А Ч Н Ы Е  П Р А В И Л А  И Г Р Ы » 

Девелоперам Москвы стало выгод-
нее строить технопарки, объекты, 
 создающие новые рабочие места, 
и инфраструктуру в обмен на льготы 
от мэрии по переводу земель под жи-
лищную застройку. Как работает этот 
механизм, „Ъ“ рассказал директор 
по правовым вопросам Capital Group 
Владимир Галактионов.

— Мэрия, повысив более года назад 
плату за смену вида разрешенного 
использования (ВРИ) земли под за-
стройку жильем, предложила льготы 
девелоперам в обмен на строительст-
во объектов, создающих новые рабо-
чие места, и социальную инфраструк-
туру. Как они рассчитываются?
— Размер льготы зависит от площади и на-
значения будущего объекта. Например, стро-
ительство офисов и торгцентров, социальной 
инфраструктуры сейчас оценивается исходя 
из инвестиций в 85 тыс. руб. за 1 кв. м, про-
изводственных объектов — в 45 тыс. руб. 
за 1 кв. м. Эту сумму необходимо умножить 
на площадь строительства и применить ко-
эффициент района: наибольший показатель 
за пределами Третьего транспортного коль-
ца, где власти города видят перспективы для 
развития инфраструктуры.
— Соответствуют ли эти расчеты ры-
ночным ценам на строительство?
— Она примерно равна фактическим затра-
там на строительство таких объектов.
— Мэрия навязывает строительст-
во определенных объектов в обмен 
на преференции или у застройщиков 
есть право выбора?

— Компании выбирают наиболее инвес-
тиционно привлекательные для себя фор-
маты недвижимости, которые при этом 
отвечают задачам развития города. Рас-
смотрим, например, промышленные тех-
нопарки. Сегодня мэрия поддерживает со-
здание современных производств: для них 
установлен наибольший коэффициент льго-
ты. С другой стороны, на промышленные 
технопарки есть значительный спрос со 
стороны арендаторов, учитывая нехватку 
таких площадей и растущие объемы произ-
водства, в том числе наукоемкого. Аренда-
торы хотят стать резидентами таких техно-
парков, так как им предлагаются налоговые 
льготы, как, например, в «Алабушево», ко-
торый мы строим вместе с технополисом 
«Москва». 

Очевидно, что строительство объектов, со-
здающих новые рабочие места, позволя-
ет сократить маятниковую миграцию. В то же 
время для девелоперов это возможность по-
высить привлекательность своих жилых ком-
плексов. Если строить инфраструктурные 
и социальные объекты рядом с ЖК, то это 
увеличивает стоимость квартир. Продажи 
в проектах с развитой инфраструктурой уве-
личиваются в среднем на 30%.
— Чем существующий сейчас в Мо-
скве механизм взаимодействия вла-
стей с застройщиками отличается от 
инвестконтрактов, которые заключа-
лись ранее?
— Раньше не было прозрачного юридиче-
ского механизма заключения инвестконтрак-
тов. Условия по таким соглашениям могли 
меняться. Например, в одном проекте доля 
города могла быть 15%, в другом — 50%. 
Новое постановление все изменило. У деве-
лоперов появились понятные и прозрачные 
правила игры.
— Неужели в новом механизме нет 
никаких подводных камней для деве-
лоперов?
— Сейчас говорить об этом рано. Поста-
новление заработало в 2020 году, и ни один 
объект в рамках создания мест приложе-
ния труда еще не реализован. Даже в тече-
ние этого года вносились изменения в соот-
ветствующее постановление правительства 
Москвы, в том числе с учетом экономических 
интересов города и благодаря обратной свя-
зи с бизнесом. К 2023 году будет видно, на-
сколько успешно работает механизм.

Интервью взяла  
Дарья Андрианова

44,8 миллиарда яиц
произведено в РФ 
в 2021 году,  
по данным 
Росптицесоюза
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Частный музей «Полторы комнаты» 
в  доме, из которого  Иосиф Бродский 
 уехал в эмиграцию в 1972 году, 8 ян‑
варя отпраздновал год своего сущест‑
вования. К этой дате приурочили три 
события: мемориальное — в музее по‑
явился подлинный абажур семьи Брод‑
ских, художественное — в доме само‑
го «рождественского» из русских поэтов 
вырос «Рождественский вертеп» само‑
го поэтичного из современных русских 
художников, Александра Бродского, 
и принципиальное для жизни музея «бы‑
товое» — музей оброс солидным книж‑
ным магазином и кафе. О том, чем стал 
музей «Полторы комнаты» за этот год, 
рассказывает Кира Долинина.

стория этого малюсенького музея 
столь драматична и на самом деле так долго 
тянется, что само то, что он продержался це‑
лый год, кажется почти что рождественским 
чудом. Музей как будто преследуют неудачи: 
друзья поэта, объединившиеся в Фонд со‑
здания музея Иосифа Бродского в 1999 году, 
последовательно выкупали комнаты в ком‑
муналке, ставшей его последним ленинград‑
ским адресом, и 20 лет надеялись на лучшее. 
Им противостояли разные силы, от не же‑
лавшей выезжать ни за какие деньги соседки 
Бродских Нины Федоровой до многочислен‑
ных законов РФ, согласно которым, напри‑
мер, невозможно сделать вход в музей с той 
черной лестницы, которая ведет в священ‑
ную квартиру.

Впервые открыть для посетителей двери 
заветных полутора комнат удалось в юбилей‑
ные дни 2015 года, когда в течение одного 
долгого дня через музей прошли сотни зрите‑
лей, отстоявших для этого длиннющую оче‑
редь. Через пять лет было объявлено о работе 
музея в «тестовом режиме» — это стало воз‑
можным после того, как в истории недому‑
зея появился бизнесмен Максим Левченко, 
который решил проблему с не поддавшейся 
чарам даже самой Валентины Матвиенко со‑
седкой, выкупил квартиру, примыкающую 
к квартире Бродских, которая к тому же не‑
когда вообще была единой с нею. Так полу‑

чилось сформировать для музея публичное 
пространство с лекционным залом, библи‑
отекой, местом для архива и устроить вход 
с парадной лестницы, что разрешено зако‑
ном. Но и этим все не закончилось — почти 
весь прошедший год с музеем воевали сосе‑
ди, которым не понравилось, что по их лест‑
нице ходят любители русской поэзии. И хотя 
посетить музей можно было исключительно 
по предварительной записи и с сопровожде‑
нием, конфликт мог помешать его сущест‑
вованию. В марте прошлого года на эту си‑
туацию решили повлиять городские власти: 
Смольный передал в аренду музею на девять 
лет 43 кв. м бывшего каретника, расположен‑
ные этажом ниже (вход с улицы Короленко). 
Это дало возможность устроить новый вход, 
никак не соприкасающийся с жилыми по‑
мещениями. В этих‑то арендованных метрах 
и разместился книжный магазин с тематиче‑
ским названием «Конец прекрасной эпохи» 
и уютнейшая лестница, ведущая в сам музей 
на втором этаже дома Мурузи.

Ситуация на сегодняшний день выгля‑
дит более или менее стабильной. Одна‑
ко не только коммунальные дрязги и спо‑
ры мучают этот музей. Трудно оказалось 
достигнуть понимания и нашим лебедю, 
раку и щуке. Основавшие «Полторы ком‑
наты» Фонд создания музея Иосифа Брод‑
ского, Максим Левченко и Музей Ахмато‑
вой в Фонтанном доме, филиалом которого 
должен был стать Музей‑квартира Бродско‑
го, то ссорятся, то мирятся, то вместе, то по‑
врозь — видения проекта у них то более или 
менее совпадают, то приводят к разрыву. Так, 
Музей Ахматовой вышел из коллаборации 
и даже забрал назад вроде бы уже передан‑
ный в «Полторы комнаты» стол Бродского, 
присланный из США вдовой поэта. Теперь 
в Фонтанном доме тоже есть свой Музей 
Бродского.

Все это могло бы подкосить молодой му‑
зей — ведь в нем не осталось ни одной под‑
линной вещи семьи Бродского, кроме стен 
и вида из окна. Однако оказалось, что кон‑
цепция музея памяти пространства, а не ве‑
щей, работает, и еще как. Да, со столом было 
хорошо. Но и без него отлично: здесь ту‑
склый цвет буйного декора в комнатах Брод‑

ских, здесь неизменный холодный свет 
из окон, здесь скрипит пол, гудят какие‑то 
фановые трубы, криво приклеены кусочки 
линолеума в коридоре, оставшемся от боль‑
шой коммуналки. Не так много, но и не так 
мало. В этих стенах ловишь то понимание 
памяти пространства, о которое сегодняш‑
ние интеллектуалы ломают копья.

Понятие мемориального как невидимо‑
го, ценного памятью образов, а не их ве‑
щественностью, перенос объекта с под‑
линных предметов на фигуру посетителя, 
работа которого — пропустить эту память 
через себя. Работа эта не так проста, но тут 
в помощь всегда эссе Бродского «Полто‑
ры комнаты»: «После революции, в соот‑
ветствии с политикой „уплотнения“ бур‑
жуазии, анфиладу поделили на кусочки, 
по комнате на семью. Между комнатами 
были воздвигнуты стены — сначала из фа‑
неры. Впоследствии, с годами, доски, кир‑
пичи и штукатурка возвели эти перегород‑
ки в ранг архитектурной нормы». Звуки 
дома — хруст всегда накрахмаленной ска‑
терти, шарканье ног матери, несущей с кух‑
ни две чугунные сковородки, скрип дверец 
огромных черных лакированных дубовых 
буфетов, в которых умещалось все хозяй‑
ственное имущество семейства Бродских. 
Призраки дома — в причудливейшей леп‑
нине — «наш потолок, приблизительно 
четырнадцати, если не больше, футов вы‑
сотой, был украшен гипсовым, все в том 
же мавританском стиле орнаментом, ко‑
торый, сочетаясь с трещинами и пятнами 
протечек от временами лопавшихся навер‑
ху труб, превращал его в очень подробную 
карту некой несуществующей сверхдержа‑
вы или архипелага». И, конечно, страстное 
желание уединения, совершенно невоз‑
можное в коммуналке, где сыновья «поло‑
винка» прилеплена к родительской комна‑
те «двумя большими, почти достигавшими 
потолка арками, которые я постоянно пы‑
тался заполнить разнообразными сочета‑
ниями книжных полок и чемоданов, чтобы 
отделить себя от родителей, обрести некую 
степень уединения».

В истории и реальности музея «Полторы 
комнаты» есть две фигуры, которые взяли 
на себя труд превратить его в совершенно 

уникальный в нашем музейном мире ме‑
мориальный проект нового типа. Уже давно 
специализирующаяся на тонких экспози‑
ционных решениях в области духа и памя‑
ти времени Анна Наринская как главный 
куратор последней инкарнации музея кон‑
цептуализировала сохранение «воздуха» 
этого пространства. А предложенный Миха‑
илом Барышниковым на роль архитектора 
этого музея Александр Бродский превратил 
данное ему в работу пространство в гимн 
бренности мира и ненужности умножения 
сущностей. Его главный прием в доме Му‑
рузи — обнажение сути вещей. Отбить шту‑
катурку до дранки или кирпича; выстроить 
почти все нужные конструкции из легкой, 
гулкой и почти эфемерной фанеры; рас‑
крыть анфиладу до почти полного исчезно‑
вения межкомнатных стен; выставить зер‑
кала от пола до потолка, чтобы ты видел эту 
анфиладу бесконечной. Полторы комнаты 
в этом сияющем обнаженном мире — это 
мрачноватая коробочка, в которой в мало 
выносимых условиях создавались великие 
стихи. Такое решение дает пространство для 
разных сочинений.

Сегодня в большой комнате Бродских по‑
явился выкупленный у потомков соседей 
музеем полусамодельный оранжевый аба‑
жур Бродских, украшенный вырезанными 
из фотобумаги черными силуэтами. В неме‑
мориальной части зажегся рождественский 
вертеп Александра Бродского. Странный, 
совершенной синей небесной вертикалью 
уносящийся от почти не видной с таких вы‑
сот сцены в вифлеемской пещере. Можно чи‑
тать его через поэзию Иосифа Бродского с его 
«Внимательно, не мигая, сквозь редкие обла‑
ка, / на лежащего в яслях ребенка издалека, / 
из глубины Вселенной, с другого ее конца, / 
звезда смотрела в пещеру. И это был взгляд 
Отца». А можно как‑то иначе. Волшебство 
несказанного во всех практически работах 
Александра Бродского чуть ли не конгени‑
ально этой поэзии. И это лучший подарок, 
который музею могли подарить. В конце ме‑
сяца от того же дарителя придут книги с дар‑
ственными надписями от Бродского Ба‑
рышникову. Их немного, но на выставку тут 
хватит. Изобилие явно не входит в словарь 
основных терминов этого музея.

АРХИТЕКТУРА ЛИТЕРАТУРА

Два Бродских два
Годовщина Музея Бродского в Санкт‑Петербурге

В прокат вышла производ‑
ственная драма с элемента‑
ми  комедии Фернандо Лео‑
на де Араноа «Самый лучший 
босс», рассказывающая о буд‑
нях владельца фабрики по про‑
изводству весов где‑то на севе‑
ре Испании. Картина с Хавьером 
Бардемом в главной роли вошла 
в оскаровский шорт‑лист кате‑
гории «Лучший иностранный 
фильм» и имеет неплохие шан‑
сы добраться до окончательно‑
го списка номинантов, считает 
Юлия  Шагельман.

ила, равнове‑
сие, точность» — это девиз фабри‑
ки весов «Бланко», написанный 
на стенах главного цеха и отража‑
ющий как преимущества ее про‑
дукции, так и принципы, согласно 
которым управляется производ‑
ство. Так любит утверждать в кра‑
сивых речах, обращенных к со‑
трудникам, владелец фабрики, 
носящей его фамилию (Хавьер 
Бардем). «Весы Бланко» — семей‑
ный бизнес, наш герой унасле‑
довал его от своего отца и с удо‑
вольствием играет роль патрона, 
который относится к своим подчи‑
ненным как к детям. Он всегда го‑
тов выслушать, пойти навстречу, 
вникнуть в их личные трудности 
и помочь чем может, а может Блан‑
ко, один из столпов регионального 
бизнеса, многое. Например, поза‑
ботиться о том, чтобы сына одно‑
го из старейших рабочих (Сельсо 
Бугальо) выпустили из тюрьмы, 
где он оказался за то, что вместе 
с дружками напал на группу под‑
ростков‑мигрантов. Да, мир за сте‑
нами фабрики далек от равнове‑
сия и справедливости, но внутри 
сеньор Бланко делает все, чтобы 
эти слова не были пустым звуком, 
по крайней мере сам он в этом пол‑
ностью уверен.

Насколько его уверенность 
расходится с действительностью, 
можно убедиться в первые же ми‑
нуты экранного времени, когда 
Бланко собирает коллектив, чтобы 
объявить — с подобающе печаль‑
ным лицом — о предстоящих со‑
кращениях. Проводит он их жест‑
ко и эффективно, несмотря даже 
на слезы сотрудницы, которую 
с боссом явно связывали более чем 
служебные отношения. Причем 
она такая не первая и не послед‑

няя: не успевает за ней закрыться 
дверь, как Бланко уже кладет глаз 
на симпатичную молодую практи‑
кантку Лилиану (Альмудена Амор). 
Увы, полностью отдаться процессу 
охмурения новенькой ответствен‑

ный руководитель не может, ведь 
у него множество других забот.

Например, один из уволенных, 
бухгалтер Хосе (Оскар де ла Фу‑
энте), устраивает перед въездом 
на фабрику акцию протеста, ко‑
торая из скромного пикета прев‑
ращается в целый перформанс. 
С этим ничего не могут поде‑
лать ни охранник Роман (Фер‑
нандо Альбису) — впрочем, этот 
любитель поэзии и бесплатного 
кофе больше сочувствует бывше‑
му сотруднику,— ни сам Бланко, 
ни даже полиция. В то же время 

управляющий производством 
и по совместительству друг детст‑
ва босса Миральес (Маноло Соло) 
погряз в проблемах с женой и от‑
влекается от работы. Да и юная 
Лилиана неожиданно оказывает‑
ся совсем не такой простушкой, 
как можно было подумать внача‑
ле. И все это совсем некстати, пото‑
му что Бланко ожидает визита го‑
сударственной комиссии, которая 
может присудить его компании 

важную премию, а значит, должна 
увидеть безупречную картинку по‑
рядка и процветания.

«Самый лучший босс» развива‑
ется как классическая комедия по‑
ложений, которая на каждом вит‑
ке становится все более абсурдной. 
Пытаясь разрешить одну пробле‑
му, Бланко немедленно вляпыва‑
ется в другую, часто созданную его 
собственными руками. Сочувство‑
вать ему чем дальше, тем труднее, 
однако блестящая игра Бардема, 
поддержанная слаженной работой 
актеров второго плана, заставляет 

не только проникнуться отвраще‑
нием к его герою, но и понять, по‑
чему ему все‑таки удается сохра‑
нять свое положение и в конечном 
счете выходить из любой ситуации 
с наименьшими потерями.

Двадцать лет назад режис‑
сер и сценарист Фернандо Леон 
де Араноа вместе с Бардемом уже 
обращался к социальной пробле‑
матике в фильме «Солнечные по‑
недельники» (2002), удостоенном 
пяти национальных кинопремий 
«Гойя». Там актер играл рабочего 
судоверфи, уволенного бесприн‑
ципными хозяевами,— полную 
противоположность Бланко. Спу‑
стя годы симпатии де Араноа оста‑
ются на стороне «маленького че‑
ловека», но его взгляд на родные 
испанские реалии становится го‑
раздо более пессимистичным, ци‑
ничным и сдобренным изрядной 
дозой черного юмора. В отличие 
от «Солнечных понедельников», 
«Самый лучший босс» уже не слиш‑
ком уповает на моральную цель‑
ность и чистоту народа, а по отно‑
шению к хозяевам жизни и вовсе 
утратил всякие иллюзии: несмо‑
тря на красивые лозунги, побе‑
ждают по‑прежнему те, кто и так 
неплохо устроен, и все, что остает‑
ся,— это найти в такой ситуации 
смешную сторону.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Да и босс с ним
Хавьер Бардем в роли владельца фабрики по производству весов

«Любовные письма» — это аудио‑
спектакль и приложение в смартфо‑
не, куда сейчас закачаны карты двух 
городов: Петербурга (146 писем) 
и Красноярска (24). Но ситуация бы‑
стро меняется: писем могло стать 
больше, а в приложении мог появить‑
ся и новый город. Как это устроено, 
рассказывает Алла Шендерова.

юбовные письма» продол‑
жают линию аудиопроменадов по Пе‑
тербургу — неродному для режиссе‑
ра Александровского городу, который 
он с поэтичностью и научной въедливо‑
стью осваивает с момента поступления 
на курс Льва Додина в РГИСИ. Шатание 
по питерским барам с размышлениями 
о сути пития, непременной дегустаци‑
ей и вступлением в «Профсоюз работни‑
ков ада» (так называется спектакль), мо‑
нологи Буковски под хороший виски 
(«С Чарльзом Буковски за барной стой‑
кой»), воспоминания о жизни Довлато‑
ва («Задержанный») под водку, где вместо 
гида — человек в форме подполковника 
милиции — от этих спектаклей Алексан‑
дровского «Любовные письма» отличают‑
ся тем, что во время их прослушивания 
вам, во‑первых, никто ничего не нальет. 
А во‑вторых, тем, что их можно слушать 
дома, просто скачав приложение. 

Открыть, скажем, карту Петербурга 
и удивиться, как хитро Матильда Кше‑
синская заманивает своего Ники (пись‑
ма озвучила актриса Уршула Малка, 
польский акцент пришелся очень кста‑
ти), ей вторит прожорливая Екатерина 
Долгорукова, для которой Александр II 
собственноручно подстрелил утку (пись‑
мо читает Елизавета Боярская — тоже 
контральто, но без акцента); сволочной 
Брюсов бросает очередную жертву, пе‑
дантичный Блок отчитывает Любовь 
Дмитриевну и тут же строчит пламенное 
послание Дельмас. Нет, конечно, не «тут 
же» — между письмами несколько лет, 
но на телефоне расстояние и время пре‑
одолеваются мгновенно — надо просто 
нажать на нужную точку. А когда идешь 
по Питеру, письма в приложении вклю‑
чаются автоматически — как только до‑
стигнешь нужного адреса.

На Казанской зануда Лев Толстой го‑
лосом режиссера Дмитрия Волкострело‑
ва целых четыре минуты изливает свою 
ревность Валерии Арсеньевой. Непода‑
леку Достоевский пишет торопливую 
записку Анне Сниткиной голосом ар‑
тиста Ильи Деля. Женщины кокетнича‑
ют и заманивают, мужчины — дают на‑
ставления. А модерн и Серебряный век 

с их неустанными хлопотами о форме 
неожиданно нравятся меньше, чем про‑
стой слог Пушкина в письме к жене или 
пламенная записка Анны Вульф, пере‑
данная через Вяземского.

Впрочем, все зависит от погоды, вы‑
бранного маршрута и того, чьим голосом 
заговорит письмо,— к озвучиванию ре‑
жиссер привлек людей разных профес‑
сий. В итоге «Любовные письма» пропа‑
гандиста новых форм Александровского 
неожиданно напоминают, зачем нужна 
сценическая речь, давно прослывшая 
архаикой. Как говаривал Осип Мандель‑
штам, чье письмо тут тоже есть, «голосом 
работает актер, голосом».

Переписка Зиновьевой‑Аннибал и Вя‑
чеслава Иванова, озвученная Аленой 
Старостиной и Иваном Николаевым, 
вышла едва ли не вершиной эпистоляр‑
ного жанра. Письмо 23‑летнего Корнея 
Чуковского к жене едва ли не звенит 
от любопытства к миру — но ведь это 
Чуковский плюс голос режиссера Алек‑
сандровского. Есть еще поразительное 
письмо Гумилева к Ахматовой, призна‑
ющего ее и Нарбута лучшими поэтами 
своего времени: голос Дмитрия Лысен‑
кова почти дрожит от чувства вины (это 
1915‑й, Ахматова брошена в Царском 
с маленьким Лёвой) и обузданной твор‑
ческой ревности.

Письма Чехова, Хармса и Довлатова 
прочитаны самыми разными исполни‑
телями с отличным юмором. Мой мар‑
шрут окончился как раз у памятника 
Довлатову работы скульптора Бухаева. 
Но история с письмами продолжилась: 
пребывание в апарт‑отеле «Артстудио» 
на Московском проспекте «Pop‑up театр» 
тоже превратил в спектакль. Он называ‑
ется «Письмо из Петербурга», каждый но‑
мер обклеен QR‑кодами, и стоит только 
навести на них экран, как зазвучат пись‑
ма из Серебряного века. 

Мне достался номер с громокипя‑
щим Дягилевым: голосом Артура Ко‑
зина (он же озвучил письмо Довлатова) 
он писал Теляковскому, Коровину, Роза‑
нову, Бенуа — это были, конечно, не лю‑
бовные, а творческие разборки, но стра‑
сти великого импресарио не давали 
уснуть. На столе лежал разлинованный 
листок, конверт и инструкция от «Pop‑up 
театра» — постояльцу предлагалось на‑
писать кому‑нибудь письмо и бросить 
в почтовый ящик. К утру мне хотелось 
уместить на этом листке чуть ли не всю 
свою жизнь — я писала другу, но, конеч‑
но, в надежде, что Александровский до‑
бавит и мое письмо в свой спектакль. 
Такая опция есть в приложении «Любов‑
ные письма», условие — письмо должно 
быть написано в Петербурге.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

После прослушивания 
сжечь
«Любовные письма» Семена 
Александровского и его «Pop‑up театра»

Оранжевый абажур Бродских  
подчеркнул значение пустоты 
в «Полутора  комнатах»   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Герой Хавьера Бардема 
(слева) не всегда следу‑
ет девизу принадлежа‑
щей ему фабрики — 
«Сила, равновесие, 
 точность»  ФОТО MK2 FILMS

«Самый лучший босс» развивается 
как классическая комедия положе‑
ний, которая на каждом витке  
становится все более абсурдной
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Зинедин Зидан возглавит ПСЖ
Бывший главный тренер испанского «Реала» Зинедин 
Зидан согласовал контракт с клубом чемпионата Фран-
ции по футболу «Пари Сен-Жермен» (ПСЖ). Об этом сооб-
щает испанская газета Sport. По информации источни-
ка, француз возглавит команду летом. Сообщается, что 
руководство ПСЖ не доверяет нынешнему наставнику 
клуба Маурисио Почеттино.

Зидану 49 лет, он находится без работы с лета 2021 
года, когда покинул пост главного тренера мадридско-
го «Реала». В прошлом сезоне испанская команда под его 

руководством заняла второе место в чемпионате стра-
ны и вышла в полуфинал Лиги чемпионов, где уступи-
ла будущему победителю турнира английскому «Челси».

Ранее Зинедин Зидан возглавлял «Реал» с 2016 по 2018 
год. Под его руководством мадридцы трижды выиграли 
Лигу чемпионов и дважды стали чемпионами Испании, 
установив рекорд по продолжительности беспроигрыш-
ной серии в истории клуба — 40 матчей. По итогам 2017 
года Зидан был признан лучшим тренером по версии 
Международной федерации футбола (FIFA) и авторитет-
ного французского журнала France Football. ТАСС

Биатлонная сборная России откры-
ла 2022 год очень мощным выступле-
нием на этапе Кубка мира в немецком 
Оберхофе. Отсутствие сдавшего поло-
жительный тест на коронавирус лидера 
Эдуарда Латыпова не помешало ей вы-
играть две золотые награды, завоеван-
ные в спринте Александром Логиновым 
и сингл-миксте Кристиной Резцовой 
с Антоном Бабиковым.

ервый посленовогодний этап 
Кубка мира вызывает неизбежный соблазн 
интерпретировать его как намек на то, что 
привыкшая держаться очень скромно сбор-
ная России в феврале готова не просто обо-
значать борьбу за призы на Олимпиаде 
в Пекине, надеясь на счастливые обстоя-
тельства, а реально бороться за них. Намек 
даже более прозрачный, чем этапы «разгон-
ной», декабрьской части сезона, которые 
принесли ей шесть наград и вроде бы по-
казали, что российская команда и в самом 
деле добавляет.

В Оберхофе она открыла счет победам, 
одержав их сразу две. Причем как раз без по-
мощи обстоятельств, а скорее вопреки им. 
Скверное для сборной России обстоятельст-
во — это потеря Эдуарда Латыпова, в декаб-
ре выглядевшего очень неплохо, на уровне 
биатлонных фронтменов. Казалось, что если 
отечественная команда и будет штурмовать 
верхушку в личных гонках, то исключитель-
но благодаря ему — стабильному, наглому, 
целеустремленному. Но перед оберхофским 
этапом Латыпов сдал положительный тест на 
коронавирус и на некоторое время лишился 
возможности не только участвовать в сорев-
нованиях, но и полноценно соревноваться.

Зато в его отсутствие на авансцену вы-
шел спортсмен, у которого Эдуард Латыпов 
отнял лидерский статус и который, как ка-
залось совсем недавно, основательно скис. 
По крайней мере, декабрь у Александра Ло-
гинова, чемпиона мира 2020 года в спринте, 
выдался посредственным — мало качествен-
ных, ровных гонок, много гонок, отмечен-
ных провалами или в стрельбе (особенно 
стоя), или на лыжне.

Но вот в Оберхофе прежний Логинов вер-
нулся. В спринте, жанре, который принес 
ему главный успех в карьере, он был потря-
сающе хорош. Логинов допустил все-таки 
один промах, но в тот день промахивались 
почти все — и, как правило, гораздо чаще, 
действующий обладатель Кубка мира норве-
жец Йоханнес Бё — аж пять раз. А в резвости 
Логинов превзошел с десяток биатлонистов, 
считающихся феноменальными бегунками.

Александр Логинов был жутко близок 
к тому, чтобы взять в Оберхофе не просто вто-
рую награду, а второе золото. В заключитель-

ный день этапа он работал в преследовании 
еще ярче, чем в спринте. В какой-то момент 
преимущество не потерявшего тонус, све-
жесть ног россиянина перед наиболее опас-
ными конкурентами достигло примерно од-
ной минуты. Это должен был быть выигрыш 
нокаутом, с подавляющим перевесом. Такой 
выигрыш, когда на финальном круге спо-
койно движешься по трассе, раздавая напра-
во и налево приветы и воздушные поцелуи.

Логинов на четвертом рубеже мог оставить 
незакрытыми аж две мишени — и все равно 
удержался бы в авангарде. Он не закрыл три 
тарелочки и финишировал, подарив возмож-
ность спокойно победить французу Кентену 
Фийону-Майе, пятым, потом, похоже, долго 
и мучительно переваривая непростительный 
для биатлониста с его опытом срыв.

Важный нюанс: Александр Логинов был 
далеко не единственным светлым пятном 
оберхофского варианта мужской россий-
ской команды. В действительности светлых 
пятен хватало.

Например, блестяще вернулся в основу 
сборной начинавший сезон в дубле, во вто-
рой по рангу серии — Кубке IBU — Антон Ба-
биков. Уже, казалось, давным-давно мино-
вавший пик, навсегда расставшийся с такой 
формой, которая позволяет биться с силь-
нейшими, он в Оберхофе бился с ними на 
равных — шестое место в спринте, деся-
тое — в преследовании, а как вишенка на 
торте — золото в сингл-миксте, в котором Ба-
биков бежал вместе с Кристиной Резцовой.

Еще более драматичная история — с его 
сверстником Максимом Цветковым, в кото-

ром в середине прошлого десятилетия тоже 
видели надежду российского биатлона и ко-
торый тоже постепенно скис. Цветков вообще 
не появлялся на Кубке мира, в элите, три года, 
а, появившись, выдал в Оберхофе фантасти-
ческую гонку преследования. Он стал 12-м. Но 
надо знать, что до этого места Цветков добрал-
ся, поднявшись на четыре десятка позиций. 
А его чистое, без учета стартовых гандикапов, 
время в гонке было абсолютно лучшим.

Наконец, светлое пятно — это Даниил Се-
рохвостов. Про него, молодого дебютанта 
сборной, месяц назад можно было подумать, 
что он очутился в ней случайно, из-за кадро-
вого дефицита, что его стажировка скоро обо-
рвется отправкой обратно в резерв. Но ничего 
подобного. Серохвостов и в Оберхофе все вре-
мя показывал шикарную скорость, благодаря 
ей забравшись в десятку в спринте и чуть не 
забравшись в нее в преследовании: он опере-
дил Цветкова, но уступил Бабикову.

Российская женская команда смотрелась, 
конечно, хуже. Но, во всяком случае, Кристи-
на Резцова, сверкнувшая еще перед Новым 
годом бронзой в масс-старте во французском 
Анси, продолжила доказывать, что считаться 
с ней в ближайшее время придется всем. Рез-
цова помогла Бабикову в «золотом» сингл-мик-
сте, в спринте была седьмой, несмотря на два 
промаха, а в преследовании верные шансы на 
медаль загубила лишь таким же, как у Логи-
нова, срывом в стойке — только не на послед-
нем, на предпоследнем рубеже.

Алексей Доспехов

БИАТЛОН

Российские биатлонисты 
взяли Пекин на мушку
Они открыли год успешным выступлением на этапе Кубка мира в Оберхофе

Три промаха на последнем огне-
вом рубеже гонки преследования 
лишили Александра Логинова  
второго золота на этапе Кубка 
мира в Оберхофе

Первая неделя нового теннисного календаря за-
вершилась сразу двумя финалами с участием рос-
сийских игроков. В Аделаиде на турнире Ассоциа-
ции теннисистов-профессионалов (ATP) категории 
250 Карен Хачанов не смог справиться с французом 
Гаэлем Монфисом, а в Мельбурне на аналогичном 
состязании Женской теннисной ассоциации (WTA) 
Вероника Кудерметова проиграла экс первой ра-
кетке мира румынке Симоне Халеп. Впрочем, не-
смотря на поражения, и для Хачанова, и для Кудер-
метовой старт нынешнего сезона можно считать 
успешным.

овышенное количество мужских и женских со-
стязаний, проходящих в Австралии в преддверии стар-
тующего 17 января Australian Open,— одна из особен-
ностей нового теннисного календаря. Связана она, 
разумеется, с пандемией. Для соблюдения установлен-
ных австралийскими властями жесточайших санитар-
ных норм спортсмены должны прибыть на Зеленый 
континент заблаговременно, то есть в других местах, 
в том числе на Ближнем Востоке, турниры сейчас прово-
дить невозможно. Но игрокам требуется набрать форму. 
С этой целью в течение двух первых январских недель 
в Мельбурне, Сиднее и Аделаиде было решено разыграть 
в общей сложности по пять титулов ATP и WTA.

К одному из них, на Adelaide International I (к слову, 
в понедельник на тех же самых кортах столицы штата 
Южная Австралия начинается точно такой же турнир 
с порядковым номером два), вплотную подобрался Ка-
рен Хачанов. Получив второй номер посева, он дошел 
до финала, обыграв по ходу дела не только американца 
Стива Джонсона и белоруса Егора Герасимова, но и хор-
вата Марина Чилича, которому до этого дважды усту-
пал. Конечно, в карьере серебряного призера токийской 
Олимпиады бывали и более яркие недели, но по сеткам 
турниров ATP он не проходил так далеко с осени 2018 
года. Причем сделать это Хачанову было важно именно 
сейчас. Иначе он бы покинул первую тридцатку миро-
вого рейтинга, потеряв примерно полторы сотни очков, 
начисленных ему два года назад на командном турни-
ре ATP Cup и сохранявшихся на его счету в соответствии 
с временными пандемийными правилами.

Завоевать титул россиянин не сумел — 35-летний 
французский ветеран Гаэль Монфис в финале оказался 
сильнее, сделав брейки в десятых геймах обеих партий 
и победив со счетом 6:4, 6:4 за 80 минут. Тем не менее за-
дачу-минимум Хачанов выполнил, а это значит, что на же-
ребьевке перед стартом Australian Open он войдет в число 
сеяных и с высокой степенью вероятности сможет избе-
жать в двух первых кругах самых опасных оппонентов.

В Мельбурне на тех же самых кортах, которые при-
мут Открытый чемпионат Австралии, одновременно 
прошло сразу три турнира. Мужской выиграл испанец 
Рафаэль Надаль, завоевавший свой 89-й титул после 
пятимесячного перерыва в выступлениях, связанно-

го с восстановлением после очередной травмы, а один 
из женских очень удачно сложился для россиянки Ве-
роники Кудерметовой. Конечно, без везения не обо-
шлось. В полуфинале 31-я ракетка мира должна была 
встречаться с четырехкратной победительницей тур-
ниров Большого шлема Наоми Осакой, показывавшей 
очень убедительный теннис. Но японка, сославшись на 
травму мышц живота, отказалась выходить на корт. Тем 
не менее три непростые победы — над чешкой Викто-
рией Кужмовой, американкой Мэдисон Бренгл и соо-
течественницей Анастасией Потаповой — российская 
теннисистка все-таки одержала. Ну а в поражении от 
знаменитой Симоны Халеп, которая близка к своей 
лучшей форме после прошлогодних травм, нет ниче-
го страшного. Чтобы побеждать таких классных сопер-
ниц, Кудерметовой, обладающей хорошей подачей 
и отдельными отличными ударами, обязательно надо 
добавлять в стабильности. Пока же она как в первой, 
так и во второй партии вела с брейками, но в итоге про-
играла за 74 минуты — 2:6, 3:6.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Карен Хачанов  
стартовал с финала
вместе с Вероникой Кудерметовой

Очередным заметным турниром, 
столкнувшимся с «ковидным кри-
зисом», стала Континентальная 
хоккейная лига (КХЛ). В начале ян-
варя вспышки коронавируса были 
зафиксированы в нескольких ее 
клубах, что привело к серии пе-
реносов матчей. В качестве край-
ней меры в борьбе с кризисом КХЛ 
рассматривает возможность при-
остановки регулярного чемпиона-
та и продления сезона.

минувший уикенд Континен-
тальная хоккейная лига анонсирова-
ла проведение на этой неделе сове-
щания с участием представителей ее 
24 клубов. Оно будет посвящено по-
иску решения сложной проблемы, 
возникшей в самом начале января.

В первые дни 2022 года КХЛ столк-
нулась с чем-то очень похожим на 
«ковидный кризис». Вспышки коро-
навируса произошли как минимум 
в четырех клубах лиги — ЦСКА, «Са-
лавате Юлаеве», рижском «Динамо» 
и «Автомобилисте». Во всех случаях 
речь идет об очень большом коли-
честве положительных тестов. Так, 
в «Динамо» их сдали 14 хоккеистов, 
1 тренер и 2 представителя команды, 
в ЦСКА — 17 представителей клу-
ба. У «Салавата Юлаева» и «Автомо-
билиста» официальные потери чуть 
меньше, но все равно достаточно су-
щественные, чтобы исключить воз-
можность выхода на лед. Эти вспыш-
ки спровоцировали отмену серии 
ближайших матчей с участием по-
страдавших из-за коронавируса ко-
манд. А в общей сложности число 
отмененных встреч регулярного пер-
венства уже перевалило за десять.

В декабре «ковидный кризис» пе-
режила североамериканская На-
циональная хоккейная лига. Он 
был чрезвычайно острым. Вспыш-
ки коронавируса затронули боль-
шую часть клубов чемпионата, от-
правив на карантин свыше сотни 
хоккеистов и сорвав около семи де-
сятков матчей регулярного чемпио-
ната. А в списке их последствий зна-
чилось и резонансное решение об 
отмене обещанного участия игро-
ков НХЛ в февральской Олимпиа-
де в Пекине, которое превратилось 
в удар для ее организаторов и Между-
народного олимпийского комитета, 
вместе со звездами лиги наверняка 
лишившихся высочайших телерей-
тингов: они были бы гарантированы 
хоккейному турниру при условии 
выступления на нем ведущих сбор-
ных в сильнейших составах.

Ситуация в КХЛ в данный мо-
мент выглядит далеко не такой жест-
кой. Более того, отечественная лига 
в своем заявлении, касающемся ян-
варских событий, подчеркнула, что, 
в отличие от предыдущего сезона, 
«наблюдаются групповые случаи за-
болевания с коротким инкубацион-
ным периодом», а болезнь, как пра-
вило, «протекает бессимптомно». 
При этом КХЛ дала понять, что в лю-
бом случае ее приоритетами остают-
ся «сохранение здоровья участников» 
первенства и полноценное его завер-
шение с проведением play-off и опре-
делением обладателя Кубка Гагарина, 
который в сезоне позапрошлом из-за 
пандемии остался неразыгранным.

Чтобы реализовать эти цели, КХЛ, 
уточнившая, что пока «будут прово-
диться игры тех команд, в которых 
эпидемиологическая обстановка 
остается стабильной», готова приме-

нить различные меры в зависимо-
сти от вектора развития событий. 
Среди мер, уже обсуждавшихся на 
ряде экстренных совещаний, значат-
ся как присуждение технических по-
ражений пострадавшим клубам, так 
и «приостановка чемпионата с после-
дующим продолжением» и «продле-
нием его сроков». Нынешние предус-
матривают завершение регулярного 
чемпионата 1 марта, а розыгрыша 
Кубка Гагарина — в конце апреля.

На самом деле последний вари-
ант также может оказать влияние на 
олимпийский турнир, под который 
в календаре КХЛ был выделен дли-
тельный — месяц — перерыв. Одна-
ко, если вспышки коронавируса не 
угаснут, а срывы матчей будут посто-
янными, лиге, чтобы сезон не рас-
тянулся до лета и не наложился на 
чемпионат мира, который пройдет 
в Финляндии в мае, придется, види-
мо, использовать его под игры регу-
лярного чемпионата.

Такой сценарий еще в начале де-
кабря мог показаться вполне нор-
мальным в качестве резервного. 
Ведь участие в пекинской Олимпиа-
де НХЛ подразумевало относительно 
небольшой отток на нее хоккеистов 
из клубов КХЛ. Теперь же положе-
ние совершенно иное. Из-за реше-
ния НХЛ ради спасения своего соб-
ственного календаря пожертвовать 
Олимпиадой в основных «доноров» 
лучших сборных превратились как 
раз клубы КХЛ. На сто процентов 
из играющих за них хоккеистов бу-
дет сформирован состав российской 
команды, в значительной степени 
команд-конкурентов — финской, 
шведской, чешской, канадской 
и американской.

Алексей Доспехов

ХОККЕЙ

КХЛ созывает консилиум
Из-за вспышек COVID-19 лига задумалась  
о приостановке сезона

Дойдя до финала турнира в Аделаиде,  
Карен Хачанов показал свой лучший  
результат с токийской Олимпиады,  
где получил серебряную медаль  ФОТО AFP
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Пятый этап Кубка мира 
в Оберхофе (Германия)
Мужчины. Спринт, 10 км. 1. Александр Логинов (Россия) 
— 27.00,8 (1 штрафной круг). 2. Эмильен Жаклен (Франция) — 
отставание 6,5 (2). 3. Стурла Холм Легрейд (Норвегия) — 15,1 
(1)… 6. Антон Бабиков — 23,0 (0)… 8. Даниил Серохвостов 
(оба — Россия) — 25,8 (2). Гонка преследования, 12,5 км. 
1 (9-й в спринте). Кантен Фийон Майе (Франция) — 36.48,3 
(2 штрафных круга). 2 (14). Себастьян Самуэльссон (Швеция) 
— отставание 9,9 (1). 3 (7). Тарьей Бё (Норвегия) — 15,6 (3)… 
5 (1). Логинов — 18,5 (4)… 10 (6). Бабиков — 1.19,1 (4).

Женщины. Спринт, 7,5 км. 1. Марте Олсбю-Ройселанн 
(Норвегия) — 23.30, 1 (1). 2. Анна Сола (Белоруссия) — отстава-
ние 7,1 (1). 2. Жюлья Симон — 7,1 (1)… 7. Кристина Резцова 
(Россия) — 26,6 (2). Гонка преследования, 10 км. 1 (1-я в 
спринте). Олсбю-Ройселанн (Норвегия) — 33.18,8 (2 штрафных 
круга). 2 (9). Ханна Эберг (Швеция) — отставание 33,4 (2). 3 (4). 
Динара Алимбекова (Украина) — 42,7 (2)… 11 (24). Валерия 
Васнецова — 2.15,7 (3)… 14 (7). Резцова — 2.21,7 (6).

Одиночная смешанная эстафета, 1х7,5 км. 1. Россия (Ба-
биков, Резцова) — 41.37,1 (1 штрафной круг + 12 доп. патронов). 
2. Австрия — отставание 41,5 (1+13). 3. Украина — 1.03,6 (0+12).
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